
Граждан 
научат копить 
на квартиры
Банкиры планируют 
простимулировать 
жилищные сбережения

Банкиры, стремясь простиму-
лировать программы накопле-
ний на первоначальный взнос 
по ипотеке, предлагают закре-
пить основные аспекты в законо-
дательстве. По их мнению, это 
устранит правовые барьеры, вы-
явленные на практике, и будет 
поддерживать стабильный спрос 
на строящееся жилье. Впрочем, 
для успешной реализации таких 
 программ и у граждан, и у банков 
должна быть уверенность, что 
ситуация с ценой денег и недви-
жимости значительно не изме-
нится, указывают эксперты.

В четверг ассоциация банков «Рос-
сия» обсудит с участниками рын-
ка и заинтересованными ведомст-
вами проект закона о стимулиро-
вании жилищных сбережений. За-
конопроект призван снять право-
вые проблемы при реализации ре-
гиональных программ поддержки 
жилищных сбережений, в том чи-
сле в части налоговых последствий, 
недостаточности лимита страхова-
ния и обращения взыскания на сум-
мы дополнительного субсидирова-
ния взносов граждан. На данный мо-
мент программы, помогающие на-
селению накапливать средства на 
первоначальный взнос по ипотеке, 
уже реализуются в нескольких реги-
онах России. «Жилищные сбереже-
ния позволят накапливать средства 
для оплаты квартиры, внесения на 
счета эскроу,— говорит глава коми-
тета Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков.— Тем самым 
будет стимулирован спрос на строя-
щееся жилье и ипотеку».

Законопроект определяет, что по 
договору жилищных сбережений 
гражданин в течение определенно-
го времени (три–семь лет) ежемесяч-
но вносит на вклад денежные сред-
ства, на которые начисляются не-
большие проценты (1–2% годовых). 
При этом гражданин не может тре-
бовать у банка возврата суммы сбе-
режений до истечения срока вкла-
да. После истечения срока накопле-
ния гражданин получает сумму сбе-
режений и одновременно заключает 
с банком договор ипотеки по льгот-
ной процентной ставке.
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Законы прошли островное чтение
Проекты убежищ от санкций на западе и востоке России  
принимаются в ускоренном режиме
Семь законопроектов, 
описывающих режим ра-
боты в РФ международ-
ных компаний в специаль-
ных административных 
районах (САР) на остро-
вах Русский и Октябрь-
ский, сильно изменились 
перед вторым, основным 
чтением в Госдуме — оно 
прошло вчера. Юрлицам 
РФ вхождение в САР пока 
запрещено — во избежа-
ние перетока во «внутрен-
ние офшоры» российского 
бизнеса. Банки и финан-
совые организации на 
«островах» регистриро-
вать не будут по требова-
нию ЦБ. Перерегистриро-
вать в САР можно только 
компании, ранее создан-
ные в других офшорах, 
но не новые. Теперь за-
кон о САР пригоден только 
для перерегистрации соб-
ственности, уже находя-
щейся в зарубежных оф-
шорах, но не для создания 
на Русском и Октябрьском 
независимой российской 
офшорной индустрии для 
всего мира.

25 июля Госдума приня-
ла во втором, основном чте-
нии пакет законопроектов 
о создании специальных ад-
министративных районов 
на островах Русский в При-
морье и Октябрьский в Ка-
лининградской области. 
К семи проектам, оформля-
ющим периметр САР в за-
конодательстве РФ, выска-
зывался ряд претензий ЦБ, 
правительства и комитета 
ГД по финрынку, а разработ-
ка поправок шла в ускорен-
ном режиме. Заседание ко-
митета по экономполитике, 

на котором они были утвер-
ждены, прошло в закрытом 
режиме рано утром, перед 
пленарным заседанием, со-
общил «Интерфакс».

Напомним, формально 
законопроект о САР — раз-
работка Минэкономики, хо-
тя в Госдуму он внесен де-
путатами-единороссами. 
Как уже писал 

”
Ъ“, исходно 

проект, разрабатывавший-
ся экспертными структура-
ми в начале 2018 года, имел 
совсем другие цели (см. ма-
териал от 12 апреля), в мар-
те—апреле (после расши-
рения США санкций, затро-
нувших предпринимателей 
Виктора Вексельберга и Оле-
га Дерипаску) в него были 
добавлены положения, свя-

занные с возможностью пе-
ререгистрации (редомици-
ляции) иностранных ком-
паний в САР. Процедура 
применяется для «перево-
да» промежуточных компа-
ний—собственников бизне-
са из одного офшора в дру-
гой. В начале июля в «анти-
санкционном» плане дей-
ствий правительства — он 

обсуждался у первого вице-
премьера Антона Силуано-
ва — принятие закона о САР 
(и выпуск постановления 
правительства об их созда-
нии) было назначено на ав-
густ 2018 года. При этом во-
круг законов явно шла лоб-
бистская борьба: так, 23 ию-
ля глава комитета Госдумы 
по финрынку Анатолий Ак-

саков неожиданно заявил, 
что второе и третье чтения 
закона о САР переносятся на 
осень из-за сложности зако-
нопроекта. Впрочем, несмо-
тря на все сложности, это-
го не произошло, поправки 
были внесены вчера.

Так, изменилась форму-
лировка проекта ФЗ о САР. 
Теперь заявку на регистра-
цию в них может подать 
только иностранное юрли-
цо — после первого чтения 
текст документа не конкре-
тизировал резидентство по-
тенциальных участников 
спецрайонов. Новую нор-
му источники «Интерфакса» 
объясняли нацеленностью 
проекта на деофшоризацию 
зарубежных холдингов, 
подконтрольных гражда-
нам РФ и владеющих акти-
вами в России, а также жела-
нием властей апробировать 
новый режим на ограничен-
ном круге компаний и не до-
пустить массовой миграции 
во внутренние офшоры биз-
неса из РФ. При этом «в бу-
дущем» компании РФ также 
смогут регистрироваться 
в САР, но с некоторыми ог-
раничениями. Судя по все-
му, на ограничениях насто-
ял Минфин, и сомнительно, 
чтобы «внутренние офшо-
ры» заработали для россий-
ских юрлиц быстро.

Поправки Белого дома уч-
ли и требование ЦБ закрыть 
доступ в САР для банков, не-
кредитных финансовых ор-
ганизаций, операторов пла-
тежных систем и услуг пла-
тежной инфраструктуры.

экономическая 
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Великий угольный путь
Кузбасс претендует  
на две трети БАМа и Транссиба

Как стало известно ”Ъ“, одной из клю-
чевых тем заседания президентской ко-
миссии по ТЭК, которое может прой-
ти в августе в Кемерово, будет угольная 
отрасль. В повестку может попасть ряд 
мер по улучшению логистики, чтобы 
резко увеличить объемы угля на экс-
порт. По информации ”Ъ“, готовится 
и крупное соглашение между ОАО РЖД, 
Кемеровской областью и угольщика-
ми региона, предполагающее крат-
ный рост объемов добычи кузнецкого 
угля. В результате к 2025 году постав-
кам из Кузбасса может потребовать-
ся  большая часть провозной емкости 
 БАМа и Транссиба: на восток регион 
 намерен направлять 126 млн тонн угля 
при общей провозной способности ма-
гистралей в 185 млн тонн.

”
Ъ“ ознакомился с предложениями 

к проекту повестки заседания президент-
ской комиссии по ТЭК, посвященными 
развитию угольной отрасли. По данным 

”
Ъ“, их формулировал департамент угле-

прома Минэнерго. Один из чиновников 
пояснил, что это не финальный вариант, 

он будет дорабатываться. В Минэнерго 
статус документа не уточнили.

По информации источников 
”
Ъ“, засе-

дание комиссии пройдет 27 августа в Ке-
мерово. Пока в проекте четыре вопроса, 
и пункт «о логистическом обеспечении по-
вышения рыночной доли российского угля 
на экспортных рынках» идет первым. Так-
же будут рассмотрены механизмы привле-
чения инвестиций в модернизацию тепло-
вой генерации, российско-китайский биз-
нес-форум и вопросы исполнения реше-
ний комиссии.

Ряд предложений уже обсуждался или 
реализован. Среди них — развитие Восточ-
ного полигона (БАМ и Транссиб) с целью 
увеличения экспорта угля до 180 млн тонн 
(расширение полигона до 180 млн тонн 
к 2024 году — одна из целей майских ука-
зов президента), долгосрочное тарифообра-
зование на десять лет для ОАО РЖД (приня-
то в декабре 2017 года), внедрение тяжело-
весного движения на сети ОАО РЖД и т. д. 
Но есть и новые пункты.
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Меры по контролю  
над соглашениями
Москва предлагает Вашингтону переподтвердить 
приверженность четырем договорам

Как стало известно ”Ъ“, в ходе перего-
воров на высшем уровне в Хельсинки 
Россия предложила США подтвердить 
приверженность обеих стран четырем 
ключевым договорам в области контроля 
над вооружениями. Однако американ-
ская сторона на эту инициативу не отреа-
гировала. Было решено, что этот и другие 
вопросы, связанные с тематикой страте-
гической стабильности, будут обсуждать-
ся в ближайшее время на уровне про-
фильных ведомств двух стран.

О том, что Россия передала США предло-
жения в сфере стратегической стабильно-
сти и нераспространения оружия массового 
уничтожения, на пресс-конференции по ито-
гам переговоров в Хельсинки рассказал пре-
зидент РФ Владимир Путин. Подчеркнув, что 
«Россия и США, как крупнейшие ядерные 
державы, несут особую ответственность за 
международную безопасность», он уточнил, 
в чем заключается инициатива Москвы. «Счи-
таем необходимой дальнейшую совместную 

работу по проработке всего комплекса воен-
но-политического и разоруженческого досье: 
это продление действия Договора о стратеги-
ческих наступательных вооружениях, опас-
ная ситуация вокруг развития элементов гло-
бальной системы американской противо-
ракетной обороны, выполнение Договора 
о ликвидации ракет средней и меньшей даль-
ности и тематика размещения оружия в кос-
мосе»,— сказал Владимир Путин.

Как стало известно 
”
Ъ“, среди российских 

предложений был и призыв переподтвер-
дить приверженность обеих стран четырем 
соглашениям в сфере контроля над вооруже-
ниями: Договору о мерах по дальнейшему со-
кращению и ограничению стратегических 
наступательных вооружений (СНВ-3), Дого-
вору о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности, Венскому документу 2011 года 
о мерах укрепления доверия и безопасности, 
а также Договору об открытом небе.
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сегодняшнее 
число 4,7

процента составил, по данным Росстата, уровень безработицы в июне 2018 года. Ведомство отне-
сло к безработным 3,5 млн человек — численность рабочей силы в целом (в возрасте 15–72 лет) в РФ со-
ставила 76,1 млн человек. Самая низкая безработица отмечалась в субъектах Центрального федерально-
го округа — 2,9%, в том числе минимальный по стране показатель зафиксирован в Москве — 1,2%. Самый 
высокий показатель безработицы — в Северо-Кавказском федеральном округе (10,4%). В целом по стра-
не уровень безработицы среди сельских жителей (6,5%) выше уровня безработицы среди горожан (4,1%). 
Доля женщин среди безработных — 50,8%, городских жителей — 67,1%, молодежи до 25 лет — 22,8%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Американские  
пошлины поддержали 
отток капитала из Китая

Повышение рыночной волатильно-
сти и ослабление юаня, которые 
последовали за объявлением новых 
торговых ограничений в отношении 
китайского импорта в США, в июне 
вызвали чистый отток капитала 
из КНР в размере $6 млрд, в июле 
он может возрасти до $20 млрд, 
прогнозируют в Capital Economics. 
В мае этот показатель был положи-
тельным ($5 млрд), несмотря на на-
чавшееся тогда из-за планов ФРС 
по повышению ставок укрепление 
доллара. В первом квартале года 
и вовсе фиксировался самый высо-
кий объем притока средств в КНР 
с середины 2014 года ($44 млрд 
с учетом сезонности).

С 15 июня, когда Вашингтон 
объявил о введении пошлин на 
импорт в объеме $34 млрд, китай-
ский юань ослаб более чем на 6%. 
Это стало самым крупным спадом 
после паники на рынке, наблюдав-
шейся в 2016 году (китайская ва-

люта последовательно укреплялась 
с середины 2017-го). Китайский 
ЦБ, по-прежнему влияющий на курс 
юаня, отчасти сдерживает обес-
ценение, устанавливая несколько 
более «сильный» курс, чем его 
закладывают участники рынка (на-
помним, что курс может колебаться 
в пределах 2% от официально 
установленного).

Дональд Трамп, однако, сейчас 
вновь обвинил Китай, а также ЕС 
в искусственном ослаблении валют 
(фактически оно компенсирует 
эффект от объявленных пошлин). 
С такой оценкой не согласны 
в МВФ: главный экономист фонда 
Морис Обсфилд накануне заявил 
об отсутствии каких-либо подтвер-
ждений манипулирования курсом 
юаня. При этом в фонде ждут 
укрепления доллара и дальней-
шего расширения дефицита счета 
текущих операций США.

Основным риском для китайских 
властей остается именно возобнов-
ление масштабного оттока — более 
значительных интервенций стоит 
ждать, если его объемы достигнут 
$40 млрд в месяц, прогнозируют 
в Capital Economics (отток капитала 
в 2015–2016 годах оценивается 
в $640–670 млрд в год, всего ЦБ 
страны направил на поддержку 
курса более $800 млрд резервов). 
По оценке Institute of International 
Finance (IIF), бегство капитала 
возобновится, если курс ослабнет 
еще на 3–4% (до 7 юаней за $1). 
При этом в IIF не ожидают продол-
жения торговой или валютной войны, 
указывая, что риски для обеих 
сторон слишком высоки: предыду-
щие волны резкого ослабления юаня 
(в августе 2015-го и начале 2016-го) 
сопровождались значительным паде-
нием и американских индексов.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПОТОКОВ КАПИТАЛА 
В КИТАЕ ($ МЛРД)   
ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS.
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Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС) удалось убедить клю-
чевых оппонентов в правительст-
ве в необходимости закона о едином 
госрегулировании тарифов, сооб-
щили ”Ъ“ в ведомстве. Документ, 
над которым служба работала три го-
да, с момента присоединения к ней 
Федеральной службы по тарифам 
(ФСТ), на следующей неделе уйдет 
в Белый дом, хотя с ним по-прежне-
му не согласны пять министерств. 
В ФАС рассчитывают, что с 2020 года 
будут введены долгосрочные «пол-
ные» тарифы на срок не менее пяти 
лет и заработает электронная систе-
ма расчета тарифов «с минимальным 
вмешательством» человека.

Как рассказали 
”
Ъ“ в ФАС, противни-

ки нового закона «Об основах госрегу-
лирования цен (тарифов)» признали его 
необходимость. «Разногласия с Минэко-
номики, Минэнерго, Минстроем, Мин-
трансом, Минкомсвязи есть, но они уже 
не такие непреодолимые»,— сообщили 

”
Ъ“ в службе. Там считают это «первой 

серьезной победой» и признают, что на 
доказывание необходимости закона 
«ушло очень много времени». Напом-
ним, что регулировавшая тарифы ФСТ 
была ликвидирована в июле 2015 го-
да, ведомство Игоря Артемьева стало ее 
правопреемником.

Проект закона и таблицы разногла-
сий с министерствами (есть у 

”
Ъ“) на сле-

дующей неделе будут направлены в Бе-
лый дом. В службе рассчитывают, что до-
кумент заработает с 2020 года. Проект 
ФАС — рамочный, основанием для его 
разработки стал указ Владимира Пути-
на об утверждении Нацплана развития 
конкуренции на 2018–2020 годы. Суть 

реформы — в создании единой системы 
регулирования тарифов 17 отраслей, 
с едиными правилами и методами, и в 
унификации разрозненных норм отра-
слевого законодательства. Сейчас отра-
слевые тарифы регулируют 18 законов, 
40 постановлений правительства и бо-
лее 100 ведомственных актов.

Общественное обсуждение проекта 
завершилось в апреле с негативным для 
ФАС результатом — документ раскри-
тиковали участники рынка, выступаю-
щие за работу над тарифной политикой 
в рамках отдельных отраслей, крити-
ка «универсального регулирования» во-
шла и в таблицу разногласий ФАС и ми-
нистерств. «У всех министерств, которые 
сейчас принимают участие в тарифном 
регулировании, останутся те же самые 
полномочия. Мы хотим, чтобы отрасле-
вое регулирование в сфере ценообразо-
вания развивалось по единым и понят-
ным принципам»,— убеждают в ФАС, 
добавляя, что отраслевые особенности 
будут учтены в подзаконных актах. Про-
ект детально описывает установление 
тарифов, их обжалование и ввод в дей-
ствие (за месяц до окончания периода 
регулирования). Кроме того, документ 
вводит долгосрочные «полные» тарифы 
на срок от пяти лет. Сейчас тарифы в 90% 
случаев называются долгосрочными, но 
на деле постоянна только часть тарифа, 
остальное (неподконтрольные расходы 
— амортизация основных средств, нало-
ги, страховые платежи, аренда имуще-
ства) каждый год пересчитывается «пря-
мым счетом». Данные о тарифах ФАС на-
мерена сделать публичными с помощью 
единой информационной системы — 
ЕАИС, она уже готова к подаче заявок в 
электронном виде, размещению реше-

ний и экспертных заключений. В даль-
нейшем ЕАИС будет по заданному ал-
горитму рассчитывать тарифы «с мини-
мальным вмешательством человеческо-
го фактора»,— обещают в службе.

«Если первая версия законопроекта 
была компиляцией из существующей 
нормативной базы, то законопроект в 
доработанном виде может быть приме-
нен для всех 17 сфер регулирования. 
Нормы преобразованы, сделаны необ-
ходимые исключения»,— говорит один 
из авторов документа глава управления 
региональных тарифов ФАС Юлия Юди-
на. В частности, метод сравнительного 
анализа, который должен быть в прио-
ритете (в законопроекте есть еще три — 
обеспечение доходности инвестиций, 
индексация, метод экономически обо-
снованных расходов), исключен для не-
которых хозяйствующих субъектов, не 
имеющих аналогов (как «Росатом»). В 
ФАС подчеркивают, что намерены обес-
печить тарифному регулированию «не 
революцию, а эволюцию» — чтобы луч-
шие отраслевые практики были доступ-
ны для других сфер, как регуляторный 
контракт, который зарекомендовал себя 
в газовой сфере и в водоснабжении, но 
не распространен в иных сферах.

Вчера же стало известно, что у ФАС по-
явится официальная научная база — за-
меститель главы службы Максим Овчин-
ников возглавит только что созданный в 
ВШЭ Институт конкурентной политики 
и регулирования рынков. Предположи-
тельно он и должен будет сопровождать 
ключевые решения по контролю за эко-
номической концентрацией и решения 
в области антимонопольного и тарифно-
го регулирования.

Дарья Николаева

ФАС надеется  
на эволюцию тарифов
Служба добивается единого регулирования цен  
на услуги монополистов

Ушла из проекта и норма об 
упрощении работы в САР для 
иностранных работников, это 
показывает, что на иностранцев 
на островах не слишком рассчи-
тывают, им потребуется общее 
для РФ разрешение на работу.

Остальные документы паке-
та также скорректированы: так, в 
проекте «О международных ком-
паниях» определен минималь-
ный объем инвестиций в «остро-
ва» для получения статуса между-
народной компании — 50 млн 
руб. за полгода, и это значитель-
ная сумма для такого рода проек-
тов: проблемы редомициляции 
через САР имеет смысл решать 
только владельцам крупных хол-
дингов. Также уточнено, что для 
работы в САР компания должна 
быть зарегистрирована в государ-
стве, которое является членом 
или наблюдателем FATF (Financial 
Action Task Force, организация по 
борьбе с отмыванием средств) 
или членом комитета экспертов 
Совета Европы по оценке мер 
противодействия отмыванию де-
нег и финансированию террориз-
ма,— из «черных» офшоров пере-
вести бизнес на «острова» не по-
лучится. Также будущие участни-
ки САР должны быть созданы до 
1 января 2018 года, что ограничи-
вает возможность их использова-
ния в разнообразных междуна-
родных схемах, а контролирую-
щие эти компании лица (с долей 
более 15%) будут считаться тако-
выми, если контроль получен до 
1 января 2017 года.

Поправки в Налоговый ко-
декс, описывающие особенно-
сти налогового режима между-
народных компаний в рамках 
САP, относят их к российским 
организациям. Для резидентов 
САР устанавливаются специаль-
ные налоговые ставки по налогу 
на прибыль организаций: 0% по 
доходам, полученным междуна-
родной холдинговой компанией 
в виде дивидендов (при не менее 
чем 15-процентном участии в ее 
капитале в течение года), и 5% по 
доходам, полученным иностран-
ными лицами в виде дивиден-
дов по акциям публичных меж-
дународных холдинговых ком-
паний (применяется до 1 января 
2029 года). Напротив, в части ва-
лютного законодательства и на-
логового контроля международ-
ные компании предлагается от-
нести к категории «нерезиден-

ты». При этом из законопроек-
та ко второму чтению была убра-
на вызвавшая претензии ЦБ нор-
ма о том, что российские компа-
нии могут беспрепятственно вы-
водить на свои зарубежные сче-
та средства, полученные от ино-
странных компаний, зареги-
стрированных в САР. По мнению 
ЦБ, это противоречило цели ре-
патриации капитала.

Напомним, процесс оформле-
ния САР шел параллельно с про-
цессом создания «закрытого кон-
тура платежей» по гособоронза-
казу на базе Промсвязьбанка. 
Еще весной 2018 года во власти 
обсуждалась возможность сов-
местить ради защиты от санкций 
«банковский» и «юридический» 
компоненты — через создание 
собственной закрытой от внеш-
них глаз финансовой системы в 
САР на базе «санкционных» бан-
ков. Очевидно, что эта идея не 
нравилась ЦБ, возможно, интри-
га вокруг темпов принятия зако-
на в Госдуме связана с этим. В це-
лом же от сначала широкого (по 
состоянию на май 2018 года) пла-
на создания полноценных рос-
сийских офшоров остался пре-
дельно узкий проект, предназна-
ченный не столько для репатри-
ации капиталов, сколько для бы-
строй переброски собственно-
сти из нероссийского офшора в 
российский без принципиаль-
ных изменений уже действую-
щих схем ведения международ-
ного бизнеса российскими ком-
паниями.

Скорректированы и сроки 
вступления законопроектов в 
силу: теперь они начнут дейст-
вовать «со дня официального 
опубликования». Это важно, по-
скольку в окончательном чте-
нии документы могут быть при-
няты уже завтра, 26 июля, иде-
ально острова Русский и Ок-
тябрьский подходят для струк-
тур, владеющих активами Оле-
га Дерипаски за пределами РФ. 
Напомним, часть санкций, на-
ложенных на «Русал», ГАЗ, En+ и 
ограничивающих работу с ними 
американских структур, вступа-
ют в силу после предоставлен-
ной Минфином США отсрочки 
5 августа. Если Совет федерации 
и президент успеют до этой даты 
сделать законопроект законом, 
офшоры именно этого предпри-
нимателя могут стать первыми 
участниками проекта.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Законы прошли 
островное чтение

Его поздравляет председатель Патриаршего совета по культуре  
митрополит Псковский и Порховский Тихон:
— Многоуважаемый Сергей Владиленович! Рад возможности сегод-
ня поздравить Вас с днем рождения. Наверное, мало кто это знает, 
но уже многие годы Вы деятельно участвуете в возрождении особен-
но дорогих для нашей страны и Церкви православных святынь и 
древних памятников. В первую очередь это Дивеевский монастырь 
в Нижегородской губернии. Я знаю, сколько сил и труда Вы вложи-
ли, чтобы возродить эту разрушенную почти полностью одну из са-
мых любимых в России обителей. Ваши труды — в крупнейших за 
последнее время реставрационных работах Троице-Сергиевой лав-
ры и Саровского монастыря, в храмах и скитах Валаамского мона-
стыря. Где бы Вы ни работали, Вы уделяли много времени и сил про-
ектам, связанным с культурой: на посту полпреда президента мно-
го лет реализовывали программу «Культурная столица Поволжья», а 
в госкорпорации «Росатом» — проект «Территория культуры», кото-
рый позволил жителям закрытых городов принимать у себя гастро-
ли лучших мастеров культуры и искусства нашей страны. И сегод-
ня Вы поддержали и курируете от администрации президента про-
ведение уникальной экспозиции, которая откроется в московском 
«Манеже» 4 ноября нынешнего года. Это собрание шедевров русской 
живописи из провинциальных музеев России. Желаю Вам здоро-
вья и помощи Божией во всех Ваших самых разносторонних трудах.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
первому заместителю 
руководителя администрации 
президента Сергею Кириенко
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Минстрой предлагает стимулиро-
вать рублем переход застройщи-
ков на систему эскроу-счетов за 
счет повышения взносов в фонд за-
щиты прав дольщиков. С 1 октября 
размер платежа может быть поднят 
с нынешних 1,2% до 3% от суммы 
каждого договора долевого участия 
(ДДУ), а с начала 2019 года — до 6%. 
Застройщики сейчас активно полу-
чают разрешения на строительст-
во новых проектов для того, чтобы 
уйти от работы с эскроу-счетами, 
предложенное же Минстроем ре-
шение все же заставит перейти 
на них, признают девелоперы.

Вчера глава Минстроя Владимир Яку-
шев сообщил, что взносы в фонд защи-
ты прав дольщиков вскоре могут повы-
ситься. По его мнению, это станет стиму-
лом для перехода застройщиков на рабо-
ту по методике эскроу-счетов, что осво-
бодит их от уплаты взносов в фонд. Мин-
строй разработал законопроект, в кото-
ром предлагается реализовать эту идею 
уже в этом году — с октября поднять раз-
мер взносов с 1,2% от стоимости каждо-
го договора долевого участия до 3%, а с 
2019 года — до 6%. Ведомство опублико-
вало проект на regulation.gov.ru, но ком-
ментировать его 

”
Ъ“ не стало, переадре-

совав вопросы в фонд.
Напомним, фонд защиты прав доль-

щиков, созданный в качестве замены не-
эффективному страхованию ДДУ, начал 
принимать взносы девелоперов с 25 ок-
тября 2017 года. Пока поступило 1,8 мл-
рд руб. взносов — собранные средства 
должны направляться на возмещение 
потерь пострадавшим дольщикам или 

на финансирование завершения про-
блемного объекта. Впрочем, первый же 
крупный вызов оказался для фонда не-
подъемным — как ранее признал Вла-
димир Якушев, его средств не хватит на 
достройку объектов одного из крупней-
ших застройщиков Подмосковья Urban 
Group (размер финансовой дыры в ком-
пании оценивается в 60–70 млрд руб.).

Система эскроу-счетов является од-
ним из инструментов перехода от до-
левого строительства к проектному фи-

нансированию. Она предполагает, что 
покупатель квартиры платит деньги не 
напрямую застройщику, а переводит их 
на застрахованный счет в банке, кото-
рый выдает их застройщику только по-
сле того, как дом будет введен в эксплу-
атацию. Сейчас девелоперы могут рабо-
тать через эскроу-счета на добровольной 
основе, но с 1 июля 2019 года этот меха-
низм станет обязательным. Застройщи-
ки не спешили переходить на эскроу-
счета, а, напротив, до 1 июля 2018 года 
(когда изменения вступили в силу) мас-
сово оформляли разрешения на строи-
тельство новых объектов. Причина — 
банковское сопровождение значитель-
но дороже и сложнее оплаты 1,2% взно-
са в фонд. За первое полугодие Моском-

стройинвест выдал разрешения на стро-
ительство 6 млн кв. м жилья и ожидает 
такого же объема во втором полугодии. 

Как отмечают в ГК «Инград», приня-
тие предложений Минстроя, «безуслов-
но, окажет свое влияние на инвестици-
онную себестоимость проектов в сторо-
ну увеличения» и простимулирует за-
стройщиков к скорейшему переходу на 
систему эскроу-счетов. «При такой сис-
теме переводить средства в фонд не тре-
буются, что, однако, не гарантирует от-

сутствия новых возможных требова-
ний по отчислениям в рамках механиз-
ма эскроу-счетов»,— говорят в компа-
нии. По словам члена президиума прав-
ления «Опоры России» Дмитрия Котров-
ского, «мало кто из застройщиков пони-
мает сейчас всю процедуру, в которую 
им предлагают войти банки». Впрочем, 
отмечает он, банки пока тоже не гото-
вы к новому объему трансакций. «Если 
взносы в фонд повышаются, чтобы под-
собрать денег до запрета получения де-
велоперами средств дольщиков напря-
мую, то застройщиков это не очень ка-
сается — они могут заложить расходы в 
стоимость квадратного метра»,— полага-
ет Дмитрий Котровский.

Евгения Крючкова

Минстрой загоняет застройщиков 
в банки
Переход на эскроу-счета простимулируют 
повышением взносов в фонд дольщиков

с1

Застройщики не спешат переходить 
на эскроу-счета, поскольку банковское 
 сопровождение для них пока дороже 
и сложнее оплаты взноса в фонд защиты 
прав дольщиков
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Ученые призвали сотрудников 
правоохранительных органов и 
судов разных стран руководство-
ваться современными научными 
данными при возбуждении уго-
ловных дел об умышленном зара-
жении ВИЧ. Обращение к совре-
менным научным данным может 
ограничить несправедливые су-
дебные преследования, считают 
эксперты. Заявление 20 ученых 
из разных стран представлено 
в среду на Международной кон-
ференции по СПИДу в Амстерда-
ме AIDS 2018. Эксперты считают 
недопустимой тенденцию к «кри-
минализации» ВИЧ-инфекции.

Двадцать ученых из разных стран 
выступили с заявлением «об эксперт-
ном консенсусе в отношении исполь-
зования научных данных о ВИЧ в си-
стеме уголовного правосудия». В до-
кументе указывается, что в 68 стра-
нах предусматривается уголовная 
ответственность за сокрытие инфор-
мации о наличии ВИЧ-инфекции от 
своего партнера. «В глобальном мас-
штабе судебное преследование за 
сокрытие информации о наличии 
ВИЧ, поставление другого лица в 
опасность передачи ВИЧ или переда-
ча ВИЧ… включает и те случаи, ког-
да не было причинено никакого вре-
да, передача ВИЧ не происходила и 
была крайне маловероятной или не-
возможной»,— констатируют авто-
ры. Они делают вывод, что «судебные 
преследования не отражают прогрес-
са в области знаний о ВИЧ-инфекции 
и ее лечении».

От российских ученых документ 
подписал глава Федерального на-
учно-методического центра по про-
филактике и борьбе со СПИДом Ва-
дим Покровский. Свои подписи так-
же поставили эксперты и ученые из 
Института Пастера (Франция), Ко-
лумбийского университета (США), 
Каролинcкого института (Швеция). 
Эксперты отмечают, что «ВИЧ не пе-
редается легко от одного человека 
другому»: «Это относительно нестой-
кий вирус. Он не передается воздуш-
но-капельным, капельным, контакт-
ным, трансмиссивным (болезни, 
возбудители которых передаются 
кровососущими членистоногим.— 

”
Ъ“) путем и не может проникать в 

неповрежденную кожу человека». 
«Большинство повседневных дейст-
вий не сопряжены с риском переда-
чи ВИЧ, поскольку для этого нет ус-
ловий»,— отмечают авторы заявле-
ния. Они подчеркивают, что пациен-
ты с ВИЧ, принимающие антиретро-
вирусную терапию, имеют снижен-
ную вирусную нагрузку. Это значит, 
«что многие люди, получающие лече-
ние, не могут передавать ВИЧ». Уче-
ные приводят результаты исследова-
ний (HPTN052, PARTNER и Opposites 
Attract), которые не выявили случа-

ев передачи половым путем от чело-
века, принимающего терапию и с не-
определяемой вирусной нагрузкой: 
«Центры по контролю и профилакти-
ке заболеваний в США теперь описы-
вают предполагаемую возможность 
передачи ВИЧ от ВИЧ-положительно-
го человека с неопределяемой вирус-
ной нагрузкой как 

”
фактически без 

риска“». «Применение современных 
научных доказательств в уголовных 
делах может ограничить несправед-
ливые судебные преследования»,— 
говорится в заявлении.

«Законы, криминализирующие 
ВИЧ-инфекцию, неэффективны, 
безосновательны и дискриминаци-
онны»,— заявила президент Меж-
дународного общества по борьбе со 
СПИДом, международный председа-
тель конференции AIDS 2018 Линда-
Гейл Беккер. «Никто не должен под-
вергаться криминализации из-за не-
хватки информации или недостаточ-
ного понимания у судебных систем 
рисков передачи ВИЧ-инфекции»,— 
отметил исполнительный директор 
Объединенной программы ООН по 
ВИЧ/СПИДу (UNAIDS) Мишель Си-
дибе. Старший советник по науке 
UNAIDS Питер Годфри-Фоссет выра-
зил надежду, что документ поможет 
судам, судебным экспертам, врачам-
консультантам и адвокатам делать 
более обоснованные и точные заяв-
ления. «Недопустимо, чтобы судеб-
ные преследования людей с ВИЧ за 
деяния, которые не представляли 
риска опасности заражения ВИЧ, все 
еще имеют место, особенно в стра-
нах Восточной Европы и США»,— 
заявили 

”
Ъ“ в UNAIDS. Как сообщил 

”
Ъ“ адвокат, ведущий аналитик по 

правам человека Канадской право-
вой сети по ВИЧ/СПИДу Михаил Го-
личенко, ежегодно в РФ к ответст-
венности по ст. 122 УК РФ (зараже-
ние ВИЧ-инфекцией) привлекают 
от 40 до 60 человек: «Доказательства 
по делу в первую очередь основаны 
на признании обвиняемых». Госпо-
дин Голиченко полагает, что эта ста-
тья «поощряет проявление произво-
ла и основанных на устаревших на-
учных данных о ВИЧ стереотипов и 
страхов»: «Если этой статьи не будет в 
УК, общество не останется беззащит-
ным от случаев умышленной переда-
чи ВИЧ». Юрист отмечает, что случаи 
действительного преднамеренного 
заражения могут квалифицировать-
ся, например, по ст. 111 УК РФ (умыш-
ленное причинение тяжкого вреда 
здоровью). Адвокат считает, что на-
учное обоснование «должно помочь 
лицам и органам, принимающим ре-
шения, отменить нормы, предусма-
тривающие уголовную ответствен-
ность за случаи неумышленной пере-
дачи ВИЧ».

Валерия Мишина,  
Амстердам

Бывший первый заместитель 
главы МЧС генерал-полковник 
Сергей Шляков задержан опера-
тивниками МВД по подозрению 
в особо крупном мошенничест-
ве. По версии следствия, гене-
рал, участвовавший в ликвида-
ции аварии на Чернобыльской 
АЭС и прошедший много горя-
чих точек, вместе с несколькими 
подельниками стал участником 
крупной аферы. Якобы за круп-
ное вознаграждение они пред-
лагали бывшему чиновнику по-
лучить должность губернатора 
Ярославской области. Сами зло-
умышленники, естественно, 
никак повлиять на назначение 
не могли, а потому их действия 
и оцениваются как обман и злоу-
потребление доверием.

По данным источников 
”
Ъ“, уго-

ловное дело об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) бы-
ло возбуждено следователями ГСУ ГУ 
МВД по Москве еще в июне этого го-
да. Согласно их версии, группа афе-
ристов на протяжении нескольких 
лет обманом выманивали крупные 
суммы у одного из бывших чиновни-
ков из Ярославской области. В свое 
время потерпевший успел порабо-
тать на посту заместителя главы ре-
гиона, а также в Совете федерации. 
Однако несколько лет назад после 
очередной смены власти в Ярослав-
ле ушел в отставку.

Судя по всему, бывшего чинов-
ника не совсем устраивало положе-
ние, в котором он оказался, и он по-
пытался вернуть былые позиции, 

проведя переговоры с якобы имею-
щими обширные связи во властных 
структурах «решальщиками». Бесе-
ды и встречи проходили с перемен-
ным успехом с августа 2015-го по 
март текущего года. Была достигну-
та договоренность, что за крупную 
сумму он станет «высшим должност-

ным лицом» области. Однако о не-
которых подробностях подпольной 
сделки стало известно сотрудникам 
управления «Б» ГУЭБиПК МВД, кото-
рые провели соответствующую опе-
ративную разработку. Выяснилось, 
что должность губернатора пыта-
лась продать группа, в которую вхо-

дили как минимум четыре челове-
ка — Юрий Кузнецов, Александр Ка-
зарцев, Сергей Онищенко и Сергей 
Шляков. Трое первых — жители Под-
московья, не имевшие никакого от-
ношения к властным структурам. 
Исключение составлял лишь госпо-
дин Шляков. Он родился в Челябин-

ске, окончил там же танковое учи-
лище, а впоследствии служил в вой-
сках гражданской обороны и МЧС. В 
свое время он участвовал в ликвида-
ции последствий аварии на Черно-
быльской АЭС, был одним из руко-
водителей миротворческой миссии 
в Южной Осетии, работал на месте 
ряда крупных авиакатастроф, вклю-
чая поисковую операцию во Вьетна-
ме, где в 1995 году разбились три са-
молета пилотажной группы «Русские 

витязи», ездил с гуманитарной мис-
сией в страны бывшей Югославии и 
т. д. В 2009 году Сергей Шляков, буду-
чи уже генералом и кандидатом на-
ук, стал начальником Академии гра-
жданской защиты МЧС, а в 2012 году 
был повышен до должности замми-
нистра. Уже через год генерал-пол-
ковник Шляхов занял пост первого 
заместителя главы ведомства, кото-
рый покинул в сентябре 2015 года, 
выйдя на пенсию.

Вчера заслуженный спасатель был 
задержан оперативниками ГУЭБиПК 
после обыска в его коттедже в посел-
ке Медвежьи Озера в Щелковском 
районе Подмосковья, который, впро-
чем, не принес результатов. Во вся-
ком случае, ни крупных денежных 
сумм, ни запрещенного оружия у не-
го не нашли. Официально его взяли 
под стражу на 48 часов в рамках ст. 91 

УПК РФ. Ночь генерал проведет в ИВС 
на Петровке, 38, а в четверг его вместе 
с предполагаемыми подельниками 
планируют отвезти в Тверской рай-
суд для избрания меры пресечения.

При этом, очевидно, суд не согла-
сится отправить в СИЗО 62-летнего 
генерала, имеющего множество го-
сударственных наград — ордена «За 
военные заслуги», Почета, «За заслу-
ги перед Отечеством IV степени» и це-
лый ряд медалей. Тем более что роль 

генерал-полковника в инкримини-
руемом преступлении пока довольно 
туманна и неочевидна. По некоторым 
данным, он лишь гарантировал быв-
шему чиновнику новое назначение.

Пока следствие не объявляет всю 
сумму, которую пытались получить 
аферисты. В материалах уголовного 
дела фигурирует лишь расплывча-
тая фраза про вознаграждение «свы-
ше 1 млн руб.». Впрочем, это стан-
дартная формулировка, которую ча-
сто используют оперативники и сле-
дователи для начала расследования о 
мошенничестве в особо крупном раз-
мере, который как раз и составляет, 
согласно УК, 1 млн. Реальная же сум-
ма, которую в течение трех лет успе-
ли выманить злоумышленники, мо-
гла быть больше в разы или даже в де-
сятки раз.

Сергей Сергеев

Генерал попал в историю с губернаторством
Заслуженный спасатель России задержан заодно с аферистами

СКР закончил расследование 
первого уголовного дела, связан-
ного с пожаром в кемеровском 
торгово-развлекательном цент-
ре «Зимняя вишня», жертвами  
которого стали 60 человек. Обви-
нения в окончательной редакции 
предъявлены троим фигурантам, 
еще четверых обвинят в ближай-
шее время. При этом двоим  
из них предъявили обвинения  
менее тяжкие, чем раньше.

В Кемерово следователи главного 
управления по расследованию особо 
важных дел СКР предъявили оконча-
тельные обвинения фигурантам уго-
ловного дела о пожаре в ТРЦ «Зимняя 
вишня» — гендиректору и сотрудни-
ку компании «Системный интегра-
тор» Игорю Полозиненко и Алексан-
дру Никитину, обслуживающим про-
тивопожарную систему торгового 
центра, и начальнику пожарного зве-
на Сергею Генину, тушившему пожар.

Как рассказал 
”
Ъ“ Николай Быле-

нок, адвокат Александра Никитина, 
его подзащитному ранее инкрими-
нировалась ч. 3 ст. 238 УК РФ (выпол-
нение работ или оказание услуг, не 

отвечающих требованиям безопас-
ности жизни или здоровья потре-
бителей, повлекшее по неосторож-
ности смерть двух и более лиц), а те-
перь — ч. 3 ст. 219 УК РФ (нарушение 
требований пожарной безопасно-
сти, повлекшее смерть двух и более 
лиц). Новое обвинение, отметил за-
щитник, менее тяжкое, так как по не-
му в качестве максимального наказа-
ния предусмотрено не десять лет за-
ключения, а семь. Смягчили обвине-
ние и Игорю Полозиненко.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, близ-

кий к следствию, за время расследо-
вания позиция господина Полози-
ненко кардинально поменялась. «Ра-
нее Игорь Полозиненко планировал 
признать себя виновным, рассчиты-
вая на снисхождение суда, теперь он, 
как и Никитин, вину не признал»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“. Виновни-

ком всех своих проблем он счита-
ет экс-гендиректора ОАО «Кемеров-
ский кондитерский комбинат» (ККК; 
владел сгоревшей «Зимней вишней») 
Юлию Богданову (окончательное об-
винение ей еще не предъявлено). По 
версии следствия, Игорь Полозинен-

ко, взяв на обслуживание противо-
пожарную систему, установленную в 
«Зимней вишне», предложил за 7 млн 
руб. привести ее в рабочее состояние. 
Госпожа Богданованова, очевидно по-
советовавшись с владельцами ККК 
(их к уголовной ответственности по-
ка не привлекают), решила сэконо-
мить средства. В результате при пожа-
ре система не сработала: автоматиче-
ски огонь водой не заливался, не бы-
ло и оповещения о пожаре.

Елена Киселева, адвокат начальни-
ка пожарно-спасательной части №2 
Сергея Генина, рассказала 

”
Ъ“, что ее 

подзащитному обвинение не измени-
ли, также инкриминировали халат-
ность (ч. 3 ст. 293 УК РФ), повлекшую 
по неосторожности смерть 37 чело-
век. Госпожа Киселева сообщила, что 
Институт психиатрии имени Серб-
ского, куда был отправлен Сергей Ге-
нин для проведения дополнитель-
ной психолого-психиатрической экс-
пертизы, дал заключение о вменяемо-
сти пожарного. «Организованный, со-
бранный, способный контролировать 
свои действия человек»,— указано, в 
частности, в заключении. Елена Кисе-

лева напомнила, что Сергей Генин — 
единственный из всех, кому удалось 
спасти на пожаре человека.

В защиту пожарных Сергея Генина 
и Андрея Бурсина, дело которого по-
ка не завершено, на онлайн-платфор-
ме change.org собирают подписи. В 
поддержку господина Генина сейчас 
подписались почти 54 тыс. человек, а 
господина Бурсина — 80 тыс.

Адвокат Эдгар Тербалян полага-
ет, что его подзащитную Богданову 
окончательно обвинят в четверг по 
той же ч. 3 ст. 219 УК РФ. В тот же день 
будет закончено следствие и в отно-
шении еще ряда фигурантов.

Координатор по уголовной пра-
ктике общественного центра помо-
щи пострадавшим в «Зимней виш-
не» адвокат Александр Балян счита-
ет, что переквалификация обвине-
ния в отношении сотрудников ком-
пании «Системный интегратор» оз-
начает, что следствие теперь считает 
их должностными лицами, «ответст-
венными за соблюдение правил по-
жарной безопасности на объекте».

Юлия Матющенко,  
Кемерово

За «Зимнюю вишню» смягчили обвинение
Закончено расследование дела о гибели 60 человек на пожаре

Полицейским и судьям  
предложили повысить  
ВИЧ-грамотность
Ученые обращают внимание  
на необоснованную  
криминализацию инфекции

Следственный комитет РФ 
предъявил вчера обвинение в мо-
шенничестве генеральному ди-
ректору НПО имени Лавочкина 
Сергею Лемешевскому и главе 
дирекции правового обеспече-
ния объединения Екатерине Аве-
рьяновой. Им инкриминирует-
ся хищение 332,5 млн руб. путем 
необоснованных премиальных 
выплат адвокатскому бюро «Тре-
тьяков и партнеры». Как счита-
ет следствие, предусмотренную 
в договорах работу вместо адво-
катов выполняли сотрудники НПО 
или юристы, не имеющие адво-
катского статуса. При этом сами 
договоры заключались с наруше-
нием законодательства и вну-
тренних правил объединения, 
а выплаты по ним включались 
в себестоимость продукции НПО, 
что снижало прибыль предприя-
тия. В кабинете следователя ген-
директор НПО написал заявление 
об увольнении с должности.

Вчера утром сотрудники ФСБ до-
ставили в подмосковное управле-
ние СКР гендиректора НПО име-
ни Лавочкина Сергея Лемешевско-
го и руководителя дирекции право-
вого обеспечения объединения Ека-
терину Аверьянову. Здесь им следо-
ватель предъявил обвинение по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере). Тем временем 
чекисты, занимающиеся оператив-
ным сопровождением расследова-
ния, провели обыски по месту про-
живания фигурантов и в самом НПО. 
Подследственные были задержаны 
и первые сутки провели в изоляторе 

временного содержания. Вопрос о 
мере пресечения, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, будет решаться сегодня.

Гендиректор, говорят источники 

”
Ъ“, после предъявления ему обви-

нения прямо в кабинете следователя 
написал заявление об отпуске с по-
следующим увольнением со 2 авгу-
ста. В пресс-службе «Роскосмоса» со-
общили, что исполняющим обязан-
ности главы предприятия назначен 
замгендиректора по безопасности 
Харун Карчаев. Увольнение госпо-
дина Лемешевского стало одной из 
самых резонансных кадровых пере-
становок в «Роскосмосе» после того, 
как госкорпорацию возглавил Дмит-
рий Рогозин. Отметим, что ни один 
из предыдущих гендиректоров отра-
слевых предприятий не увольнялся 
из-за возбуждения уголовного дела: 
как правило, перестановки произво-
дились исходя из задач, которые ста-
вились перед космической промыш-
ленностью. При этом источник 

”
Ъ“, 

близкий к «Роскосмосу», считает, что 
господин Карчаев не станет главой 
НПО на постоянной основе: бывше-
му сотруднику спецслужб предстоит 
содействовать «наведению финансо-
вого порядка» на химкинском пред-
приятии, после чего его сменит дру-
гой человек.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, поводом 

для уголовного преследования в отно-
шении Сергея Лемешевского и Екате-
рины Аверьяновой стали результаты 
проверки, которую совместно прове-
ли подмосковная прокуратура и служ-
ба экономической безопасности ФСБ, 
которая курирует ракетно-космиче-
скую отрасль. Как следует из материа-

лов расследования, гендиректор НПО 
и глава правовой дирекции обвиня-
ются в хищении денежных средств 
предприятия путем заключения фик-
тивных контрактов на оказание юри-
дических услуг между НПО и адво-
катской конторой «Третьяков и парт-
неры». Малоизвестная адвокатская 
контора в 2016 году стала фактически 
монопольно представлять интересы 
НПО в судебных тяжбах с его основ-
ным акционером — ГК «Роскосмос». 
Инициатором привлечения сторон-
них адвокатов, по данным следствия, 
стала Екатерина Аверьянова, которая 
9 января 2016 года стала советником 
гендиректора НПО, а позже возглави-
ла дирекцию правового обеспечения.

За два года между НПО и адво-
катской конторой, как следует из 
материалов дела, было заключено 
23 договора на оказание юридиче-
ских услуг. Однако, считает следст-
вие, они оформлялись с нарушени-
ем закона «О закупках товаров, ра-
бот, услуг отдельными видами юри-
дических лиц» и положения о закуп-
ках ГК «Роскосмос». Кроме того, они 
не проходили согласования с про-
фильными подразделениями пред-
приятия в нарушение внутренних 
требований НПО. Зато в соглашени-
ях были обозначены так называемые 
гонорары успеха, которые выплачи-
вались адвокатам бюро «Третьяков и 
партнеры» в случае победы или «зна-
чительного снижения в суде денеж-
ных претензий» со стороны «Роскос-
моса». Размер премий составлял 8% 
от суммы «выигрыша». Еще на ста-
дии проверки было установлено, что 
на премии шли бюджетные средст-

ва, направляемые на выполнение го-
сконтрактов, а сами выплаты вклю-
чались в себестоимость продукции 
НПО по статье «Накладные расходы», 
что в конечном итоге уменьшало чи-
стую прибыль предприятия. Кроме 
того, в ходе расследования выясни-
лось, что премии выплачивались да-
же в тех случаях, когда для этого не 
было оснований: так, в октябре 2016 
года «Третьяков и партнеры» получи-
ли от НПО «гонорар успеха» в разме-
ре 18,2 млн руб., хотя решение суда, 
за которое он был выплачен, касса-
ционная инстанция отменила, а де-
ло отправила на новое рассмотре-
ние. Также, по мнению следствия, 
найдены доказательства того, что ра-
боты, предусмотренные контракта-
ми, вместо адвокатов на самом деле 
выполняли либо сотрудники юрот-
дела НПО, не получавшие за это ни-
каких поощрений, либо юристы, не 
имеющие адвокатского статуса, рабо-
тавшие за зарплату в 20 тыс. руб. Со-
гласно подсчетам следствия, общая 
сумма выплат адвокатской конторе 
за два года превысила 332,5 млн руб.

В пресс-службе «Роскосмоса» отме-
тили, что корпорацией оказывает-
ся необходимое содействие следст-
венным органам, кроме того, по ука-
занию гендиректора госкорпорации 
Дмитрия Рогозина дополнительно 
до 3 августа «проводится проверка от-
дельных вопросов финансово-хозяй-
ственной деятельности АО 

”
НПО Ла-

вочкина“». Материалы этой проверки 
также будут направлены в СКР, сооб-
щили в «Роскосмосе».

Владислав Трифонов,  
Иван Сафронов

«Гонорары успеха» нашли обвиняемых
Гендиректору и руководителю дирекции НПО имени Лавочкина 
инкриминируется мошенничество

Бывший первый заместитель главы МЧС Сергей Шляков проходит по делу о мошенничестве,  
не связанном с его службой в спасательном ведомстве   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Потерпевший успел поработать на посту 
заместителя главы Ярославской области, 
а также в Совете федерации
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Комитет против пыток ООН по-
просил Российскую Федера-
цию ответить на ряд вопросов 
о том, как в стране ведется борь-
ба с пытками и бесчеловечным 
обращением. Представителей 
комитета интересовали, в част-
ности, ситуация с избиением осу-
жденного в ярославской коло-
нии, голодовка Олега Сенцова 
и преследование правозащитни-
ка Оюба Титиева. Вопросы были 
подготовлены в том числе на ос-
нове альтернативных докладов 
российских правозащитников. 
Ответы на них делегация из пред-
ставителей Минюста России, 
Генпрокуратуры, ФСИН и других 
российских ведомств представит 
сегодня, 26 июля.

Комитет против пыток (КПП) 
ООН рассмотрел очередной перио-
дический доклад России о выполне-
нии международных норм по борь-
бе с жестоким обращением с людь-
ми. Сам доклад Россия представила 
в 2016 году. Вчера глава российской 
делегации замминистра юстиции 
РФ Михаил Гальперин рассказал, что 
за прошедшие с тех пор два года бы-
ло сделано для защиты прав челове-
ка. Он, в частности, указал, что уточ-
нены правила применения сотрудни-
ками правоохранительных органов 
и ФСИН силы, оружия и спецсредств. 
Обо всех таких случаях, по словам го-
сподина Гальперина, обязательно ин-
формируется прокуратура. Кроме то-
го, Россия выполнила рекомендации 
Европейского комитета против пы-
ток и увеличила время прогулки для 
пожизненно заключенных с полуто-
ра до трех часов в день, а также при-
няла поправки к ФЗ-76 «Об общест-
венных наблюдателях», предоставив 
членам ОНК право посещать психиа-
трические лечебницы, куда помеща-
ются заключенные по решению суда. 
Говоря о работе полиции на митин-
гах, господин Гальперин подчеркнул, 
что все сотрудники проходят инструк-
таж, как правильно обращаться с гра-
жданами, в том числе с задержанны-
ми, а все случаи задержания митингу-
ющих объясняются невозможностью 
составить протокол на месте.

Председатель КПП ООН Йенс Мо-
двиг поблагодарил российскую де-
легацию за предоставленные сведе-

ния, но отметил, что на ряд постав-
ленных ранее вопросов Россия так 
и не ответила, и к ним уже добави-
лись новые. Так, господин Модвиг 
попросил делегацию прокомменти-
ровать видео с избиением осужден-
ного Евгения Маркова сотрудника-
ми ярославской исправительной ко-
лонии. Глава КПП спросил, кто ведет 
расследование, когда оно будет за-
вершено и какие госгарантии предо-
ставлены адвокату Ирине Бирюко-
вой, которая заявила, что вынужде-
на уехать из России из-за угроз по-
сле распространения видео. Он так-
же отметил, что, хотя в российском 
законодательстве есть определение 
пыток (ст. 117 УК РФ, истязание), но 
нет отдельной статьи о них, что при-
водит к проблеме со статистикой: 
«Мы не видим, сколько именно уго-
ловных дел по пыткам было возбу-
ждено. В ряде дел под отягчающи-
ми обстоятельствами имеются в ви-
ду пытки, но такие дела нельзя вы-
делить из общей статистики». Йенс 
Модвиг обеспокоен сообщениями 
«о том, что жертвы пыток в тюрьме 
становятся обвиняемыми в ложном 
доносе». Он также поинтересовался, 
всегда ли ведутся видеозаписи до-
просов и предоставляются ли они 
адвокатам и подозреваемым.

Глава КПП обратил внимание на 
российские данные о том, что 87% 
умерших в местах лишения свобо-
ды умирают по состоянию здоро-
вья: «Правильно ли я понимаю, что 
остальные проценты, то есть пример-
но 200 человек в год,— это насильст-
венные смерти?» Господин Модвиг 
спросил также о ходе расследования 
смерти в СИЗО в Петербурге в февра-
ле 2018 года инженера Валерия Пше-
ничного. «В медицинском докладе го-
ворилось о переломе у него позвон-
ков, следов пыток электрошоком, из-
насиловании и ножевых ранах»,— на-
помнил он.

Представитель КПП Клод Хеллер 
попросил объяснить ему процесс на-
значения российского омбудсмена, 
его региональных представителей, 
а также членов президентского Сове-
та по правам человека. Господин Хел-
лер отметил снижение эффективно-
сти работы ОНК. «Комитет рекоменду-
ет отменить монополию Обществен-
ной палаты РФ на назначение членов 

ОНК и расширить их мандат (сейчас 
наблюдатели после избрания работа-
ют три года и не могут быть наблюда-
телями дольше трех сроков подряд.— 

”
Ъ“)»,— заявил господин Хеллер.

Российской делегации адресова-
ли также вопросы о ситуации с пра-
вами человека в той части Сирии, 
где действуют российские военные. 
Были затронуты вопросы соблюде-
ния прав женщин, представителей 
этнических меньшинств и ЛГБТ-со-
обществ: дискриминация считает-
ся одним из видов жестокого обра-
щения. В КПП также упомянули уго-
ловные дела главы чеченского офи-
са «Мемориала» Оюба Титиева, об-
виненного в хранении наркотиков, 
и украинского режиссера Олега Сен-
цова, осужденного в России на 20 лет 
за терроризм; напомнили об убийст-
вах журналистки Анны Политков-
ской (2006) и правозащитницы На-
тальи Эстемировой (2009); затрону-
ли закон об иностранных агентах. 
Господин Хеллер специально под-
черкнул, что «убийства правозащит-
ников и журналистов и давление на 
неправительственные организации 
нельзя рассматривать вне контекста 
прав человека».

Отвечать на вопросы российская 
делегация намерена сегодня, 26 ию-
ля. «Мы считаем, что работа с КПП 
ООН — достаточно эффективный ме-
ханизм оценки, он помогает нам,— 
пояснил 

”
Ъ“ заместитель главы Ми-

нюста Михаил Гальперин.— Мы са-
ми знаем о проблемах лучше, чем 
другие, но такие заседания позволя-
ют их подсветить. И если взаимодей-
ствие проходит не в политизирован-
ном ключе, а в доброжелательном 
и конструктивном, то это приносит 
свои результаты. Если сравнить ситу-
ацию сейчас и 20 лет назад, то нель-
зя не заметить качественных измене-
ний в системе исполнения наказаний 
и в правоохранительной системе». От-
вечая на вопрос о том, почему Россия 
выполняет не все рекомендации КПП 
ООН, господин Гальперин пояснил: 
«Наверное, ключевое слово — реко-
мендации. Российская Федерация са-
ма принимает решение о том, какие 
рекомендации она будет выполнять, 
когда и каким образом».

Анастасия Курилова,  
Женева

Вопрос с пристрастием
Чего не хватило ООН в российском докладе 
о противодействии пыткам

Санкт-петербургская избира-
тельная комиссия избрала вчера 
вечером своим председателем 
бывшего главного федерально-
го инспектора по региону Викто-
ра Миненко, которого вчера же 
утром рекомендовал Центриз-
бирком (ЦИК). Господин Минен-
ко избран почти единогласно, 
несмотря на то что семь чле-
нов горизбиркома настаивали 
на предварительных консульта-
циях с главой ЦИКа Эллой Пам-
филовой по кандидатуре пред-
седателя горизбиркома. В ответ 
госпожа Памфилова вчера жест-
ко раскритиковала городскую ко-
миссию и всю «систему выборов» 
в Санкт-Петербурге.

Петербургский избирком из-
брал вчера главой комиссии Вик-
тора Миненко, до сих пор зани-
мавшего пост главного федераль-
ного инспектора по региону. Ре-
комендованную ЦИКом канди-
датуру поддержали 12 членов из-
биркома, против высказался толь-
ко один. Это первое за долгое вре-
мя решение, принятое почти еди-
ногласно комиссией, расколотой 
на две конфликтующие коалиции, 
одна из которых ориентирована на 
городскую администрацию, а дру-
гая — на заксобрание. До вчераш-
него дня члены комиссии, подкон-
трольные спикеру заксобрания Вя-
чеславу Макарову, выступали про-
тив назначения Виктора Миненко, 
кандидатуру которого пролоббиро-
вали Смольный и полпредство пре-
зидента в СЗФО (см. 

”
Ъ“ от 23 июля). 

Семеро членов комиссии подписа-
ли обращение к Элле Памфиловой, 
попросив ее провести с ними кон-
сультации, прежде чем принимать 
решение о кандидатуре председа-
теля. При этом они напомнили, что 
закон позволяет им сколько угод-
но не голосовать по предложенной 
ЦИКом кандидатуре.

Утром, еще до заседания, ЦИК 
провел видеоконференцию с авто-
рами обращения. И. о. главы комис-
сии Алла Егорова сообщила, что 
Санкт-Петербург — «непростой го-
род с демократическими традици-
ями, у разных политических сил 
есть различные мнения о кандида-
туре председателя». По ее словам, 

«обращение было инициативой по-
литических партий: 

”
Единая Рос-

сия“, Партия роста, КПРФ, 
”

Ябло-
ко“». Она добавила, что в послед-
ние шесть лет руководство комис-
сией «было авторитарное, не кол-
легиальное». Зампред ЦИКа Нико-
лай Булаев поинтересовался, есть 
ли у госпожи Егоровой формали-
зованное решение об обращении 
в ЦИК этих партий, и, получив от-
рицательный ответ, посоветовал 
больше не ссылаться на них. Элла 
Памфилова напомнила питерским 
коллегам, что назначение председа-
теля — это «квота ЦИКа».

Главу ЦИКа также удивило, что 
о «шести годах авторитарного руко-
водства» члены питерского избир-
кома заявили только перед назначе-
нием нового председателя. «Я лич-
но выезжала в Петербург в апре-
ле,— напомнила она.— У вас бы-
ла возможность обсудить весь блок 
проблем. Я душу выкладывала, но 
практически никто из вас ничего 
не сказал». Выезд госпожи Памфи-
ловой в Санкт-Петербург в апреле 
был связан с президентскими вы-
борами, на которых ЦИК впервые 
организовал голосование граждан 
по месту нахождения. Элла Пам-

филова назвала Санкт-Петербург 
«единственным регионом», где но-
вая система была задействована 
для фальсификаций, которые ЦИК 
вовремя обнаружил и предотвра-
тил. «В апреле я думала, что неко-
торые члены городской комиссии, 
у которых есть совесть, напишут за-
явления по собственному желанию 
и уйдут, но нет»,— продолжила она, 
отметив, что в Санкт-Петербурге 
действует «какая-то параллельная 
система выборов», особенно на му-
ниципальном уровне. «Каждый на-
чальник околотка больше влияет на 
избирательную систему, чем город-
ская комиссия. По целому ряду ас-
пектов неблаговидная роль пред-
ставителей законодательного со-
брания. Максимальные претензии 
у нас есть к вице-губернатору Конс-
тантину Серову»,— сказала она.

Подписавшийся под обращени-
ем член комиссии от Партии роста 
Алексей Березин заявил, что у него 
«есть сомнения относительно неза-
висимости нового председателя от 
вице-губернатора Константина Се-
рова». «Не комментирую высказы-
вания людей, на чью голову дейст-
вует жара»,— заявил 

”
Ъ“ сам госпо-

дин Серов, ничего не сказав о пре-
тензиях к нему ЦИКа. При этом он 
подчеркнул, что доволен избрани-
ем главой избиркома «государст-
венного человека».

По сведениям 
”
Ъ“, после заседа-

ния Николай Булаев сообщил чле-
нам петербургской комиссии, что 
у ЦИКа есть доказательства фальси-
фикаций, допущенных членами из-
биркома во время президентских 
выборов. Речь шла о намеренном 
«откреплении» избирателей без их 
ведома в другие регионы для фор-
мального повышения явки в Петер-
бурге. Господин Булаев сообщил, 
что эти доказательства могут быть 
обнародованы.

Сам господин Миненко из бежал 
резких оценок, сообщив, что пре-
жде должен разобраться в ситу-
ации. «Давления на комиссию как 
на коллегиальный орган ни с чь-
ей стороны быть не должно»,— до-
бавил он.

Виктор Хамраев,  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Элла Памфилова  
отстояла квоту ЦИКа
Бывший федеральный инспектор возглавил 
петербургский избирком

Российские заповедники и на-
циональные парки получили до-
полнительную защиту: Госду-
ма приняла в третьем чтении 
поправки к природоохранно-
му законодательству. Депута-
ты запретили передавать участ-
ки в границах природоохранных 
территорий в частную собствен-
ность и исключили возможность 
строительства спортивных объ-
ектов в национальных парках. 
Экологи считают, что законопро-
ект не устраняет полностью угро-
зу строительства на особо охра-
няемых природных территориях 
(ООПТ), но рассчитывают, что он 
помешает планам развития тури-
стической инфраструктуры в Со-
чинском нацпарке и заказнике.

Госдума приняла в третьем чте-
нии поправки к закону «Об особо 
охраняемых природных террито-
риях». Поправки устанавливают за-
прет на передачу в частную собст-
венность земельных участков, рас-
положенных в границах нацпарков 
и заповедников. Также запрещается 
изменение целевого назначения зе-
мель. «Известно много случаев, ког-
да специально понижали статус зе-
мель,— объяснил 

”
Ъ“ глава думско-

го комитета по экологии и охране 
окружающей среды Владимир Бур-
матов.— Например, переводили 
земли ООПТ в категорию лесного 
фонда, чтобы начать там строитель-
ство коттеджных поселков и других 

объектов». Законопроект обязыва-
ет арендаторов земель в нацпарках 
проводить ежегодные мероприятия, 
направленные на предотвращение 
вреда окружающей среде. По мне-
нию экспертов, это поможет обеспе-
чить соблюдение режима ООПТ. «Ре-
сурсы бюджетных учреждений, осу-
ществляющих управление ими, ог-
раниченны,— напоминает руко-
водитель проектов консалтинго-
вой компании PBN Hill+Knowlton 
Strategies Ольга Скороходова.— Об-
щие усилия администраций и арен-
даторов необходимы для устойчиво-
го развития этих территорий на дол-
госрочной основе».

Законопроект запрещает возве-
дение на территории нацпарков 
спортивных сооружений, являю-
щихся объектами капитального 
строительства, и связанной с ними 
инфраструктуры. Этот запрет ста-
вит под вопрос «планы 

”
Газпрома“ 

по строительству спортивных объ-
ектов в Сочинском нацпарке», счи-
тает эксперт «Гринписа России» Ми-
хаил Крейндлин. Напомним, ранее 

”
Ъ“ сообщал о планах «Газпрома» 

по созданию на территории Сочин-
ского национального парка и заказ-
ника горно-туристической инфра-
структуры, в частности более 70 но-
вых горнолыжных трасс (см. 

”
Ъ“ от 

5 июня). Отметим, понятие «объек-
ты спорта» было уточнено депута-
тами только в 2010 году, под ними 
понимаются объекты недвижимо-

го имущества, специально предназ-
наченные для проведения физкуль-
турных или спортивных меропри-
ятий, в том числе спортивные соо-
ружения. На сайте Минспорта ве-
дется реестр таких объектов (не об-
новляется с 2016 года). Собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что именно на его ос-

нове будет определяться, что попа-
дет под действие поправки.

Экологи считают, что закон не 
решает всех проблем ООПТ — на-
пример, не отменяет возможности 
выделения так называемых биос-
ферных полигонов на территории 
заповедников. Ранее такие участ-
ки можно было создавать только за 
пределами ООПТ, но в июне 2016 
года Госдума разрешила открывать 
их и внутри заповедников. «Сохра-
няется угроза строительства на би-
осферных полигонах горнолыж-
ных курортов, других спортивных 
сооружений, гостиниц и соответст-
вующих коммуникаций, а значит, 
де-факто может быть изменено це-
левое назначение земель заповед-
ников»,— считает директор WWF 
России Игорь Честин. Отметим, 
закон сохраняет для компаний, 
успевших до его вступления в си-
лу получить разрешение на строи-
тельство «объектов спорта, которые 
являются объектами капитального 
строительства», возможность про-
должить работу.

Анна Васильева,  
Ольга Никитина

Нацпарки получили депутатскую 
неприкосновенность
Госдума усилила охрану заповедников от строителей

К О Н Т Е К С Т
А Р Е С Т О В А Н Ы  П Я Т Е Р О  У Ч А С Т Н И К О В  И З Б И Е Н И Я  З А К Л Ю Ч Е Н Н О Г О  
Я Р О С Л А В С К О Й  К О Л О Н И И  И К -1

Глава российской делегации на сессии Комитета против пыток ООН, 
замминистра юстиции Михаил Гальперин сообщил ”Ъ“, что делегация 
прокомментирует инцидент с избиением заключенного ярославской 
колонии ИК-1 сегодня, отвечая на вопросы комитета к националь-
ному докладу о борьбе против жестокого обращения с людьми. 
«Позиция следственных органов и руководства ФСИН России видна: 
это происшествие должно быть самым тщательным образом рассле-
довано,— сказал господин Гальперин.— И вы видите, что проводится 
фактически беспрецедентное по своей широте расследование. Оно 
должно быть доведено до суда и показать, что такие вещи недопусти-
мы. И это согласуется с позицией КПП ООН».

Накануне Заволжский районный суд Ярославля заключил под 
стражу на два месяца пятерых сотрудников областного управления 

ФСИН, подозреваемых в превышении должностных полномочий 
с применением насилия. Следствие считает их причастными к из-
биению заключенного колонии №1 Евгения Макарова, снятому на 
видеорегистратор одним из тюремщиков. Запись опубликовала «Но-
вая газета», после чего было возбуждено уголовное дело. Одному 
из задержанных суд продлил срок задержания на 72 часа, поскольку 
посчитал недостаточными собранные следствием доказательства. 
По информации ”Ъ“, на данный момент в статусе задержанного на-
ходится еще один сотрудник колонии, в ближайшее время следствие 
выйдет в суд с ходатайством о его аресте. Подробнее об арестах 
фигурантов дела об избиении в ИК-1 см. «Ъ-Онлайн».

Анастасия Курилова; 
Александр Тихонов, Ярославль

Как стало известно ”Ъ“, гендирек-
тор «Роскосмоса» Дмитрий Ро-
гозин поручил проработать аль-
тернативный вариант развития 
московской площадки Государ-
ственного космического научно-
производственного центра (ГКН-
ПЦ) имени Хруничева. Речь идет 
о создании в Филях не только ин-
женерного центра, но и сохране-
ния опытного завода, где будут ве-
стись работы по модернизации 
ракетного комплекса «Ангара», 
а также создаваться орбитальные 
модули. Так, руководство госкор-
порации рассчитывает сохранить 
рабочие места для рядового пер-
сонала ГКНПЦ.

О том, что Дмитрий Рогозин пору-
чил подготовить альтернативный ва-
риант развития московской площад-
ки ГКНПЦ, 

”
Ъ“ рассказали два источ-

ника в госкорпорации. По их словам, 
план предполагает не только строи-
тельство инженерного центра (объе-
динит в себе возможности всех мос-
ковских КБ), но и сохранение опыт-
ного завода в Филях, который бу-
дет заниматься «отработкой улучше-
ний перспективной ракеты-носите-
ля 

”
Ангара“ и созданием орбиталь-

ных модулей». Таким образом, в Ом-
ском производственном объедине-
нии «Полет» удастся сосредоточить 
серийное производство универсаль-
ных ракетных модулей для новой ра-
кеты, а в Москве — конструкторские 
бюро и опытный завод. Ранее сооб-
щалось, что «Полет» начнет серийное 
производство ракет семейства «Анга-
ра» к 2022–2023 годам. К этому момен-
ту, как утверждали в «Роскосмосе», со-

здание носителей «Протон» уже за-
вершится, поскольку с 2025 года запу-
скать ее с космодрома Байконур ста-
нет невозможно (из-за ограничений, 
которые были введены по использо-
ванию ракет с гептилом).

В ГКНПЦ 
”
Ъ“ косвенно подтверди-

ли возможные изменения, заявив, 
что варианты развития московской 
площадки сейчас прорабатываются. 
«Результаты проработки в ближай-
шее время будут представлены в 

”
Ро-

скосмос“ на согласование и утвер-
ждение»,— добавили в пресс-службе 
предприятия. Собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к госкорпорации, уточнил, что 
совещание по этому поводу с участи-
ем гендиректора ГКНПЦ Алексея Ва-
рочко и Дмитрия Рогозина должно со-
стояться уже в ближайшее время.

По информации 
”
Ъ“, непосредст-

венным поводом для такого решения 
стала социальная напряженность, по-
явившаяся в ГКНПЦ после обнаро-
дования в СМИ планов по сокраще-
нию персонала и переносу производ-
ства «Ангары» в Омск. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ на предприятии гово-

рит, что в общей сложности с нача-
ла года было три или четыре митин-
га, в которых участвовали десятки че-
ловек: «Степень их недовольства бы-
ла колоссальна». В профсоюзной ор-
ганизации работников ГКНПЦ, а так-
же в совете молодежи центра утвер-
ждают, что таких акций они не про-
водили и не имеют к этому «никако-
го отношения». По словам другого со-
беседника 

”
Ъ“ на предприятии, зар-

платы после изменений, произошед-
ших в этом году, перестали отвечать 
«здравому смыслу». Как сообщал ра-

нее 
”
Ъ“, руководство ГКНПЦ отказа-

лось от выплаты премий сотрудни-
кам подразделений и филиалов, вхо-
дящих в структуру предприятия: это 
коснулось сотрудников, имевших ра-
нее прибавку за постоянное место 
работы на космодромах Байконур 
и Плесецк, за выслугу лет, за ученую 
степень, за иностранные языки, за 
качественное выполнение срочных 
и особо важных заданий. Также вы-
платы потеряли те, кто берет отпуск 
по уходу за детьми-инвалидами, ра-
ботает во внеурочное и ночное вре-
мя, допущен к защите государствен-
ной тайны. «Нам сняли все и остави-
ли только оклады»,— подтвердил 

”
Ъ“ 

сотрудник ГКНПЦ.
Источник 

”
Ъ“ в госкорпорации 

утверждает, что решение социаль-
ных вопросов в ГКНПЦ является од-
ним из приоритетных. С учетом ды-
ры в бюджете предприятия в 96 мл-
рд руб. требуется «принятие неотлож-
ных мер». Такими собеседник 

”
Ъ“ на-

зывает ускоренное выполнение кон-
трактов на поставки «Протонов» (это 
позволит загрузить мощности завода 
в Филях на ближайшие годы, а раке-
ты после сборки останутся на ответ-
ственном хранении у изготовителя), 
а также перспективы развертывания 
спутниковой системы «Сфера», о кото-
рой неоднократно заявлял президент 
РФ Владимир Путин. Чтобы вывести 
на орбиту около 640 спутников потре-
буется не менее 25 ракет «Ангара». Ре-
ализация проекта, как считают в «Ро-
скосмосе», позволит со временем за-
латать дыры ГКНПЦ.

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Фили еще полетают
«Роскосмос» может оставить производство  
на московской площадке Центра имени Хруничева

Виктор Миненко стал 
председателем петер-
бургского избиркома 
 после того, как Центриз-
бирком жестко раскрити-
ковал комиссию 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО



Против гражданки России 
выдвинули терабайты обвинений
Слушание по делу Марии Бутиной переносится на сентябрь

Судья окружного суда Вашинг-
тона Таня Чаткэн перенесла на 
10 сентября слушания по делу 
об определении статуса росси-
янки Марии Бутиной, арестован-
ной по обвинению в работе аген-
том иностранного государства 
без регистрации. Сторона обви-
нения до 8 сентября будет разби-
раться в том, какие из собранных 
файлов, содержащих терабайты 
данных, можно делать публичны-
ми, а какие следует засекретить. 
Защита тем временем намере-
на подать ходатайство о снятии 
с гражданки РФ обвинений. ”Ъ“ 
разбирался, с кем из россиян бы-
ла связана Мария Бутина и како-
вы ее шансы выйти на свободу.

Шпионаж нараспашку
Как сообщил на вчерашних слушани-
ях представитель обвинения, след-
ствием были собраны терабайты 
данных по делу Бутиной. Речь идет 
о 1,5 млн файлов. Еще примерно 
столько же может быть представле-
но в течение двух недель. Обвинение 
настаивает на том, чтобы все матери-
алы предъявлялись в закрытом режи-
ме: по его мнению, обнародование 
информации может повредить наци-
ональной безопасности США. Между 
тем адвокат подзащитной Роберт Дри-
сколл добивается того, чтобы слуша-
ния проходили публично. Он также 
заявил вчера, что будет подавать хода-
тайства об освобождении Марии Бу-
тиной под залог до слушаний 10 сен-
тября и о снятии с нее обвинений.

Закон, по которому обвиняется 
Мария Бутина (раздел 18 Кодекса за-
конов США, часть 951 — «работа аген-
том иностранного государства без ре-
гистрации»), уже несколько раз при-
менялся против россиян. В частности, 
как напомнил 

”
Ъ“ глава юридической 

фирмы «Надмитов, Иванов и партне-
ры» Александр Надмитов, 25 мая 2016 
года к 30 месяцам тюрьмы и штра-
фу $10,1 тыс. был приговорен Евге-
ний Буряков, работавший в США со-
трудник Внешэкономбанка. Он, по 
версии американской стороны, был 
«агентом Службы внешней развед-
ки России под недипломатическим 
прикрытием», собирал чувствитель-
ную для США информацию и «обме-
нивался шифрованными сообщения-
ми с коллегами-шпионами». Его пред-
полагаемые подельники Игорь Спо-
рышев и Виктор Подобный к момен-
ту ареста господина Бурякова уже по-
кинули США. 1 апреля 2017 года Евге-
ний Буряков был досрочно выпущен 
из тюрьмы и депортирован в РФ.

Другой известный подобный слу-
чай — задержание в 2010 году аме-
риканскими властями десяти рос-
сийских «спящих агентов», живших 
в США десятилетиями под поддель-
ными именами. Наиболее извест-
ная из этой группы — россиянка Ан-
на Чапман, с которой американские 
СМИ сейчас часто сравнивают Ма-
рию Бутину. Все задержанные так-
же были обвинены по разделу 18 Ко-
декса законов США, часть 951. Они 
были признаны виновными, при-
говорены к минимальным срокам 
и быстро обменяны на людей, нахо-
дившихся в российских тюрьмах за 
шпионаж в пользу США и Великоб-
ритании. По словам генпрокурора 
США Эрика Холдера, никому из них 
не было предъявлено обвинение 

в шпионаже, так как секретные до-
кументы никто из них не передавал.

Эти люди, как было показано в ма-
териалах следствия, действительно 
были российскими агентами и ис-
пользовали те атрибуты, которые ас-
социируются в сознании обывате-
ля со шпионажем: поддельные доку-
менты, кодовые послания и так далее. 
Мария Бутина, как показывают мате-
риалы дела, действовала совершен-

но открыто. Как рассказал 
”
Ъ“ один 

из знакомых россиянки, в Вашинг-
тоне она активно наводила контакты 
с дипломатами из других стран, об-
щалась с российскими журналиста-
ми, сопровождала делегацию законо-
дателей и других официальных лиц 
из РФ, которые в 2017 году приехали 
на Молитвенный завтрак — торжест-
венное мероприятие с участием пре-
зидента США Дональда Трампа. «В це-
лом Бутина не старалась избегать вни-
мания к себе, скорее наоборот»,— до-
бавил собеседник 

”
Ъ“.

При этом она не координировала 
свою деятельность ни с кем, кого ФБР 
считало бы представителем россий-
ской разведки. Единственный из гра-
ждан РФ, с кем у нее был постоянный 
контакт,— бывший сенатор, а ны-
не зампред Центробанка Александр 
Торшин. С 2011 по май 2017 года рос-
сиянка была его помощницей на об-
щественных началах (без зарплаты). 
Это открыто было указано в профи-
ле россиянки в соцсети LinkedIn. До 
господина Торшина 

”
Ъ“ за все про-

шедшие с момента ареста Марии Бу-
тиной дни дозвониться не удалось. 
В материалах дела он назван «имею-
щим связи одновременно с секрет-
ными службами и организованной 
преступностью» из-за обвинений, 
выдвинутых против него испански-
ми властями в начале 2010-х годов. 
В Центробанке господин Торшин 
официально числится ответствен-
ным за связи с госорганами, но собе-
седники 

”
Ъ“ в организации сообщи-

ли, что практически никто из сотруд-
ников его в офисе никогда не видел.

Тем не менее ни в одном из опу-
бликованных пока разговоров меж-
ду госпожой Бутиной и Александром 
Торшиным нет следов использования 
«кодовых слов» или переговоров с со-

трудниками секретных служб, а так-
же указаний на попытки раздобыть 
секретные документы. Все усилия 
россиянки были направлены на со-
здание максимально широкой сети 
контактов среди представителей кон-
сервативных кругов США и «органи-
зацию обедов дружбы и сотрудниче-
ства» с высокопоставленными респу-
бликанцами. Они должны были пере-
расти в «запасной канал коммуника-
ции» между РФ и США.

Оружейное лобби
До отъезда в США с Марией Бути-
ной также был связан другой россия-
нин — Константин Николаев, основ-
ной инвестор и член совета директо-
ров американской энергетической 
компании American Ethane, а также 
совладелец одной из крупнейших 
железнодорожных компаний Рос-
сии Globaltrans. Бизнесмен также 
неоднократно инвестировал в мо-
лодые американские компании, на-
пример в стартап Grabr. Forbes в 2018 
году оценил его состояние в $1,1 мл-

рд и поставил на 93-е место в списке 
богатейших бизнесменов России.

О том, что Константин Николаев 
был связан с Марией Бутиной, 

”
Ъ“ 

стало известно от источников, знако-
мых с ними лично. По их словам, го-
сподин Николаев и госпожа Бутина 
знакомы довольно давно, а плотно со-
трудничать начали в 2012 году, когда 
бизнесмен время от времени «снаб-
жал средствами» организацию «Право 
на оружие». Ее Мария Бутина возглав-
ляла до отъезда в США. Однако в кон-
це 2014 года, по словам собеседников 

”
Ъ“, денежные вливания в общест-

венную организацию со стороны го-
сподина Николаева прекратились.

Представитель бизнесмена под-
твердил 

”
Ъ“, что «в период с 2012 по 

2014 год он точечно предоставил фи-
нансирование организации госпожи 
Бутиной для поддержки ее проектов 
в России». При этом он уточнил, что 
бизнесмен не контактировал с Мари-
ей Бутиной, а также не оказывал фи-
нансовой или иной поддержки ей или 
ее организации после 2015 года. «Его 
интерес и поддержка были ограниче-
ны исключительно проектами в Рос-
сии и исключительно в обозначен-
ный период»,— подчеркнул собесед-
ник 

”
Ъ“. Схожие показания, по дан-

ным The Washington Post, Мария Бу-
тина сама дала на слушаниях в Сенате.

По словам источников 
”
Ъ“, близ-

ких к семье Николаевых (бизнесом 
также занимается супруга бизнесме-
на Светлана, она является президен-
том компании 

”
Промтехнологии“.— 

”
Ъ“), у Марии Бутиной действительно 

были с ними контакты. «Николаев да-
вал ей деньги на организацию, но пе-
рестал это делать уже к концу 2014 го-
да, а Светлана вообще не имела с ней 
финансовых вопросов — только про-
фессиональные и довольно ограни-
ченные»,— заверил собеседник 

”
Ъ“. 

Другой источник 
”
Ъ“, знакомый с де-

ятельностью арестованной, расска-
зал, что Мария Бутина — фанат своего 
дела и искренне выступает за то, о чем 
говорит. «Она очень идейная — в пла-
не легализации короткоствольного 
оружия, например»,— уточнил он.

Михаил Коростиков,  
Александра Джорджевич

Адвокат Марии Бутиной 
Роберт Дрисколл попытал-
ся убедить судью окружно-
го суда Вашингтона Таню 
Чаткэн в том, что нет ника-
ких оснований держать его 
подзащитную под арестом 
до 10 сентября  ФОТО AP

Меры по контролю над соглашениями

Первые два соглашения являют-
ся двусторонними, последние два — 
многосторонними. Информацию 
о предложении Москвы 

”
Ъ“ подтвер-

дили два российских и один амери-
канский источник,  знакомые с хо-
дом переговоров в Хельсинки.

При этом, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, непосредственно в Хельсин-

ки это и другие предложения в сфере 
контроля над вооружениями пред-
метно не разбирались. В ходе итого-
вой пресс-конференции президент 
США Дональд Трамп эту тему вообще 
не упомянул, лишь вкратце остано-
вившись на проблематике нераспро-
странения ядерного оружия в кон-
тексте Северной Кореи. По словам 
же источника 

”
Ъ“ в Госдепартамен-

те США, «все поднятые в ходе перего-
воров в Хельсинки вопросы будут да-
лее обсуждаться ответственными ве-
домствами двух стран».

Ряд контактов уже прорабатыва-
ются. Как ожидается, в августе встре-
тятся секретарь Совбеза РФ Николай 
Патрушев и советник по националь-
ной безопасности президента США 
Джон Болтон. По словам источника 

”
Ъ“ в МИД РФ, также обсуждается ви-

зит в Москву госсекретаря США Май-
ка Помпео. «Однако никакой кон-
кретики пока нет»,— сказал россий-

ский дипломат. В посольстве США 
в РФ 

”
Ъ“ в ответ на соответствующий 

запрос также сказали, что «на дан-
ный момент анонсировать нечего».

При этом второй источник 
”
Ъ“ 

в МИД РФ отметил, что Москва вы-
ступает за скорейшее возобновление 
контактов на уровне заместителей 
глав внешнеполитических ведомств. 
Ранее вопросы стратегической ста-
бильности обсуждались на уровне за-
мминистра иностранных дел Сергея 
Рябкова и первого замгоссекретаря 
США по политическим делам Тома-
са Шеннона. Однако с сентября 2017 
года встреч в таком формате не бы-
ло, а недавно Томас Шеннон покинул 
свой пост. Как ожидается, его заменит 
посол США в Пакистане Дэвид Хейл, 
но пока он формально не утвержден.

Сами президенты РФ и США могут, 
как сообщил помощник Владими-
ра Путина Юрий Ушаков, пересечься 
на полях саммита «группы двадцати» 
в Аргентине в ноябре этого года. Кро-
ме того, как рассказали вчера в Белом 
доме, Дональд Трамп пригласил свое-
го российского коллегу в начале 2019 
года посетить Вашингтон.

Если на встрече президентов или 
до нее РФ и США публично подтвер-
дят приверженность действующим 
соглашениям в сфере контроля над 
вооружениями, это пошлет миру 
важный сигнал, но противоречий 

между Москвой и Вашингтоном не 
снимет. В одностороннем порядке 
РФ и США и так регулярно объявля-
ют, что не подвергают сомнению пе-
речисленные договоры: это делает-
ся как на уровне заявлений офици-
альных лиц, так и в рамках ежегод-
но выпускаемых тематических обзо-
ров российского МИДа и Госдепар-
тамента. Но одновременно сторо-
ны обвиняют друг друга в несоблю-
дении этих соглашений, грозя вый-
ти из них, если нарушения не будут 
устранены (чаще это делают США).

Неясной остается судьба даже но-
вейшего из перечисленных согла-
шений, в целесообразности которо-
го до смены власти в США ни одна 
из сторон не сомневалась,— подпи-
санного в 2010 году Договора о стра-
тегических наступательных воору-
жениях. Американская сторона пока 
никак не отреагировала на предло-
жение продлить еще на пять лет это 
истекающее в 2021 году соглашение. 
При этом обновленный в феврале об-
зор ядерной политики США (Nuclear 
Policy Review) позволяет такое про-
дление осуществить. И, как уточнил 
собеседник 

”
Ъ“ с американской сто-

роны, «сделать это можно без ратифи-
кации парламентами обеих стран».

Между тем ранее Дональд Трамп 
критически высказывался об СНВ-3, 
подписанном при его предшествен-

нике Бараке Обаме. Не является сто-
ронником договоренностей в сфе-
ре контроля над вооружениями, на-
кладывающих какие-либо ограни-
чения на Вашингтон, и новый совет-
ник президента США Джон Болтон.

У России, в свою очередь, есть се-
рьезные претензии к тому, как США 
выполняют СНВ-3. В феврале Мо-
сква и Вашингтон объявили о до-
стижении контрольных показате-
лей по этому договору, однако влас-
ти РФ усомнились в точности амери-
канского отчета, заявив: речь идет не 
о «реальных сокращениях», а о пере-
оборудовании части пусковых уста-
новок морских ракет Trident II и тя-
желых бомбардировщиков В-52Н та-
ким образом, что сохраняется воз-
вратный потенциал. В американ-
ском посольстве 

”
Ъ“ заверили, что 

«конверсионные процедуры, раз-
работанные США» полностью соот-
ветствуют СНВ-3. Однако на состояв-
шейся в минувшую пятницу дискус-
сии в клубе «Валдай» посол РФ в США 
Анатолий Антонов, отвечая на во-
прос 

”
Ъ“, сообщил, что Москва до сих 

пор «не сертифицировала выполне-
ние американцами их обязательств». 
Впрочем, он также дал понять, что, 
несмотря на имеющиеся проблемы, 
российская сторона отказываться от 
этого соглашения не намерена.

Елена Черненко
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мировая политика
«Украина им 
порядком надоела»
Постпред России при ЕС Владимир 
Чижов — о том, что сближает 
и разделяет Москву и Брюссель

Хотя страны—члены Евросою-
за раз в полгода методично про-
длевают санкции в отношении 
России, в Москве уверены, что 
в Брюсселе устали от украин-
ской тематики и все больше скло-
няются на сторону РФ. Об этом 
в интервью корреспонденту ”Ъ“ 
Елене Черненко рассказал посто-
янный представитель РФ при ЕС 
Владимир Чижов.

— Есть мнение, что наблюдаю-
щийся раскол между Евросою-
зом и США выгоден России. Так 
ли это?
— Российская внешняя политика не 
направлена против кого-то. Если мы 
восстанавливаем отношения с Евро-
пой или укрепляем стратегическое 
партнерство с Китаем, то не в ущерб 
связям с США. Если же говорить о тех 
трениях, которые за последнее вре-
мя проявились в трансатлантиче-
ской связке, то мы их, конечно, от-
слеживаем. Мы были бы плохими 
профессионалами, если бы не дела-
ли этого.

На мой взгляд, запас прочности 
у этой трансатлантической сцепки 
есть, но определенные постулаты, 
сложившиеся со времен холодной 
войны, сейчас подвергаются если не 
ревизии, то по крайней мере пере-
осмыслению. Тезис о том, что Евро-
па должна в большей степени пола-
гаться на собственные силы, а неко-
торые делают следующий шаг и го-
ворят, что только на собственные си-
лы,— появился не случайно. Дело 
не только в Дональде Трампе (прези-
дент США.— 

”
Ъ“).

Дело в тектонических изменени-
ях, которые мы наблюдаем по все-
му земному шару. Удельный эко-
номический вес Европы, а вслед 
за ним и вес политический сокра-
щаются. Это объективная реаль-
ность, на которую мы предлагали 
нашим европейским коллегам дать 
совместный ответ. Евросоюз и Рос-
сия — два столпа евразийской ци-
вилизации, которые, объединив-
шись, могли бы существенно укре-
пить свои позиции. Вместе нам бы-
ло бы проще реагировать на вызо-
вы XXI века, на вызовы глобализа-
ции. К сожалению, Евросоюз эту 
возможность упустил.
— Вы говорите о выдвинутом 
в 2010 году Россией предложении 
подписания Договора о европей-
ской безопасности?
— Да, именно о нем.
— Это предложение еще в силе?
— Номинально оно остается на столе. 
Осталось найти тот стол, за который 
удалось бы усадить потенциальных 
участников переговоров.  (Смеется.)

В последние годы появилось мно-
го негативных факторов, которые не 
позволили нам продвинуться ни по 
Договору о европейской безопасно-
сти, ни по концепции «интеграции 
интеграций» (укреплению сотрудни-
чества между ЕС и Евразийским эко-
номическим союзом.— 

”
Ъ“).

— Главный — это события вокруг 
Украины?
— Украина не послужила первопри-
чиной кризиса в наших отношени-
ях. В Киеве многие пытаются при-
поднять историческую роль своей 
страны, утверждая, что все дело в Ук-
раине, но это не так.
— Но ведь до Крыма и Донбасса 
Россия и ЕС активно сотруднича-
ли, было партнерство по модер-
низации, обсуждался вопрос об 
отмене виз.
— Да, все это было. Но переговоры 
по дальнейшему упрощению ви-
зового режима и по отмене виз (это 
два параллельных диалога) буксова-
ли и до Украины. Как только мы при-
ближались к какой-то развязке, нахо-
дили решения, наши партнеры в ЕС 
откатывались назад, сваливая ви-
ну друг на друга: Еврокомиссия на 
страны-члены, страны-члены на ев-
ропейские институты и так по кру-
гу. С серьезными проблемами стал-
кивались переговоры по выработке 
нового базового соглашения. Все это 
было задолго до Майдана. А потом 
ЕС принял решение в односторон-
нем порядке заморозить переговор-
ный процесс по всем этим пунктам.
— В обозримой перспективе ни-
каких подвижек в плане базового 
соглашения не предвидится?
— Какие могут быть подвижки? 
В чем мы с нашими партнерами в ЕС 
сходимся, так это в том, что механи-
ческий возврат к формуле «business 
as usual» не нужен и неинтересен 
ни одной из сторон. Нам надо выхо-
дить на новую парадигму отноше-
ний и, соответственно, на новое ви-
дение будущего договора. Я его вижу 
как договор между Евросоюзом и Ев-
разийским экономическим союзом. 
Но чтобы к этому прийти, потребует-
ся определенное время.

— Накануне недавнего самми-
та ЕС были некоторые ожида-
ния в связи с возможным вето 
по санкциям со стороны Италии, 
чье новое правительство провоз-
гласило курс на снятие ограни-
чительных мер с России. Однако 
санкции были продлены едино-
гласно. Москва разочарована без-
действием Рима?
— А вы помните, какой была глав-
ная тема этого саммита?
— Миграция.
— Вот именно. И партнеры Италии 
по ЕС отчасти пошли ей навстречу 
в этом вопросе. Вот и разгадка.

Но это не означает, что чаша ве-
сов внутри Евросоюза не прихо-
дит в движение. Да, могу сказать 
за них с достаточным на то осно-
ванием, что Украина им порядком 
надоела.
— В ЕС устали от Украины?
— Конечно, устали. Мне об этом на-
прямую не говорят, но сигналы по-
сылают недвусмысленные.

Впрочем, европейцы сами загна-
ли себя в большой украинский ту-
пик еще в 2014 году. Тогда, вводя 
первые санкции против нас, они 
говорили, что условием их отмены 
станет начало переговоров между 
всеми заинтересованными сторо-
нами. По идее, они должны были 
отменить их, когда в феврале 2015 
года в столице Белоруссии в хо-
де 17-часового дипломатического 
марафона были выработаны мин-
ские договоренности. Ан нет. Пози-
ция изменилась, было решено до-
биваться их выполнения. Но укра-
инские власти саботируют догово-
ренности, им невыгодно, чтобы ЕС 
смягчил или снял санкции. Они 
этого даже не скрывают. Получает-
ся тупик.

Хотите, расскажу вам, как при-
мерно происходит продление санк-
ций? Каждые полгода собираются 
представители стран—членов ЕС 
(раньше — на уровне министров, 
теперь чаще на уровне послов) и го-
ворят: дескать, подходит срок пере-
смотра санкций, что будем делать? 
И тогда ряд стран, которые мы с ва-
ми можем без труда представить, 
начинают возмущаться: мол, вооб-
ще-то санкции не работают, какой 
в них толк, их надо ослаблять либо 
отменять.
— О каких странах идет речь?
— Не буду называть, сами догадай-
тесь.
— Австрия, Италия, до недавних 
пор, наверное, Греция…
— Это далеко не полный список. Но 
тут же вскакивают другие товари-
щи, которых мы с вами тоже легко 
можем представить, и говорят, что, 
да, санкции не работают, но лишь 
потому, что они недостаточно жест-
кие, поэтому давайте их докрутим. 
А председательствующий от евро-
пейских структур говорит: ну раз 
такой разброс мнений, предлагаю 
оставить все как есть, через шесть 
месяцев мы вернемся к этому во-
просу. Все согласны? Все. А мне че-
рез день-другой рассказывают дра-
матическую историю про серьез-
ную угрозу ужесточения санкций, 
которое доблестные еврочиновни-
ки сумели предотвратить.
— Но раз санкции раз за разом 
продлевают, то как можно утвер-
ждать, что сторонников их отме-
ны становится больше?
— Не только в Италии, но и в ряде 
других стран укрепились силы, вы-
ступающие против санкций. Кроме 
того, важно отметить такой фактор, 
как воздействие бизнеса на поли-
тическую позицию стран—членов 
ЕС. Несмотря на санкции, из Рос-
сии ведь не ушла фактически ни од-
на крупная европейская компания. 
Они могли сдвигать свои планы, 
что-то где-то урезать, но абсолют-
ное большинство осталось. И они 
убеждают свои правительства отка-
заться от вредящей развитию бизне-
са политики.

полная версия 
kommersant.ru/12378

Как показывают материалы дела, 
 Мария Бутина действовала открыто,  
ни от кого не скрывалась и не была ули-
чена в контактах с людьми, которых 
ФБР считает «русскими шпионами»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22614,25 (+103,77)
РТС 1141,70 (−2,11)
FTSE 100 7658,26 (−50,79)

DAX 30 12579,33 (−110,06)
DJIA* 25193,48 (−48,46)
NASDAQ Composite* 7877,80 (+37,03)

*На 19:33.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.07.18
Австралийский доллар 46,7639
Английский фунт 82,9991
Белорусский рубль** 31,7274
Датская крона* 99,0090

Доллар США 63,0836
Евро 73,7510
Индийская рупия*** 91,7446
Казахский тенге*** 18,2180

Канадский доллар 47,9979
Китайский юань* 93,0739
Норвежская крона* 77,2090
СДР 88,6325

Сингапурский доллар 46,2897
Новая турецкая лира 12,9575
Украинская гривна* 23,7268
Шведская крона* 71,6192

Швейцарский франк 63,5539
Японская иена*** 56,7197
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Лично для меня право гражданина 
в «период охлаждения» отказаться 
от навязанной при получении креди-
та страховки всегда было аксиомой. 
Казалось бы, ЦБ в указании 3854-У 
прямо обязал страховщиков предус-
мотреть условие о возврате страхо-
вой премии в случае отказа страхова-
теля от договора в течение 14 дней. 
Однако на практике это право оказа-
лось теоремой, доказывать которую 
приходится в Верховном суде.

Пример тому — рассмотрен-
ный на этой неделе спор в колле-
гии ВС по гражданским делам. Мак-
сим Исаев купил в кредит автомо-
биль Ford Focus по программе «Ав-
топлюс каско», по которой 447 тыс. 
руб. банк выдавал на приобрете-
ние авто и 170 тыс. руб. на оплату ка-
ско. Соответствующий договор сра-
зу на три года господин Исаев заклю-
чил со страховым обществом «Ак-
цепт», выгодоприобретателем был 
банк. Но в автосалоне Максим Иса-
ев решил отказаться от страховки, 
соответствующее заявление было 
направлено в страховую компанию 
через кредитного менеджера банка. 
Договор страховая компания растор-
гла, однако деньги не вернула.

Свои действия компания обосно-
вала тем, что заявление было полу-
чено после «периода охлаждения» 
(на тот момент спустя пять дней по-
сле заключения договора). Автов-
ладелец неоднократно обращался 
в «Акцепт» с требованием возвра-
та средств, за это время его автокре-
дит был передан банком по догово-
ру цессии другому кредитору, за-
тем досрочно погашен… Дело до-
шло до суда, но и там ждала неудача. 
Суды двух инстанций встали на сто-
рону страховой компании, которая 
активно ссылалась на Гражданский 
кодекс. Кроме того, суды отметили, 
что заемщик не смог доказать, что 
заявление было подано день в день, 
хотя свидетели подтверждали факт 
подачи документа прямо в автосало-
не. И лишь ВС встал на сторону ав-
товладельца и удовлетворил его жа-
лобу по взысканию страховой пре-
мии, процентов, неустойки, штрафа.

Хотелось бы верить, что подоб-
ные случаи единичны, но нет. Пра-
возащитники утверждают, что фак-
ты игнорирования страховщи-
ками указания ЦБ далеко не ред-
кость. А учитывая, что порядок при-
ема письменных обращений от гра-
ждан и фиксации даты их получения 
ни в одном нормативном документе 
жестко не регламентирован, всегда 
есть шанс «опоздать», даже если от-
каз произошел сразу после подписа-
ния договора страхования.

Эксперты уверены, что пробле-
му решить можно только внесением 
поправок в ГК, которые будут пря-
мо предусматривать право вернуть 
часть страховой премии при досроч-
ном расторжении договора страхо-
вания. В противном случае теорему 
о праве «охладиться» клиентам от-
дельных страховых компаний при-
дется каждый раз доказывать в Вер-
ховном суде.

обсудить 
kommersant.ru/12380

правила  
игры

Право страхователя 
отказаться от дого-
вора в течение 
14 дней оказалось 
не аксиомой, а тео-
ремой, доказывать 
которую приходится 
в Верховном суде

страхует корреспондент  
отдела финансов

Вероника Горячева

«Эконива» отправится на Валаам
Молочные продукты компании упакуют в монастыре
В федеральной рознице поя-
вится новый бренд молочных 
продуктов — «Валаам» от ком-
пании «Валаамские продукты», 
связанной с Валаамским Спа-
со-Преображенским монасты-
рем. Но сама она будет только 
упаковывать и продавать сме-
тану, творог, молоко и кефир, 
закупленные у «Эконивы» Ште-
фана Дюрра. За пять лет «Вала-
амские продукты» рассчитыва-
ют выйти на оборот до 3 млрд 
руб., реализуя в том числе хлеб 
и кондитерские изделия.

Компания «Эконива» Штефа-
на Дюрра станет поставщиком мо-
лочной продукции для АО «Вала-
амские продукты», которое будет 
продавать их под маркой «Валаам». 
Об этом 

”
Ъ“ рассказали в агентст-

ве Depot WPF, участвующем в раз-
работке бренда. В «Экониве» и «Ва-
лаамских продуктах» информацию 
подтвердили, сообщив, что перего-
воры на завершающем этапе. Речь 

идет о поставках сметаны, творога, 
молока и кефира. Готовая продук-
ция «Эконивы» будет только упако-
вываться на Валааме.

АО «Валаамские продукты» за-
регистрировано в Москве в авгу-
сте 2017 года. По данным Kartote-
ka.ru, его учредители — Владислав 
Жердев и Диана Тюрина. Влади-
слав Жердев — мирское имя епи-
скопа Панкратия, с 1993 года явля-
ющегося наместником Валаамско-
го Спасо-Преображенского мона-
стыря. Госпожа Тюрина ранее за-
нималась организацией концер-
тов монастырского хора. Гендирек-
тор «Валаамских продуктов» Олег 
Темиров, по данным газеты «Ведо-
мости», в 2004 году возглавлял деве-
лоперское подразделение ТД «Пере-
кресток», занимавшееся строитель-
ством одноименных супермарке-
тов. В 2007 году от лица компании 
«Талай» он заявлял проект по стро-
ительству в Воронеже ритейл-пар-
ка на 80 тыс. кв. м, который не был 

реализован. В 2009 году господин 
Темиров развивал свое агентство 
по брокериджу коммерческой не-
движимости Temirov & Partners.

Валаамский Спасо-Преображен-
ский монастырь существует в Каре-
лии с 1407 года. Он пользуется по-
пулярностью у паломников, в част-
ности его регулярно посещает пре-
зидент РФ Владимир Путин. Как по-
яснили 

”
Ъ“ в Depot WPF, с 1881 года 

в комплексе действует «Валаамская 
ферма», на которой сейчас установ-
лено современное шведское и ита-
льянское оборудование.

По словам Олега Темирова, под 
брендом «Валаам» на рынок уже 
выведено пять позиций молоч-
ной продукции, они представлены 
только в Приволжском федераль-
ном округе в сетях «Линия» и «Гул-
ливер». «В августе мы планируем 
выход в сети Санкт-Петербурга, Ле-
нинградской области и республи-
ки Карелия, а с осени бренд актив-
но начнет занимать полки супер-

маркетов ЦФО»,— заявил он. В «Лен-
те» и «Магните» 

”
Ъ“ не ответили. 

В «Ашане» сказали, что не ведут пе-
реговоров с «Валаамскими продук-
тами», в «Пятерочке» (входит в Х5 Re-
tail Group) «Валаам» не представлен.

Гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров полага-
ет, что продукты «Валаам» будут по-
зиционироваться в ценовом сег-
менте «средний плюс», где работает, 
например, сеть «Вкусвилл». По рас-
четам эксперта, на текущем эта-
пе инвестиции в проект могут со-
ставлять несколько миллионов ру-
блей. Владелец агентства Kaufman 
Станислав Кауфман считает хоро-
шей идею связать Валаамский мо-
настырь с молочной продукци-
ей. Но, по его мнению, эти товары 
не должны становиться массовы-
ми: «В сознании потребителя бренд 
воспринимается как что-то произ-
водимое ограниченным количе-
ством людей с трепетным отноше-
нием к продукту. Если делать его 

массовым, то восприятие размоет-
ся, это может вызвать недоверие». 
С учетом контракта с «Эконивой», 
одним из крупнейших агрохолдин-
гов, уже поставляющим продукцию 
для собственных торговых марок 
крупных ритейлеров, такое пози-
ционирование будет также не сов-
сем соответствовать реальности.

Господин Темиров говорит, что 
в будущем «Валаамские продукты» 
планируют наладить выпуск конди-
терской, хлебобулочной и сельско-
хозяйственной продукции. Часть 
наименований будет поставлять-
ся напрямую из Валаамского мона-
стыря, для другой части ищутся по-
ставщики. В компании рассчитыва-
ют, что за три–пять лет ее годовой 
оборот достигнет 2,5–3 млрд руб. 
в год. По мнению Михаила Бурмис-
трова, за такой период «Валаамским 
продуктам» реальнее выйти на го-
довые продажи в 300–400 млн руб.

Александра Мерцалова, 
Олег Трутнев

Негосударственные пенсионные 
 фонды (НПФ) финансовой группы 
 «Будущее» могут быть присоединены 
к НПФ «Нефтегарант», который сей-
час проходит реорганизацию. Сделано 
это будет не сразу, а в перспективе года 
или полутора лет. Фонды Бориса Мин-
ца имеют существенный объем про-
блемных активов, компенсировать 
по крайней мере часть проблем кото-
рых придется старому собственнику, 
отмечают эксперты.

По данным 
”
Ъ“, частные пенсионные фон-

ды, входящие в финансовую группу (ФГ) «Бу-
дущее» (по данным НПФ, на 16 июля мажори-
тарный пакет принадлежит Борису Минцу), 
могут войти в периметр объединения НПФ 
«Нефтегарант», «Нефтегарант НПО» и «Согла-
сие ОПС» (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). На базе еди-

ного «Нефтегаранта» будет объединено семь-
восемь фондов, включая НПФ «Будущее» (вхо-
дит в одноименную группу), рассказал один 
из собеседников 

”
Ъ“, знакомый с планами 

по интеграции фондов. В объединение вой-
дет и НПФ «Телеком-Союз», добавляет собе-
седник 

”
Ъ“, который знает об этом от сотруд-

ников группы компаний (ГК) «Регион» и неф-
тяной компании (НК) «Роснефть».

Источник 
”
Ъ“, близкий к ФГ, утверждает, 

что до конца года планируется объединить 
пенсионные фонды «Будущее», «Образова-
ние» и «Социальное развитие». В перспективе 
года-полутора объединенное «Будущее» и «Те-
леком-Союз» будут присоединены к единому 
«Нефтегаранту». Но, признает собеседник 

”
Ъ“, 

«многое может поменяться».

• ФГ «Будущее» объединяет четыре пенсион-
ных фонда: «Будущее» (308,9 млрд руб. акти-
вов), «Телеком-Союз» (30,4 млрд руб.), «Образо-
вание» (5,6 млрд руб.), «Социальное развитие» 
(10,2 млрд руб.). Группа на 89,7% принадлежит 
Борису Минцу (см. 

”
Ъ“ от 19 июля).

Фонды «Будущего» столкнулись с пробле-
мами год назад в результате санации ряда бан-

ков экс-партнеров господина Минца. В част-
ности, НПФ «Будущее» после фактического 
обнуления капитала банка «ФК Открытие» 
лишился более 12 млрд руб. Также ряд эми-
тентов облигаций, находящихся в портфелях 
НПФ группы и связанных с O1 Group и «От-
крытие Холдингом», допустили дефолт или 
провели реструктуризацию своих долговых 
бумаг (см. 

”
Ъ“ от 12 апреля). Господин Минц 

был готов расстаться со своим пенсионным 
бизнесом еще зимой, рассказывали источ-
ники 

”
Ъ“. Переговоры велись со Сбербанком, 

группой «Алор», «ФК Открытие», концерном 
«Россиум» и МКБ, а также группой НПФ «Бла-
госостояние». Однако все претенденты отка-
зались от сделки. В мае стало известно, что 
«Россиум» продал кредит, залогом по которо-
му выступал пакет Бориса Минца в ФГ «Буду-

щее», кипрской Riverstretch Trading & Invest-
ments (RT&I, см. 

”
Ъ“ от 11 мая). СМИ связыва-

ли эту компанию с ГК «Регион», хотя послед-
няя отрицала связь с офшором.

В ГК «Регион», НК «Роснефть», НПФ «Нефте-
гарант», «Нефтегарант НПО», «Согласие ОПС», 
концерне «Россиум», МКБ, ФГ «Будущее» 
и ЦБ вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Собеседники 
”
Ъ“ говорили, что фонды 

«Будущего» переходят под контроль струк-
тур, работающих с НК «Роснефть». Акционе-
ром НПФ «Нефтегарант» (доля 30%) и «Неф-
тегарант НПО» (100%) является компания 
«РН пенсионные активы». Ей принадлежит 
некоммерческая организация НПФ «Нефте-
гарант», основным учредителем которой яв-
ляется «Роснефть» (доля 99%), в совет фонда 
входят нынешние и бывшие топ-менеджеры 
НК, а также «Башнефти». Управляющие ком-
пании (УК) ГК «Регион» управляют средства-
ми этих НПФ, а также одна из них управляет 
ЗПИФ «Ритм», владеющим Дальневосточным 
банком — мажоритарным акционером (70%) 
НПФ «Нефтегарант».

Переход фондов «Будущее» новому собст-
веннику вряд ли пройдет гладко, тем более 
что они будут передаваться со значительной 
«дырой» в активах. «Размер проблемных акти-
вов фондов 

”
Будущего“ определить сложно, 

но некоторым бенчмарком здесь может слу-
жить процесс санации фондов группы 

”
ФК От-

крытие“ со схожей бизнес-моделью и принци-
пами инвестиционной политики»,— говорит 
управляющий директор агентства «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. ЦБ потратил на спасе-
ние трех своих НПФ средства, которые превы-
шали более четверти скопленных ими пенси-
онных накоплений (см. 

”
Ъ“ от 2 июля). Вместе 

с тем, по мнению аналитика, «передача фон-
дов RT&I — сильному переговорщику — по-
зволяет думать, что новый собственник смо-
жет получить у старого некую компенсацию, 
пусть и не за счет финансовых активов».

Илья Усов

Электроника опасается разоблачений
Производители техники дали свое определение шпионским средствам
Производители электроники присое-
динились к критике предложенного 
ФСБ определения шпионских средств, 
за незаконный оборот которых пред-
усмотрена уголовная ответственность. 
Они предлагают уточнить законопро-
ект, распространив его только на наме-
ренно замаскированные производите-
лем устройства для записи информа-
ции. Но и такая формулировка на пра-
ктике может оказаться слишком рас-
плывчатой, предупреждают юристы.

Ассоциация торговых компаний и товаро-
производителей электробытовой и компью-
терной техники (РАТЭК), среди членов кото-
рой — Canon, Dell, Intel, IBM, LG, Nikon, «Эльдо-
радо», «М.Видео» и другие компании, 16 июля 
направила письмо (копия есть у 

”
Ъ“) в научно-

техническую службу ФСБ с предложением из-
менить предложенное в законопроекте служ-
бы определение шпионских средств.

Проект ФСБ, определяющий, что можно 
считать «специальными техническими сред-
ствами для негласного получения информа-
ции», появился в начале июля. О необходимо-

сти законодательно закрепить такое опреде-
ление заговорили еще в 2017 году после воз-
буждения уголовного дела на курганского 
фермера, который приобрел GPS-трекер для 
коровы со скрытым микрофоном. В декабре 
об этом сообщили президенту Владимиру Пу-
тину во время его пресс-конференции, а в мар-
те уголовное дело закрыли.

«Конкретизировать термин необходимо. 
Но предложенная ФСБ формулировка нечет-
кая, потому что под нее может попасть широ-
кий круг оборудования, его производителей, 
продавцов и пользователей, которые могут 
понести уголовную ответственность»,— пояс-
няет директор по связям с общественностью 
РАТЭК Антон Гуськов. По мнению ассоциации, 
«шпионскими средствами» надо считать при-
боры и устройства, которым «с целью скрыт-
ного получения информации намеренно при-
дан внешний вид изделий, предназначенных 
для выполнения функций, не связанных с по-
лучением информации». Кроме того, непра-
вильно относить к шпионским средствам 
софт, так как сам по себе он не может выпол-
нять каких-либо функций, не будучи связан-

ным с техническим средством, указано в пись-
ме. Наконец, ответственность за создание, рас-
пространение или использование вредонос-
ных компьютерных программ установлена 
в отдельной статье УК, а значит, и ответствен-
ность за его оборот следует при необходимо-
сти устанавливать в ней же, считают произво-
дители электроники.

Ранее 
”
Ъ“ сообщал, что законопроектом не-

довольны и в совете ТПП РФ по развитию ин-
формационных технологий и цифровой эко-
номики. Там считают, что под предложенное 
ФСБ определение подпадают системы мони-
торинга взлома программ, которые использу-
ют разработчики. Впрочем, с этим согласны 
не все участники отрасли: по мнению некото-
рых из них, если прописать использование та-
ких «закладок» в лицензионном соглашении, 
то оно не будет тайным, а значит, и закон нару-
шен не будет.

Предлагаемая производителями элек-
троники формулировка тоже требует пояс-
нения или доработки, потому что в ней рас-
плывчато обозначены важные моменты, счи-
тает зампред президиума «Клишин и партне-

ры» Дмитрий Васильченко. «Например, судя 
по формулировке, обычный смартфон можно 
отнести к специальным техническим средст-
вам, предназначенным для негласного полу-
чения информации. Ведь он внешне совсем 
не выглядит как шпионский гаджет, но при 
этом имеет функции звукозаписи, в том числе 
скрытой, на диктофон»,— поясняет господин 
Васильченко.

РАТЭК фактически предлагает считать 
шпионскими средствами только те устрой-
ства, которые маскируются под предметы, 
не имеющие подобных функций, отмеча-
ет партнер компании «НАФКО-Консультан-
ты» Ирина Мостовая. Следуя этой логике, вне 
закона окажутся, например, замаскирован-
ные под канцелярские приборы прослуши-
вающие устройства, а вот незамаскирован-
ные — уже нет. Хотя вне зависимости от на-
личия маскировки эти предметы выполняют 
одну и ту же функцию — негласное получе-
ние информации. Такое определение, резю-
мирует госпожа Мостовая, не отвечает целям 
законодателя.

Кристина Жукова
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Планы на «Будущее»
Для пенсионных фондов Бориса Минца нашли место среди «Нефтегарантов»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В проекте «Маркетплейс», реали-
зуемого под эгидой ЦБ, могут поя-
виться новые участники — аген-
ты по сбору идентификационных 
данных. Предполагается, что кли-
енты смогут идентифицировать-
ся на платформе не только через 
ЕСИА с подтверждением в Единой 
биометрической системе. Для ор-
ганизации сбора данных, не явля-
ющихся биометрией, предлагает-
ся привлечь салоны связи, отде-
ления «Почты России» и курьер-
ские службы. Идея в целом полу-
чила поддержку, но участники 
считают, что привлечение такого 
рода агентов противоречит циф-
ровой концепции проекта.

Идентификация граждан, желаю-
щих получить финансовые услуги на 
«Маркетплейсе» (проект «финансового 
супермаркета», реализуется под эгидой 
ЦБ), скорее всего, не будет ограничена 
одной лишь биометрией. Этот вопрос 
обсуждался в начале недели в рамках 
работы над проектом, рассказали 

”
Ъ“ 

участники дискуссии. Изначально 
предполагалось, что «Маркетплейс» 
обеспечит удаленную идентифика-
цию пользователя с помощью ЕСИА. 
Кроме того, с 1 июля была запущена 
Единая биометрическая система (ЕБС), 
в рамках которой банки начали сбор 
биометрических данных клиентов. До 
конца 2019 года обеспечить удаленную 
идентификацию клиентов (через 
ЕСИА) с помощью биометрических 
данных (хранящихся в ЕБС) должны бу-
дут все кредитные организации.

Однако до промышленного запу-
ска «Маркетплейса» (запланирован на 
15 февраля 2019 года) осталось слиш-
ком мало времени. «База ЕБС к февра-
лю будет еще пустая. Но пока она бу-
дет наполняться, необходимо обслу-
живать клиентов»,— отмечает руко-
водитель сервиса Fins.money Влади-
мир Шабасон. Кроме того, для приме-
нения удаленной идентификации с 
использованием биометрии на «Мар-
кетплейсе» в закон «О банках и бан-
ковской деятельности» и антиотмы-
вочное законодательство должны 
быть внесены соответствующие по-
правки. «В настоящее время готовят-
ся предложения по изменению зако-
нодательства, устраняющие барьеры 
для дистанционных продаж финансо-
вых продуктов через систему 

”
Маркет-

плейс“»,— сообщили в ЦБ.
В связи со сложившейся ситуацией 

предлагается расширить перечень воз-
можных способов идентификации 
граждан на платформе, чтобы иметь 
возможность привлекать клиентов 
сразу после ее запуска. По словам зам-

преда правления Совкомбанка Алек-
сея Панферова, для идентификации 
обсуждается использование физиче-
ских точек банковского присутствия, 
организация выезда участников «Мар-
кетплейса», возможная организация 
выезда представителей платформы 
для съема биометрического шаблона и 
т. п. Рассматривается и использование 
салонов группы «Связной-Евросеть». 
«Салоны связи, приведенные в качест-
ве примера, уже давно оказывают по-
добные услуги, обладают широкой се-
тью региональных офисов, клиентам 
понятен и привычен формат взаимо-
действия с ними»,— уверена глава фи-
нансового маркетплейса «Банки.ру» 
Динара Юнусова. По ее словам, в дан-
ном случае речь идет о стандартном 
способе идентификации физлиц, не 
связанном с биометрией. «Для функци-
онирования площадки необходимо по 
максимуму использовать все данные, 
которые можно получить с клиента — 
ИНН, СНИЛС, место фактического про-
живания, место работы, рабочий но-
мер телефона, данные загранпаспорта 
и т. д.»,— согласен гендиректор финан-
сового маркета «Юником24» Юрий Ку-
дряков. Помимо этого предлагается 
привлечь к процессу «Почту России».

Часть участников обсуждения эти 
идеи в целом поддерживает. По сло-
вам директора по инновациям банка 
«Центр-Инвест» Алексея Богданова, 
«чем больше возможностей, тем луч-
ше». «Важны удобство и доступность 
сервиса для клиента»,— согласен зам-
пред правления банка «Зенит» Дмит-
рий Юрин. Однако в данном случае 
нарушается философия проекта — 
полностью удаленное обслуживание 
клиентов. «В концепции заложена 
принципиальная возможность циф-
рового получения финансовых услуг. 
Как следствие — идентификация без 
физического присутствия сотрудника 
банка на основании биометрической 
информации является наиболее цен-
ной схемой работы»,— уверена дирек-
тор по инновациям Росбанка Ольга 
Махова. По словам господина Панфе-
рова, используя предложенные моде-
ли, банк переводит «клиента в оф-
лайн, удлиняя сделку и ограничивая 
географию проекта, что, в свою оче-
редь повлияет на конверсию».

Впрочем, пока все предложения 
носят дискуссионный характер. По 
словам участников проекта, оконча-
тельная конфигурация процесса иден-
тификации клиента на платформе мо-
жет быть утверждена осенью, к этому 
моменту предполагается разработать 
и поправки к законодательству.

Мария Сарычева

Агенты  
по идентификации
В финансовом супермаркете  
могут появиться сборщики данных

Как выяснил 
”
Ъ“, новое прави-

тельство опять взялось за борьбу 
с «вечной проблемой» перекрест-
ного субсидирования в энергети-
ке. Это механизм, при котором 
 одни потребители компенсиру-
ют заниженные тарифы других. 
Но трогать заниженные тари-
фы населения Минэнерго пока 
не  готово, хотя другие ведомства 
не исключают и такого сценария. 
Минэнерго пока фактически 
предложило вернуть «последнюю 
милю», при которой крупная 
 промышленность доплачи вает 
за прочих потребителей. По оцен-
кам аналитиков, идеи Минэнер-
го повысят тариф для крупных 
потребителей сразу на 14%, 
а для прочих снизят на 3%.

Правительство в очередной раз 
вернулось к проблеме ликвидации 
перекрестного субсидирования на 
энергорынке, совещание на эту тему 
прошло у вице-премьера Дмитрия Ко-
зака 26 июня. Как следует из протоко-
ла, до 15 августа Минэнерго, Минэко-
номики и ФАС должны представить 
свои предложения. 

Реформа энергетики предполага-
ла, что перекрестное субсидирование 
(перекладывание энергозатрат с од-
ной категории потребителей на дру-
гую) должно быть ликвидировано. Но 
полностью это сделать не удалось, в 
частности, тарифы населения до сих 
пор ниже реальных затрат энергети-
ков, за них платят де-факто мелкие и 
средние («прочие») потребители. В 
2012 году объем перекрестного субси-
дирования составлял 220 млрд руб., в 
2017-м — 368 млрд руб., прогноз на 
2022 год — 417 млрд руб., следует из 
презентации Минэнерго к совеща-
нию. Чтобы сократить перекрестку до 

плановых 89 млрд руб. к 2022 году, по-
требуется ежегодно поднимать тари-
фы населения на 13,9%, что невозмож-
но в текущих условиях, говорится 
там. Реальные темпы роста энергоцен 
для прочих потребителей выше, чем 
для населения — 7,7% против 6,9% в 
2016 году, 10,5% и 4,3% в 2017-м. Но по-
купка энергии промышленностью 
снижается: с 2014 по 2017 год — на 
495 млн кВт•ч, а населением — растет 
(на 7%, до 161 млн кВт•ч).

Чтобы снизить свои расходы, круп-
ные потребители уходят от распредсе-
тей на прямое подключение к маги-
стральным сетям Федеральной сете-
вой компании (ФСК, входит в «Россе-
ти») и строят собственную генерацию 
(ее объем, по оценке Минэнерго, до-
стиг 11,2 ГВт в 2016 году, ежегодный 
рост сегмента — 2–2,5%). Это увеличи-
вает объем перекрестки, приходя-
щийся на прочих потребителей (в их 
числе и бюджетные организации). 

Минэнерго предлагает равномер-
но распределить объем перекрест-
ки на всех потребителей, кроме на-
селения, и дифференцировать еди-
ный тариф ФСК. Это, по сути, возро-
ждает почти уничтоженную к 2017 
году «последнюю милю» (перекрест-
ное субсидирование, при котором 
крупные потребители, подключен-
ные к сетям ФСК, платили и тариф 
распредсетей, хотя их услугами не 
пользовались). Ведомства должны 
провести расчет социально-эконо-
мических последствий дифферен-
циации тарифа, в том числе оценить 
рост строительства собственной ге-
нерации. Минэнерго также хочет по-
сле 2023 года ввести правило, по ко-
торому новые крупные потребите-
ли будут платить ФСК по единым та-
рифам, а «старые» — с учетом пере-
крестного субсидирования. Эффект 
от этих мер в Минэнерго оценили в 
31 млрд руб.

Эта схема 25 июля обсуждалась и 
на совещании в ФАС, но ее не поддер-
жали крупные потребители, Минэко-
номики и сама служба, говорят источ-
ники 

”
Ъ“. По их словам, представи-

тель Минэнерго на совещании воз-
врат «последней мили» назвал выну-
жденной мерой. При этом ФАС, гово-
рят собеседники 

”
Ъ“, на совещании 

предлагала сокращать скидки (до 30%) 
к тарифу для горожан с электроплита-
ми и сельского населения и ввести со-
циальную норму потребления. Мин-
экономики, говорит источник 

”
Ъ“, 

предлагало вариант полного запрета 
присоединения потребителей напря-
мую к сетям ФСК, введения соцнор-
мы, отмены льгот по электроплитам и 
для села, снижения темпов роста тари-
фов для прочих потребителей до 2%. 

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что вопрос «в стадии проработки», в 
Минэнерго лишь заявили, что готовят 
расчет последствий, в ФАС и «Россе-
тях» это не комментировали, в ФСК 
подтвердили свое участие в обсужде-
нии. Глава «Сообщества потребителей 
энергии» Василий Киселев считает, 
что для ликвидации перекрестки надо 
корректно посчитать все ее виды и 
объемы, утвердить график сокраще-
ния и исполнять его.

Наталья Порохова из АКРА говорит, 
что объем перекрестки в 368 млрд руб. 
прибавляет крупным потребителям 
13% к конечной энергоцене. Предло-
жение по продлению «последней ми-
ли», по оценке эксперта, поднимет це-
ны для самых крупных потребителей 
(в основном металлургов) в среднем 
на 14% в ценах 2018 года (в Сибири — 
на 18%). У потребителей, напрямую не 
подключенных к ФСК, цены могут 
снизиться на 3%.

Татьяна Дятел

Министерство народного освещения
Промышленности опять предлагают доплатить за население

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк вправе отказаться от заключе-
ния с клиентом договора ипотеки 
«при наличии обстоятельств, очевид-
но свидетельствующих о том, что кре-
дит не будет возвращен в срок, если 
такие обстоятельства не были извест-
ны банку при заключении договора 
жилищных сбережений». При этом 
регионы будут определять параме-
тры субсидирования таких про-
грамм. Страховое возмещение Агент-
ства по страхованию вкладов (АСВ) по 
данному виду вкладов предлагается 
увеличить до 10 млн руб.

В ЦБ проект закона на рассмотре-
ние не поступал, но его представите-
ли приглашены на обсуждение в ас-
социации «Россия». В АСВ не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“ относительно целе-

сообразности увеличения размера 
страхового возмещения по данному 
вкладу.

В банках отмечают, что участие 
в таких программах выгодно для 
кредитных организаций. «Для бан-
ка интересно наличие такого вкла-
да, поскольку клиент, постепен-
но накапливая сумму средств, дает 
банку возможность привлекать ре-
сурс по очень низкой ставке»,— го-
ворит первый зампред правления 
Банка жилищного финансирова-
ния Игорь Жигунов. «Это позволяет 
иметь тот самый источник фондиро-
вания, необходимый для недорогой 
ипотеки,— подтверждают в 

”
Уралси-

бе“ (участвует в реализации одной 
из региональных программ).— Мы 
уже выдаем кредиты по ставке 7% го-
довых клиентам, которые заверши-

ли трехлетние сроки накопления». 
Впрочем, банкиры признают, что 
система накоплений предполага-
ет долгосрочную стабильную ситуа-
цию на рынке финансовых услуг и 
в экономике. «Для клиента это име-
ет смысл, только если ему действи-
тельно будет гарантирована снижен-
ная ставка по истечении срока нако-
пления первого взноса»,— отмеча-
ет господин Жигунов. К тому же су-
ществует риск, что недвижимость 
может за годы накопления подоро-
жать на 10% и более, что нивелиру-
ет эффект экономии на ставке, отме-
чает он. По словам исполнительно-
го вице-президента Ассоциации рос-
сийских банков Эльмана Мехтиева, 
остается открытым вопрос дополни-
тельных критериев, которые могут 
устанавливать региональные власти 

в случае поддержки таких программ 
через специальные выплаты.

Эксперты настроены менее опти-
мистично. По словам главного эконо-
миста «ПФ Капитал» Евгения Надор-
шина, в законопроекте не определе-
ны понятия, которые могут оказаться 
для заемщика критичными. «Напри-
мер, непонятно, при наличии каких 
обстоятельств, свидетельствующих о 
его неплатежеспособности, банк мо-
жет отказать клиенту в выдаче ипоте-
ки,— отмечает он.— Также невозмож-
ность истребовать свои деньги в тече-
ние срока накопления накладывает 
на клиента значительные ограниче-
ния, при этом в законопроекте нет 
четких указаний, как соотносятся ры-
ночная ставка и та, что будет указана в 
договоре по ипотеке».

Светлана Самусева

Граждан научат копить на квартиры

Согласно одобренным в среду 
 поправкам к закону «О кредит-
ной истории граждан», банки 
 обяжут бесплатно предоставлять 
кредитную историю по запросу 
граждан. До настоящего време-
ни получаемую за это комиссию 
банки делили с бюро кредитных 
историй (БКИ), которые понесут 
основные финансовые потери. 
Эксперты считают, что в этом 
случае БКИ придется развивать 
новые сервисы для юрлиц.

В среду во втором чтении в Госдуме 
были приняты поправки к закону «О 
кредитной истории граждан», соглас-
но изменениям, граждане смогут по-
лучать свою кредитную историю бес-
платно два раза в год и через агентов, 
которыми выступают банки. Раньше 
получить бесплатную выписку заем-
щик мог только один раз и обратив-
шись лично в бюро кредитных исто-
рий. Поправками предусмотрено ис-
пользование Единой системы иденти-
фикации и аутентификации (ЕСИА, 
госуслуги) как официального способа 
удаленной идентификации на он-
лайн-порталах БКИ. Инициатива по-
зволит гражданам получать бесплатно 
доступ к своим кредитным историям 
удаленно и безопасно, снижая риски 
раскрытия конфиденциальной ин-
формации третьим лицам.

По экспертным оценкам, напря-
мую в БКИ бесплатно получают отче-
ты 2–4% граждан, остальные 96% по-

лучают платно либо через банки, ли-
бо через интернет-порталы. Повтор-
но в течение года свою кредитную 
историю запрашивает всего 1% заем-
щиков. Таким образом, после введе-
ния удаленной идентификации че-
рез ЕСИА большая часть отчетов ста-
нет бесплатной. Изменение каналов 
предоставления гражданам кредит-
ной истории окажет серьезное влия-
ние на доходы БКИ. Директор по 
управлению рисками Почта-банка 
Святослав Емельянов заявил, что с 
начала года через банк 60 тыс. гра-
ждан обратились с запросом по полу-
чению выписки из кредитной исто-
рии. По словам источника 

”
Ъ“, знако-

мого со статистикой БКИ, в крупней-
шие бюро поступают 100–150 тыс. за-
просов в год. С учетом стоимости од-
ного запроса в 500 руб., выручка за 
год по этому сегменту может состав-
лять 50–75 млн руб. С учетом годовой 
выручки крупнейших БКИ в размере 
0,8–1,0 млрд руб. они смогут потерять 
до 10% выручки.

Организация еще одного нового 
обязательного бесплатного канала че-
рез банки потребует существенных 
затрат на создание и поддержку ин-
фраструктуры, что негативно скажет-
ся на финансовой стабильности БКИ, 
а следовательно, и на качестве серви-
сов. При этом сами БКИ с неохотой го-
ворят о возможном сокращении вы-
ручки. По словам и. о. гендиректора 
Объединенного кредитного бюро Ни-

колая Мясникова, «для выполнения 
новых требований закона потребует-
ся создание нового программного 
обеспечения либо доработка сущест-
вующего, что потребует значитель-
ных инвестиций». Однако, как счита-
ет гендиректор БКИ «Эквифакс» Олег 
Лагуткин, «увеличение количества 
бесплатных кредитных отчетов дела-
ет бессмысленным какие-либо инве-
стиции в улучшение сервиса для гра-
ждан». Как отмечает начальник отде-
ла портфельного риск-анализа Альфа-
банка Сергей Турищев, «с прагмати-
ческой точки зрения это потери, од-
нако с точки зрения развития рынка 
кажется очень правильным решени-
ем для повышения финансовой гра-
мотности граждан».

По мнению экспертов, БКИ стоит 
переключиться с услуг физлицам на 
новые услуги для банков. По словам 
гендиректора Frank RG Юрия Гриба-
нова, БКИ попытаются компенсиро-
вать потери внедрением новых сер-
висов. Впрочем, сами БКИ еще над-
еются на продолжение оказания 
услуг физлицам. «Проблема инфор-
мированности гражданина о состоя-
нии его кредитной истории лежит не 
в плоскости увеличения числа бес-
платных кредитных отчетов в год,— 
уверен Олег Лагуткин,— а в том, что 
из-за низкой финансовой грамотно-
сти 99% россиян просто не знают о са-
мой такой возможности».

Антон Дугин

Кредитная история бесплатно
Отмена комиссии за услугу  
приведет к сокращению доходов БКИ

ПЕРЕКРЕСТНОЕ СУБСИДИРОВАНИЕ В ТАРИФАХ ЭЛЕКТРОСЕТЕЙ (РУБ./КВТ•Ч)
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Так, для расшивки узких мест же-
лезнодорожной инфраструктуры 
Кузбасса предлагается предусмо-
треть возможность ГЧП между ОАО 
РЖД и частными угольными компа-
ниями при возможном субсидирова-
нии ставки по кредитам в размере 
2/3 ключевой ставки ЦБ. Предлагает-
ся также внедрение специнвесткон-
трактов (СПИК) в угольной отрасли 
(в Минпромторге не уточнили, о ка-
ких проектах идет речь). В проекте 
учтено продление господдержки 
производителей горного оборудова-
ния и введение ее для энергообору-
дования, в том числе в углепроме. 
Предлагается также «рассмотреть це-
лесообразность» соглашения с Казах-
станом о приоритетной перевозке 
угля оттуда через порты РФ, против 
чего выступали отечественные 
угольщики (см. 

”
Ъ“ от 9 ноября 2017 

года). Идеи добавить в новые уголь-
ные лицензии обязательства по лик-
видации накопленного в регионе 
экологического ущерба переклика-
ются с недавней идеей врио губерна-
тора Кузбасса Сергея Цивилева вер-
нуть принцип «двух ключей» при вы-
даче лицензий.

К заседанию комиссии готовится 
и подписание крупного соглашения 
о сотрудничестве между ОАО РЖД, 
Кемеровской областью и промыш-
ленниками Кузбасса (свыше 40 ком-
паний, в основном угольные) на 
2018–2025 годы. В его проекте (есть у 

”
Ъ“) говорится, что стороны будут со-

трудничать в сфере увеличения вы-
воза из региона угольных и прочих 
грузов и ускорения их доставки. Это 
предполагает рост инвестиций в ин-
фраструктуру и парк вагонов. ОАО 
РЖД обещает построить или рекон-
струировать пути из Кузбасса к даль-
невосточным и иным портам для 
«беспрепятственного пропуска» рас-
тущих в 2018–2025 годах объемов 
экспорта из региона. Грузоотправи-
тели обеспечат отгрузку согласован-
ных объемов и развитие железных 
дорог необщего пользования. 
Источник 

”
Ъ“ в угольной отрасли 

уверяет, что идеологом соглашения 

выступает Сергей Цивилев. В адми-
нистрации региона 

”
Ъ“ не ответили.

Как следует из приложений к 
проекту, объемы погрузки кузнец-
кого угля должны вырасти с 
268,7 млн тонн в 2018 году до 
394,6 млн тонн в 2025 году, про-
мышленных грузов в целом — с 
300,7 млн тонн до 430,9 млн тонн 
соответственно. Увеличится и экс-
порт: 126,5 млн тонн угля из Кузбас-
са (в 1,6 раза больше, чем в 2018 го-

ду) должно в 2025 году идти на экс-
порт в восточном направлении, 
148,9 млн тонн (рост в 1,5 раза) — в 
западном. Всего из Кузбасса на вос-
ток должно уйти 132,4 млн тонн 
экспортных грузов. Эти цифры зна-
чительно превышают расчеты в 
проекте модернизации БАМа и 
Транссиба. По нему из региона к 
2025 году будет вывозиться лишь 
77,5 млн тонн угля. По проекту дол-
госрочной программы развития 
ОАО РЖД до 2025 года, инвестиции 
в Восточный полигон увеличат его 
п р о в о з н у ю  с п о с о б н о с т ь  н а 
146,5 млн тонн в год к уровню 2017 
года, а расширение БАМа и Транс-
сиба позволит вывозить через Даль-
ний Восток 189,2 млн тонн грузов.

Но за пределами Кузбасса также 
есть грузоотправители, чьи активы 
должны выйти на проектную мощ-
ность до 2025 года и которые ориен-
тируются на восточный экспорт. 
15 млн тонн угля к 2024 году должно 
идти с тувинского Элегеста ТЭПК 
Руслана Байсарова (под них по кон-
цессии строится дорога Кызыл—Ку-
рагино), еще 13,4 млн тонн — с Эль-
гинского месторождения «Мечела», 

масштабные планы у «Колмара» 
(22 млн тонн), который строит но-
вые мощности и, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“ в отрасли, располагает се-

рьезным лоббистским ресурсом (ак-
ционеры — жена Сергея Цивилева 
Анна и Геннадий Тимченко). В ОАО 
РЖД от комментариев отказались, в 
ФАС проект соглашения не видели.

Источник 
”
Ъ“ в угольной отрасли 

говорит, что планы по добыче, ука-
занные в соглашении, сильно завы-
шены, и Минэнерго с ОАО РЖД сле-
дует их проверить. Транссиб уже 
полностью забит, там мало что мож-
но сделать, говорит он, но «на БАМе 
можно добавить до 50 млн тонн за 
счет относительно небольших вло-
жений». «Если бы на БАМ-2, стоящий 
500 млрд руб., потратить 600–700 мл-
рд руб., этого можно добиться, рас-
ширение было бы полностью обес-
печено грузоотправителями»,— по-
лагает собеседник 

”
Ъ“. По его мне-

нию, промышленность уже доста-
точно инвестировала в транспорт-
ную инфраструктуру — на Востоке 
построено на 150 млрд руб. портов и 
строится еще на 200 млрд руб., 
130 млрд руб. потрачено на вагоны. 
Поэтому ОАО РЖД нужно, по его 
мнению, еще инвестировать в разви-
тие выходов из Кузбасса и подходов 
к дальневосточным портам, ведь 
«может случиться, что к 2025 году к 
ним приедет не 180 млн тонн грузов, 
а 250 млн тонн».

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров уверен в крупном 
грузопотоке из Кузбасса на Даль-
ний Восток: если в регионе не уже-
сточат экологическое законодатель-
ство и при благоприятной конъюн-
ктуре внешних рынков местные 
компании добудут заявленные объ-
емы. По его мнению, расширенно-
го БАМа и Транссиба хватит для вы-
воза, вопрос в отдельных узких ме-
стах, в подходах к портам и инфра-
структуре самих угольщиков. Ос-
новные риски эксперт видит в до-
пуске к портам казахстанского угля 
и возможных препятствиях для вы-
воза угля с Элегеста.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Великий угольный путь
с1

46,2 процента
из 153,9 млн тонн 
экспортных  
грузов ОАО РЖД  
в первом полугодии  
пришлось на уголь

Выход из сделки ОПЕК+ позво-
лит России увеличивать добы-
чу нефти почти на 1% в бли-
жайшие два года, до 551 млн 
тонн в этом и 555 млн тонн 
в следующем году. В результате 
Россия может установить оче-
редной рекорд по добыче неф-
ти в постсоветской истории. 
Однако текущие высокие цены 
на нефть несут в себе угрозу 
продолжения резкого роста 
производства сланцевой нефти 
в США, который с начала года 
составил уже 16%. Уже в следу-
ющем году США могут стать 
крупнейшим производителем 
нефти в мире.

Минэнерго ожидает, что добыча 
нефти в России будет расти почти 
на 1% в 2018 и 2019 годах, до 551 млн 
тонн и 555 млн тонн соответствен-
но, сообщил 25 июля глава ведомст-
ва Александр Новак. Таким обра-
зом, Минэнерго увеличило прогноз 
на этот год на 3,5 млн тонн, посколь-
ку страны ОПЕК+ договорились пе-
ресмотреть прежние договоренно-
сти о сокращении добычи нефти. 
«Это предварительные оценки — 
многое будет зависеть от динамики 
рынка и необходимости корректи-
ровать наши действия (с другими 
участниками ОПЕК+.— 

”
Ъ“)»,— до-

бавил господин Новак. 
В рамках соглашения Россия со-

кратила добычу нефти до 10,9 млн 
баррелей в сутки, что на 300 тыс. 
баррелей в сутки ниже уровня октя-
бря 2016 года. Договоренность дей-
ствовала до конца этого года, но бы-
ла скорректирована в июне, и по 
новым условиям страны ОПЕК+ ре-
шили дополнительно увеличить 
предложение на 1 млн б/с вследст-
вие рекордного падения добычи в 
Венесуэле. В результате Россия мо-
жет увеличить добычу, по оценке 

Александра Новака, на 200 тыс. б/с 
(что эквивалентно 5 млн тонн за 
полгода). Таким образом, сейчас 
прогноз Минэнерго по росту добы-
чи выглядит консервативным и мо-
жет быть перевыполнен.

Фактически рост добычи нефти в 
России начался еще до формальной 
корректировки сделки ОПЕК+ — 
уже в апреле Россия превышала 
свою квоту, а к середине июля до-
быча нефти выросла до 11,2 млн б/с, 
почти достигнув рекордного уров-
ня октября 2016 года, от которого 
отсчитывалась сделка ОПЕК+.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка считает, что 551 млн тонн — 
реальная цель. По его словам, сей-
час все российские нефтекомпании 
наращивают добычу за счет разбу-
ривания как новых, так и старых ме-
сторождений. Для соблюдения со-
глашения ОПЕК+ компании сокра-
щали добычу в основном на зрелых 
активах, но смогут ее восстановить, 
полагает эксперт. По данным «Ин-
терфакса», наиболее активно в пер-
вые две недели июля по сравнению 

с предыдущим месяцем нарастили 
добычу «Роснефть» (на 102 тыс. б/с), 
«Газпром нефть» (на 55 тыс. б/с), ЛУ-
КОЙЛ (на 27 тыс. б/с). По словам 
Александра Новака, к середине ию-
ля нефтекомпании восстановили 
добычу на 80% от объема сокраще-
ния в рамках сделки ОПЕК+.

Между тем Минэкономики ожи-
дает более медленного роста добы-
чи — до 549 млн тонн в текущем го-
ду. На 2019 год прогнозы ведомств 
совпадают. При этом Минэкономи-
ки не ожидает, что существуют серь-
езные риски ценовой стабильно-
сти, закладывая в прогноз цену на 
нефть в $63,4 за баррель в 2019 году 
с понижением до $53,5 к 2025 году. 
Фактические цены сейчас значи-
тельно выше и колеблются в диапа-
зоне $72–78 за баррель. Такие цены 
должны, как ожидается, поддержать 
рост добычи сланцевой нефти в 
США, который пока продолжается 
очень быстрыми темпами — с нача-
ла года по 20 июля добыча выросла 
почти на 16%, до 11 млн б/с. Управле-
ние информации Минэнерго США 
(EIA) ожидает среднюю добычу неф-
ти в стране в этом году в 10,8 млн б/с, 
а  в  сл еду ю щ ем  —  р о с та  д о 
11,8 млн б/с. Если этот прогноз 
оправдается, добыча нефти в США 
побьет свой прежний историче-
ский рекорд, превысив уровень 
1970 года, и США станут крупней-
шим производителем нефти в мире.

EIA прогнозирует небольшое пе-
репроизводство нефти в 2019 году, 
что может привести к снижению 
цен (в прогнозе EIA — до $69 за бар-
рель Brent). Однако баланс спроса и 
предложения к началу 2019 года бу-
дет серьезно зависеть от того, как 
санкции США, которые вступят в 
силу с октября, отразятся на добыче 
и экспорте нефти из Ирана.

Дмитрий Козлов

Нефть пустили на самотек
Без сделки ОПЕК+ добыча в этом году  
может вырасти до нового рекорда

Мы видим,  
что цены высокие — 

порядка $75–80 за баррель,  
и в настоящий момент 

рынок близок к перегреву
— Александр Дюков,

гендиректор «Газпром нефти»,  
июнь 2018 года

Ц И Т А Т А

Олег Дерипаска и члены его  
семьи не успевают до начала 
августа снизить доли в En+ 
Group, контролирующей «Ру-
сал» и «Евросибэнерго», чтобы 
вывести группу из-под санк-
ций США. Это следует из докла-
да консультантов из Mercury, 
представляющей интересы En+ 
в Вашингтоне. Рассматривает-
ся продажа акций или переда-
ча их в траст, процедуры долж-
ны пройти лишь в августе-сен-
тябре. Из-за этого Mercury до-
бивается временного исключе-
ния En+ из-под санкций США, 
угрожая национализацией En+ 
в России или продажей группы 
«в интересах Китая».

Консалтинговая  к омпания 
Mercury, лоббирующая интересы 
En+ Group Олега Дерипаски в диало-
ге с Вашингтоном, предоставила в 
Минюст США документ о ходе ис-
полнения «плана Баркера». План со-
держит меры, которые могут вывес-
ти En+ из-под санкций США (назван 
по имени независимого главы сове-
та директоров группы лорда Грего-
ри Баркера).

У господина Дерипаски на конец 
2017 года было свыше 66% En+, кото-
рая владеет 48,13% «Русала» и контр-
олирует компанию по соглашению 
акционеров. Бизнесмен и его акти-
вы подпали под санкции США  
6 апреля, но En+ раскрывала, что 
Олег Дерипаска согласился для спа-
сения группы снизить свою долю в 
ней ниже контрольной (источники 
Bloomberg и 

”
Ъ“ говорили о прием-

лемом для Минфина США пороге 
«около 40%»). Надо отметить, что вхо-
дящее в En+ «Евросибэнерго» — ос-
новной поставщик энергии для «Ру-
сала», и выводить из-под санкций 
только алюминиевую компанию бы-
ло бы опрометчиво.

В документе Mercury содержится 
несколько важных аспектов. Так, 
рассматривается продажа или пере-

дача в траст части акций En+, при-
надлежащих как Олегу Дерипаске, 
так и членам его семьи. На конец 
2017 года у последних было 11,4% 
En+. Около 5,8% — у Полины Дери-
паски, с которой господин Дерипа-
ска, по показаниям экс-главы En+ 
Максима Сокова в лондонском су-
де, развелся, а 1,75% — у ее отца Ва-
лентина Юмашева. Эти процедуры, 
по заявлению Mercury, не могут 
быть завершены к 5 августа, когда 
истекает лицензия Минфина США 
на выход инвесторов из акций и 
долга En+ и «Русала», поскольку по-
требуется «множество трансакций 
и регуляторных одобрений», кото-
рые затянутся до сентября включи-
тельно. Поэтому Mercury просит 
временно вывести En+ из-под санк-
ций, чтобы завершить мероприя-
тия «плана Баркера».

Потенциальные покупатели ак-
ций En+ не раскрыты, но искать их, 
а также заниматься созданием тра-
ста должна Rothschild & Co. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, го-

ворил в конце июня, что процесс 
идет, хотя и с трудом, поскольку 
«прецедентов просто не было». Он 
допускал, что часть акций бизнес-
мена сначала может быть передана 
в траст для снятия санкций и полу-
чения более выгодного предложе-
ния, хотя деньги от сделки будут 
временно заморожены. При этом в 
письме Mercury подчеркивается, 
что нежелание Вашингтона пойти 
навстречу En+ может привести к 
«потенциальной продаже» группы 
«в китайских интересах» или нацио-
нализации со стороны РФ. Эти вари-
анты выглядят не только давлением 
на США, которые ведут торговую 
войну с Китаем и санкционную — с 
РФ, но и, видимо, нежелательны для 
самой En+. При этом 16 июля в офи-
циальном аккаунте Олега Дерипа-
ски в Instagram появилось фото вла-
дельца Alibaba Group Джека Ма в 
родном городе российского бизнес-

мена Усть-Лабинске (позже фото бы-
ло удалено, представители сторон 
не комментировали встречу).

Трейдер Glencore, следует из до-
кумента Mercury, по-прежнему на-
мерен завершить конвертацию сво-
их 8,75% в «Русале» в акции En+. Он, 
говорили источники 

”
Ъ“, должен 

получить около 11% En+ через допэ-
миссию, что поспособствует сниже-
нию долей Олега Дерипаски и его 
семьи. Существенное внимание 
уделено ВТБ — крупному акционе-
ру En+ поневоле (весной после де-
фолта AnAn Group, связанной со 
скандально известной китайской 
CEFC, доля банка в группе выросла 
до 9,62%) и давнему партнеру Олега 
Дерипаски. Предполагается, что ча-
стью акций госбанка в En+ будет го-
лосовать уже представленное Мин-
фину США независимое лицо. В бан-
ке будет создан escrow-счет, на кото-
ром будут заморожены средства от 
En+, предназначенные господину 
Дерипаске, до тех пор, пока он оста-
ется под санкциями. Кроме того, 
должен быть погашен кредит груп-
пы перед ВТБ (деталей нет).

Источник 
”
Ъ“, знакомый с подго-

товкой обращения, уверяет, что ряд 
данных в нем «устарел» (документ 
подан 12 июля.— 

”
Ъ“), и «ситуация 

находится в динамике». По данным 

”
Ъ“, в ФАС документы по каким-либо 

сделкам с En+ и «Русалом» не посту-
пали. В En+, «Русале», ВТБ, Glencore 
отказались от комментариев. Глава 
Минфина США Стивен Мнучин 21 
июля говорил Reuters, что министер-
ство получило план по выводу «Руса-
ла» из-под санкций и будет искать 
«приемлемое решение». На рынке 
нет информации о потенциальных 
покупателях акций En+ у Олега Де-
рипаски, но оптимальным вариан-
том для него выглядит передача в 
траст в надежде на улучшение отно-
шений между РФ и США, говорит 
источник 

”
Ъ“ на инвестрынке.

Анатолий Джумайло

США пугают российско-
китайской угрозой
Продажа En+ России или Китаю  
признана крайней мерой
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Один из самых популярных сайтов ру-
нета Avito запускает поиск авиабиле-
тов и туров. Для этого компания заре-
гистрировала домен avitotravel.ru, сер-
висы на котором планирует развивать 
в партнерстве с Aviasales и «Левел Путе-
шествия». Трафик с Avito может по-
мочь Aviasales в усиливающейся кон-
куренции в сегменте продаж авиабиле-
тов, считают участники рынка.

Avito и Aviasales договорились о сотруд-
ничестве в рамках проекта avitotravel.ru, на 
базе которого пользователям будет досту-
пен поиск авиаперелетов и туров, рассказа-
ли 

”
Ъ“ представители сторон. Согласно сер-

вису whois, домен avitotravel.ru зарегистри-
рован на Avito Holding AB. Для поиска авиа-
билетов avitotravel.ru использует движок 
Aviasales, а для туров — базу Level.Travel 
компании «Левел Путешествия». Тестирова-
ние проекта началось около недели назад, 
через сайт уже сделано около 20 бронирова-
ний, уточнил собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

проекту. В Avito рассчитывают на полноцен-
ный запуск сервиса в августе.

Avito интересен travel-сегмент, отмечает 
руководитель по развитию бизнеса Avito 
Николай Петров. «Мы видим растущий 
спрос как на внутренний, так и на внешний 
туризм, и поэтому вместе с Aviasales реши-
ли запустить пилотный проект по поиску 
авиабилетов»,— пояснил он. Avito.ru входит 
в топ-10 наиболее посещаемых сайтов руне-
та. По данным Mediascope, в июне аудито-
рия сайта в России превысила 19 млн поль-
зователей 12–64 лет. «На Avito.ru заходят лю-

ди, которые любят частые покупки на не-
большие суммы, заказ авиабилета или бро-
нирование отеля означает для них крупный 
чек,— рассказал управляющий директор 
Aviasales Макс Крайнов.— Но с другой сто-
роны, если к тебе уже пришли люди с горя-
чей кредиткой в руках, почему бы не про-
дать им что-то еще».

Стороны не раскрывают условия сотруд-
ничества. По словам представителей компа-
ний, Avito будет частью партнерской про-
граммы Travelpayouts, в рамках которой 
Aviasales предоставляет свой поисковый 
движок для работы под брендом партнера. 
«Мы получаем комиссию с агентств и с авиа-

компаний, которые продают конечному по-
требителю свои услуги, и делимся ею с парт-
нером, в среднем мы выплачиваем до 2% по 
авиабилетам и до 6% по отелям»,— уточнил 
господин Крайнов. По его словам, подобные 
партнерства приносят 10% выручки 
Aviasales, а вся партнерская программа — 
около 20%. За последние 12 месяцев выручка 
Aviasales составила $35 млн.

В последние годы сегмента онлайн-travel 
активно развивается, подтверждает предста-
витель Ozon.travel Алина Шароня. «В общей 
структуре рынка путешествий в 2018 году 
большую долю занимают авиакомпании, за 
ними следуют агентства онлайн-travel и сле-
дом — офлайн-продажи туристических 
услуг, доля продаж которых уменьшает-
ся»,— говорит она.

Помимо Aviasales партнерские програм-
мы развивают и другие метапоисковики, на-
пример Skyscanner, отмечает руководитель 
коммерческой службы «Связной Трэвел» Ан-
дрей Осинцев. «Aviasales, конечно, интерес-
ны сайты с большим количеством трафика, 
поскольку Skyscanner укрепляет позиции на 
российском рынке и конкуренция за клиен-
та растет. К тому же Kayak после объедине-
ния с Momondo также претендует на долю 
рынка»,— рассуждает он. На Avito до этого 
момента были объявления о путешествиях 
— условно «тур в Крым за 10 тыс. руб.», а 
партнерство позволит внедрить поиск авиа-
билетов на сайт и в приложение, благодаря 
чему Avito может стать крупным партнером 
для Aviasales, полагает он.

Владислав Новый

Avito объявляет о вылете
Компания выходит на рынок путешествий

ФСК «Лидер» построит новый жилой 
квартал в подмосковных Мытищах, 
вложив в стройку 19,6 млрд руб. Деве-
лоперы, которые строят в области, ста-
раются выбирать площадки поближе 
к МКАД: такие квартиры могут сравни-
ваться со спальными районами горо-
да. Но цена квартир по разные сторо-
ны автодороги все равно отличается 
почти на треть, а мест для строительст-
ва действительно рядом с МАКД уже 
почти не осталось.

ФСК «Лидер» Владимира Воронина по-
строит «Датский квартал» в Мытищинском 
районе Подмосковья, рассказали 

”
Ъ“ два ри-

элтора. В пресс-службе девелопера это под-
твердили. В поселке Нагорное, на внешней 
стороне МКАД, появится жилой комплекс из 
пяти корпусов общей площадью 361 тыс. 
кв. м, из них 220 тыс. кв. м — жилье. Общая 
площадь участка составляет 17,85 га. Первую 
очередь строительства планируется завер-
шить к 2021 году. Президент ФСК «Лидер» 
Владимир Воронин оценил общий объем 
инвестиций в проект в 19,6 млрд руб.

По оценке директора bnMAP.pro Сергея 
Лобжанидзе, расходы на строительство «Дат-
ского квартала» могут составить минимум 11–
12,1 млрд руб. на квартиры и 0,8–1 млрд руб. 
на сопутствующую инфраструктуру. Генди-
ректор «Гео Девелопмент» Максим Лещев оце-
нил участок без соответствующей документа-
ции, разрешающей жилищную застройку, в 
1,7 млрд руб. «Сейчас девелоперы предпочита-
ют не покупать площадки, а выплачивать до-
лю их владельцам построенными квартира-
ми»,— продолжает господин Лещев. Он добав-
ляет, что в этом случае выплаты собственнику 
участка в Нагорном могут достигать 4 млрд 
руб. в течение всего срока реализации проек-
та. При объеме инвестиций 17,1 млрд руб. его 
рентабельность составит около 20%, если рас-
ходы вырастут до 19 млрд руб.— 10%, отмеча-
ет Сергей Лобжанидзе.

• ФСК «Лидер» строит жилье в Москве 
и  Подмосковье. В прошлом году компания 
 сдала 535 тыс. кв. м жилья. С учетом резуль-
татов ДСК-1, который вошел в структуру 
девелопера в 2016 году, объем ввода составил 
971 тыс. кв. м.
Ближнее Подмосковье (до 10 км от МКАД) 

остается привлекательным для девелоперов 
по сравнению с более удаленными в области 
районами. «Близость к МКАД при хорошей 
транспортной доступности позволяет срав-
нивать проект с аналогичным в спальных 
районах Москвы»,— объясняет господин 

Лобжанидзе. По оценкам руководителя ана-
литического центра ЦИАН Алексея Попова, 
в первой половине 2018 года в ближнем Под-
московье девелоперы вывели на продажу 
около 80 корпусов суммарной площадью 
1,1 млн кв. м. «Этот показатель идентичен то-
му, что было в январе—июне прошлого го-
да,— 1,15 млн кв. м в 83 корпусах»,— уточня-
ет эксперт. Кроме этого застройщики полу-
чили разрешения на строительство пример-
но 310 корпусов общей площадью 3,4 млн 
кв. м. «Не все из них вышли на рынок, но из-
за ограниченного срока действия разреши-
тельных документов продажи в проектах 
начнутся в ближайшие месяцы»,— считает 

господин Попов. По его словам, в этом году 
количество выданных в Подмосковье разре-
шений на строительство оказалось в 1,8–2 
раза больше, чем за шесть месяцев прошлого 
года. Это связано с окончательным вступле-
нием в силу поправок к законодательству о 
долевом строительстве.

Сейчас на внешней стороне МКАД в актив-
ной стадии реализации находятся 1,6 тыс. ло-
тов в 45 корпусах (из них 24 строятся) в сред-
нем по 111 тыс. руб. за 1 кв. м (данные ЦИАН 
на начало июля). «Но разница в цене ощути-
ма: на внутренней стороне МКАД квартиры в 
новостройках продаются на 32% дороже, чем 
на внешней стороне кольцевой автодоро-
ги»,— указывает Алексей Попов. Потенциал 
застройки ближайших к Москве территорий 
вдоль МКАД почти исчерпан: треть занимают 
лесные массивы, на востоке вплотную подхо-
дят Балашиха, Реутов, Котельники, Дзержин-
ский. «Самые удобные под застройку площад-
ки в 1990–2000-х заняли торговые объек-
ты»,— приводит пример эксперт, добавляя, 
что в непосредственной близости к МКАД 
есть место только вдоль южной части, где к 
ней прилегают клубничные поля ЗАО «Сов-
хоз имени Ленина» и фруктовые сады Рос-
сельхозакадемии.

Екатерина Геращенко

«Датский квартал» 
протянется за МКАД
В Мытищах начнется еще одна большая стройка

Китайский Tmall, работающий в Рос-
сии на базе AliExpress, начнет прода-
вать крупную бытовую технику. Пло-
щадка может привлечь покупателей 
агрессивными ценами и составить 
конкуренцию «М.Видео-Эльдорадо» 
и DNS, считают эксперты. Но цено-
вую политику могут поддержать не все 
производители, а по срокам доставки 
Tmall на первом этапе будет проигры-
вать крупным российским игрокам, 
предупреждают они.

Маркетплейс Tmall, работающий в России 
на базе AliExpress (обе площадки входят в ки-
тайскую Alibaba), с 26 июля начинает прода-
вать крупную бытовую технику, сообщил 

”
Ъ“ 

представитель Tmall. «Сейчас объемы про-
даж крупной бытовой техники в электрон-
ной коммерции не так высоки, часто в силу 
сложностей с логистикой. Внутри нашей 
платформы мы хотим довести долю таких то-
варов до 20% от продаж электроники в тече-
ние года»,— сообщил гендиректор AliExpress 
в России Лю Вей.

Одним из первых партнеров Tmall в этом 
сегменте стал бренд Bosch, компания плани-
рует сотрудничество с другими производите-
лями. Всего в ассортименте появится 1,5 тыс. 
товарных наименований, включая холо-
дильники, варочные панели, посудомоеч-
ные машины. Основным для категории ста-

нет ценовой сегмент в диапазоне 5–40 тыс. 
руб. Весь ассортимент Tmall насчитывает бо-
лее 30 тыс. наименований, а средний чек со-
ставляет около 6 тыс. руб. Для жителей Мо-
сквы и еще 22 крупных городов доставка 
крупной бытовой техники будет бесплатной. 
Сроки доставки будут варьироваться от двух 
дней для городов-миллионников до 13 дней 
для удаленных регионов. Доставкой будет за-
ниматься логистическая компания AliEx-
press Cainiao и ее партнер в России DPD.

На рынке крупной бытовой техники в 
России онлайн-продажи в среднем занима-
ют около 20% — как и на рынке бытовой тех-
ники и электроники в целом, отмечает пред-
ставитель группы «М.Видео-Эльдорадо». Са-
ма группа оценивает свою долю на рынке 
крупной бытовой техники в 25% в денежном 
выражении по итогам 2017 года. По ее оцен-
ке, объем этого рынка вырос на 0,6%, до 
251,3 млрд руб., а в штуках — на 9%, до 
16,8 млн устройств. Онлайн-сегмент растет 
чуть быстрее — на 1,5% в денежном выраже-
нии и 12% в штучном (59 млрд руб. и 4,1 млн 
проданных устройств). «Появление нового 
игрока может способствовать росту онлайн-
продаж в целом по рынку. Но покупателям 
важна не только цена и доставка, но и сопут-
ствующие сервисы — подключение, демон-
таж и утилизация старой техники»,— отме-
тили в «М.Видео-Эльдорадо».

Агрессивная ценовая политика Tmall вы-
зовет интерес потребителей, считает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Преимущество и в том, что Tmall ин-
дексируется в «Яндекс.Маркете», в то время 
как «М.Видео» и другой крупный ритейлер 
DNS прекратили работать с этой площадкой, 
отметил он. Минусом Tmall могут быть боль-
шие, чем у других крупных игроков, сроки 
доставки, считает господин Бурмистров. «Од-
нако за меньшую цену покупатели готовы бу-
дут ждать на два-три дня дольше, кроме того, 
проблема доставки будет решена по мере 
развития складских мощностей»,— полагает 
он. В течение 2018 года Tmall может выйти на 
100 тыс. заказов в сутки в целом по всем кате-
гориям, оценивает эксперт.

У Tmall своя лояльная аудитория, которая 
мало пересекается с клиентами других ин-
тернет-магазинов, отмечает президент DIY-ас-
социации России Алексей Федоров. Но на 
этой площадке могут хорошо продаваться 
только товары со скидками не менее 30% от-
носительно цен в остальной рознице, считает 
он. Таким образом, для вендора это удобная 
площадка, чтобы быстро реализовать залежа-
лый товар, но если он будет давать скидку на 
всю продукцию, возникнет конфликт с дру-
гими ритейлерами, поскольку они захотят та-
кие же цены, рассуждает господин Федоров.

Юлия Тишина

AliExpress включает холодильник
На площадке появится крупная бытовая техника

Смена руководства и части акционеров 
не привела к изменению позиции ап-
течной сети «36,6» в конфликте с од-
ним из крупнейших лекарственных ди-
стрибуторов — «Протеком».  Ритейлер 
не хочет отдавать деньги по договорам 
поставки, ссылаясь на поддельность 
подписей в документах.

На прошлой неделе Арбитражный суд 
Московского округа передал на повторное 
рассмотрение разбирательство между лекар-
ственным дистрибутором «Протек» и аптеч-
ной сетью «36,6», длящееся с января 2016 го-
да. По данным картотеки арбитражных дел, 
истец требует с фармритейлера 133,5 млн 
руб. долга по договору поставки за 2014 год. 
В июне 2016 года Арбитражный суд города 
Москвы принял решение в пользу «Проте-
ка», но позже «36,6» удалось оспорить это ре-
шение в апелляционной инстанции. В апре-
ле 2017 года новый судебный акт отменила 
кассационная инстанция, направив дело на 
новое рассмотрение. Во второй раз Арби-
тражный суд города Москвы отказал «Проте-
ку» в удовлетворении требований, а апелля-
ция поддержала это решение.

Как следует из материалов суда, в под-
тверждение своих требований «Протек» ссы-
лается на обмен с «36,6» товарной наклад-
ной, свидетельствующей о поставке сети ле-
карств. При этом подпись в электронном до-
кументообороте ставил провайдер, которого 
аптечная сеть наделила соответствующими 
полномочиями,— ООО «Компания 

”
Тен-

зор“». В свою очередь, юристы «36,6» оспари-
вают подлинность подписи возглавлявшего 
тогда сеть Владимира Кинцурашвили в соот-
ветствующем договоре с «Тензором».

Параллельно с октября 2016 года «Про-
тек» пытается взыскать с «36,6» долг в 38 млн 
руб. по другому договору поставки, причем 
позиции обеих сторон аналогичны первому 
спору. В январе 2018 года это разбирательст-
во дошло до Верховного суда, который под-
твердил подлинность договора между струк-
турами «36,6» и «Тензором», наделяющего 
последнюю правом вести электронный до-
кументооборот с «Протеком». Суд направил 

дело на новое рассмотрение, по которому 
Арбитражный суд Москвы в мае этого года 
принял решение в пользу «Протека». В июле 
ответчик вновь обратился в апелляционную 
инстанцию.

Гендиректор ЦВ «Протек» Дмитрий Погре-
бинский сообщил 

”
Ъ“, что сейчас структуры 

«36,6» и аффилированные с ними лица сово-
купно должны дистрибутору около 350 млн 
руб. В аптечной сети от комментариев отказа-
лись. Ранее в компании настаивали, что вы-
полнили перед «Протеком» все обязательства.

Управляющий партнер «Проектирования 
систем управления» Павел Лисовский отме-
чает, что, несмотря на смену руководства 
«36,6», сеть не меняет свою позицию, утвер-
ждая, что товар не получала. Господин Ли-
совский также обращает внимание, что ана-
логичную тактику спора сеть использовала в 
разбирательствах с банкротящейся сейчас 
группой «Роста», отрицая получение от нее 
лекарств.

В марте этого года из числа акционеров 
ПАО «Аптечная сеть 36,6» вышли его генди-
ректор Владимир Кинцурашвили и предсе-
датель совета директоров Иван Саганелидзе. 
Компанию также покинули топ-менеджеры 
Сергей Бичерахов и Аркадий Зятковский. На 
их должности были назначены работавшая в 
X5 Retail Group Полина Киселева и экс-пре-
зидент ГК «Биотэк» Олег Ковалев. По данным 
источника 

”
Ъ“ в инвестиционных кругах, их 

кандидатуры предложил Московский кре-
дитный банк Романа Авдеева, которому фар-
мритейлер должен около 30 млрд руб. Но на 
этой неделе стало известно, что госпожа Ки-
селева покидает компанию.

Советник юридической фирмы Bryan 
Cave Leighton Paisner (Russia) Евгений Оре-
шин отмечает, что и «Роста» неоднократно за-
являла в судебных спорах со своими креди-
торами, что не подписывала те или иные до-
кументы, по которым можно установить ее 
задолженность. «Такие схемы защиты ответ-
чики иногда используют в связи с экономи-
ческими проблемами для оттягивания мо-
мента возврата долга»,— поясняет эксперт.

Мария Котова

«36,6» расписалась 
в неполучении
Сеть отказывается платить поставщику

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Ю Л А »  О П Л А Т И Т 
С К И Д К И  
П Р О Д В И Ж Е Н И Е М

Принадлежащий Mail.Ru Group маркетплейс 
«Юла» начал компенсировать продавцам скидки 
для покупателей, сообщили ”Ъ“ в сервисе. Поль-
зователи «Юлы», снижая заявленную изначально 
стоимость товаров, будут получать за это бонус-
ные баллы, которые смогут потратить на продви-
жение объявлений. Размер скидки рассчитыва-
ется для товаров автоматически и варьируется 
от 3% до 20% от стоимости. Кешбэк для продав-
ца составит до 200% от скидки бонусными бал-
лами. Система кешбэка будет действовать толь-
ко для товаров, которые продаются с помощью 
услуги «Безопасная сделка», позволяющей ре-
зервировать средства на карте покупателя 
до момента передачи ему товара. Елизавета 
Макарова

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Р Е Ш И Л И  М О Б И Л И З О В А Т Ь С Я ,  Ч Т О Б Ы  О Т Б И Р А Т Ь  У  Д Р У Г И Х  Д О Л И  Р Ы Н К А  В  Р О С С И И ,  
Н О  О Н И  Н Е  П Р И Ш Л И »

Управляющий директор Aviasales 
Макс Крайнов рассказал ”Ъ“ 
о стратегии развития компании 
и российском рынке агрегаторов 
авиабилетов.

— В 2017 году Aviasales объяви-
ла, что будет фокусироваться на 
российском рынке. Какая теперь 
стратегия?
— С точки зрения финансов мы ее на-
зываем «прибыльный рост». С тех пор 
как мы изменили стратегию, у нас был 
рост по бронированию. Мы в прошлый 
четверг отметили удваивание количе-
ства бронирований за два года, точнее 
за 23 месяца. Это 42% год к году и по 
деньгам 50%.

До этого у нас стратегия была такая, 
что всю прибыль мы тратили на экспе-
рименты в Азии. Теперь мы сознатель-
но не развиваем зарубежное направле-
ние таким же образом. Деньги сейчас 
вкладываются только в маркетинг в СНГ 
и немножко в маркетинг нашего мобиль-
ного приложения на зарубежных сайтах. 
Мы отрезали то, чем больше не хотели 
заниматься, и это сработало прекрасно. 
Мы запустились в Казахстане около ме-
сяца назад. И собираемся, по сути, под-
мять под себя СНГ.
— В России вы с кем конкури-
руете?
— Основной игрок в стране — это мы, 
наша доля — 51%. Есть любимый конку-
рент Skyscanner, у них около 30%, среди 
других игроков — «Яндекс.Авиабилеты», 
Kayak и Momondo.

— Как изменилась конкурентная 
ситуация после того, как Skyscan-
ner был приобретен китайской 
Ctrip, а Momondo — американ-
ской Priceline?
— Теперь у них отсутствует фокус на 
Россию. Одна из причин, почему мы 
свернули бизнес в Азии,— мы думали, 
что пришли крупные ребята, которым 
 достаточно потратить в России $25 млн, 
чтобы очень сильно изменить расклад. 
Мы решили мобилизоваться, чтобы от-
бирать у других доли рынка в России, 
но они не пришли.

У меня ощущение, что у России есть 
определенная стигма, с ней не очень хо-
тят сталкиваться. Я знаю, потому что за 
четыре года про нас в западной прес-
се было только две публикации. Рос-

сия принципиально не интересна нико-
му, вкладывать деньги туда, где «злой 
Путин» и так далее, для многих большой 
риск, а нам везет. Поэтому мы не пла-
нируем продаваться зарубежному игро-
ку — потому что в этом случае, естест-
венно, будет очень большой страновой 
дисконт. Строить бизнес для того, что-
бы кто-то сказал: страной не вышли. 
Для чего нам это нужно?
— Думали о продаже не иностран-
ному игроку, а российской ком-
пании?
— Хороший вопрос. Когда приходит 
нормальное предложение, то я как 
председатель совета директоров обя-
зан акционерам сказать: друзья, при-
шли, предлагают, можете сказать «да», 
можете сказать «нет», я могу дать свою 

рекомендацию. Наверное, когда-то 
этот момент настанет. А пока мы пла-
нируем рост как минимум еще пару 
лет процентов на тридцать год к году. 
А продавать растущий актив — если 
только за сумму, которая учитывает 
этот рост. Мы активно не ищем поку-
пателя. Но я вижу, мы в какой-то мо-
мент времени можем оказаться в чь-
ей-то экосистеме. В России создается 
до десяти экосистем, теоретически 
мы можем подойти какой-то из них.
— Ваша компания прибыльна?
— Конечно. Прибыльность дает нам 
стабильность. В апреле доллар под-
скочил на 10–12%, мы это практиче-
ски не заметили. А в 2014 году, когда 
сбили самолет, ввели первые санк-
ции и рубль стал катастрофически па-
дать, у нас средняя комиссия за бро-
нирование составляла около $13, 
а упала в два раза буквально за ме-
сяц. Мы как-то выжили, но для меня 
это был очень хороший урок. Компа-
нии с нулевой прибылью и без досту-
па к дешевым деньгам, я думаю, здесь 
не выживут, особенно сейчас.
— Кто сейчас основные акционе-
ры Aviasales?
— Фонд iTech Capital и семья основате-
ля Константина Калинова, скончавшего-
ся в декабре 2017 года. Они поддержи-
вают нашу стратегию.

Интервью взял  
Владислав Новый

полная версия 
kommersant.ru/12379

3,4 миллиона 
 квадратных метров
на строительство  
такого количества жилья 
власти Подмосковья 
 выдали разрешения
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Люксовый ритейлер Louis 
Vuitton пытается подстроиться 
под новое поколение, для кото-
рого на первом месте социаль-
ные сети и селфи. Оставаться ак-
туальной компании, как утвер-
ждают там, позволяет поддер-
жка спорта в целом и футбола 
в частности. Президент Louis 
Vuitton Майкл Берк рассказал 
”Ъ“, что возраст никак не влияет 
на любителей дорогих товаров.

— Прошедший в России чемпио-
нат мира по футболу выиграла 
сборная Франции, которая полу-
чила кубок в кофре, изготовлен-
ном Louis Vuitton, а это один из 
символов французской моды. 
Кстати, сколько стоит этот сундук?
— Он бесценен. Есть ценности, кото-
рые нельзя измерить никакими 
деньгами. Louis Vuitton с самого сво-
его основания, то есть с 1854 года, 
поддерживает футбол: тогда еще не 
было такого ажиотажа вокруг этой 
игры, как это происходит в наши 
дни. Футбол — это наша история, на-
ша ценность, которую мы защищаем.
— Поддержка футбола позволяет 
Louis Vuitton продвигать свой 
бренд. Почему компания не за-
ключает рекламные контракты 
со звездными игроками?
— Сегодня вы увидите, что большин-
ство футбольных игроков влюблены 
в Louis Vuitton, поэтому не нужно ни-
каких рекламных кампаний, о кото-
рых вы говорите. Футбол — самый 
популярный спорт в мире, и моя ра-
бота состоит в том, чтобы позициони-
ровать Louis Vuitton как перекресток 
актуального и популярного. Сегодня 
актуальны и популярны спорт, искус-
ство, дизайн, музыка и мода. На этих 
социологических трендах мы стро-
им деятельность нашего модного до-
ма. Говоря о поддержке футбола, мы 
не имеем в виду какой-то конкрет-
ный футбольный клуб или игрока. 
Мы говорим о спорте как о достиже-
нии. Представьте, на футбольном по-
ле 11 игроков, которые делают для 
своей команды подчас невозможное. 
Для нас тоже важно поймать этот мо-
мент достижений.
— Зачем это нужно Louis Vuitton?
— Чтобы быть актуальным. Чтобы 
продолжать многовековую историю.

— Насколько поддержка футбола 
в частности и спорта в целом по-
зволяет капитализировать 
бренд?
— Опять же есть косвенные выго-
ды: например, капитализация 
бренда. Но не это самое главное. 
Поддерживая спорт, мы даем по-
нять, что компания стремится 
прыгнуть выше головы. Если мы не 
сделаем этого, то уйдем в прошлое. 
Безусловно, Louis Vuitton должен 
расти как можно быстрее.
— Насколько быстро?
— Есть различия между компания-
ми, работающими в люксовом сег-
менте и других отраслях. Возьмем 
для примера такие высокотехноло-
гичные компании, как Google или 
Facebook: они должны расти как 
можно быстрее. Но для люксовых 
ритейлеров это не может быть ори-
ентиром, иначе мы подойдем к опас-
ной черте. Нам надо найти опти-
мальную середину: мы не хотим 
быть самой быстро растущей, но 
медленно растущей компанией то-
же быть не хотим.
— И все-таки можно ли конкрет-
ные цифры прогнозируемого ро-
ста бизнеса Louis Vuitton?
— Нет никаких волшебных цифр.
— Но в бизнесе важны цифры — 
это показатель того, перегоняет 
ли компания конкурентов или от-
стает от них…
— Мы подходим к этому вопросу 
иначе. Любое развитие бизнеса бази-
руется на том, как быстро развивает-
ся общество. Возьмем, например, 
Африку: сейчас это небольшой ры-
нок для люксовых брендов, и мы по-
нимаем, что он будет быстро расти. 
Не могу сказать, когда случится этот 
скачок, но точно знаю, что Louis 
Vuitton будет одним из первых, кто 
закрепит свои позиции на африкан-
ском рынке.
— Это голословное заявление.
— Нет. В свое время так было и с Рос-
сией. В XIX веке Louis Vuitton был од-
ним из первых модных домов, рабо-
тавших с русской аристократией. 
И сейчас у нас много клиентов из 
России. Еще несколько лет назад 
большая часть оборота компании 

приходилась на другие страны, се-
годня для нас Россия является одним 
из крупнейших рынков. То же самое 
в 1960–1970 годах происходило 
в США, в 1980–1990 годах — в Япо-
нии. В ближайшие пять—десять лет 
китайцы будут покупать люксовые 
товары внутри Китая, и мы к этому 
готовимся. Когда развивается эконо-
мика той или иной страны, то это 
прежде всего хорошо и для Louis 
Vuitton. Чем выше покупательная 
способность, тем выше спрос на 
люксовые товары.
— Вы говорите, что Россия являет-
ся для вас одним из основных рын-
ков. В то же время в стране четвер-

тый год наблюдается затяжной 
кризис. Вы заметили здесь сниже-
ние объемов выручки?
— Нет. Я бы не сказал, что в России 
долгосрочный спад. Важно, что фун-
даментально российская экономика 
прочна. Кстати, как раз в момент ре-
цессии Louis Vuitton инвестирует 
в открытие новых магазинов. В Мо-
скве за это время мы открыли два ма-
газина. Так было в Японии, где де-
сять лет наблюдался затяжной кри-
зис на люксовом рынке: тогда мы от-
крывали в стране новые магазины.
— Магазину Louis Vuitton в Сто-
лешниковом переулке исполни-
лось 15 лет. За это время ушла эпо-
ха тотального увлечения тяже-
лым люксом. Как изменились на 
этом фоне продажи Louis Vuitton?
— Когда мы открылись 15 лет назад, 
Louis Vuitton в России воспринима-
ли как компанию, производящую 
изделия из кожи, впрочем, они дей-
ствительно были максимально ши-
роко представлены в нашем магази-
не в Столешниковом переулке. Се-
годня же в московских магазинах 
мы пришли к балансу по всем на-
шим продуктовым категориям. Рав-
номерно представлены ювелирные 
изделия, мужская и женская оде-
жда, аксессуары, кожевенные изде-
лия. Ни в одном другом магазине 
мира все разнообразие продуктов 
Louis Vuitton не представлено столь 
равномерно.
— Можно ли заметить принципи-
альную разницу между клиента-
ми 15 лет назад и сейчас?
— Аудитория Louis Vuitton становит-
ся моложе. 15 лет назад богатство не 
было распределено так, как сейчас. 
Доходы наших молодых клиентов 
стали существенно выше, и это пози-
тивная тенденция.

— С одной стороны, Louis Vuitton 
активно развивает fashion-сег-
мент, работая с молодой аудито-
рией и вступая в громкие колла-
борации с «уличными» марками, 
с другой — вы нередко ссылае-
тесь на большую историю дома, 
на его клиентов из монарших фа-
милий. Не боитесь ли, что в пого-
не за хайпом и заигрывании 
с молодежью может потеряться 
атмосфера высокого люкса с его 
огромной историей?
— Для начала мы не fashion-бренд, 
мы люксовый бренд, который зани-
мается модой, и это важно. Некото-
рые игроки люксового рынка (не 
будем называть их) весьма зависи-
мы от одного дизайнера и от моды 
как таковой, однако в Louis Vuitton 
такое невозможно. Модное направ-
ление очень важно, чтобы поддер-
живать актуальность, но никогда не 
будет единственным и приоритет-
ным. Поэтому все остается на своих 
местах.
— Если говорить о ключевых 
клиентах, которые покупают 
одежду, это совсем молодые лю-
ди или покупатели более старше-
го возраста?
— Вопреки теориям поколений все 
зависит совсем не от возраста.
— Но ведь клиент, которому 
18 лет, даже при условии его фи-
нансовой обеспеченности поку-
пает не так, как тот, кому 48 лет?
— Так было, но сегодня клиенты, ко-
торым сейчас 18 лет, покупают и тра-
диционные вещи, и футболки автор-
ства Вирджила Абло (американский 
модельер и дизайнер одежды, зани-
мающий с марта 2018 года долж-
ность художественного руководите-
ля мужской одежды бренда Louis 
Vuitton.— 

”
Ъ“). В то же самое время 

человек, которому 55 лет, купит фут-
болку из нашумевшей коллабора-
ции Louis Vuitton и Supreme. К тому 
же клиент, которому сейчас больше 
50 лет, в юности, скорее всего, был 
бунтарем-сорвиголовой. Такова бы-
ла эпоха его молодости. Теперь он со-
лидный человек в хорошем костюме 
со спрятанной внутри трансгресси-
ей молодости.
— То есть все современные поку-
патели вне зависимости от воз-
раста интересуются хайпом во-
круг стиля Supreme или Вирджи-
ла Абло?
— Не все, конечно. Но тем не менее 
любителей актуальной моды среди 
40-летних ничуть не меньше, чем 
среди 20-летних. Могу вам привести 
такой пример. Каждый год в январе 
в Женеве мы устраиваем особый 
weekend для покупателей часов сто-
имостью больше $300 тыс. Если вы 
покупаете часы за такие деньги, то 
вам вряд ли 18 лет. Я был удивлен, 
что половина клиентов, покупаю-

щих часы такого уровня, очень лю-
бят Supreme и с удовольствием носят 
одежду из этой коллаборации. Цена, 
конечно, определяет клиента, 
у 20-летнего и 60-летнего разные воз-
можности, но в контексте моды воз-
раст уже не разделяет покупателей 
на четкие группы.
— Значит ли это, что принципи-
ально изменился характер люкса?
— Да. Люкс стал феноменом, харак-
теризующим общество. 20 лет назад 
важными были спорт, кино, музыка, 
мода была лишь нишей. Сегодня му-
зыканты, актеры, телеведущие — 
все хотят быть вовлечены в моду.
— И поэтому Вирджил Абло стано-
вится новым креативным дирек-
тором мужской линии, как пред-
ставитель этого массового движе-
ния с миллионами подписчиков 
в социальных сетях?
— Думаю, да. Мы живем в эпоху сел-
фи, эти фотографии влияют на пове-
дение современного человека. Сел-
фи изменило отношения с модой. 
Есть два важных момента в деятель-
ности миллениалов в соцсетях. Это 
в первую очередь путешествия. Все 
эти молодые люди путешествуют 
и непрерывно фотографируют ме-
ста, где побывали. Жители интернет-
эры существуют через постинг: если 
что-то не опубликовано в сети, зна-
чит, этого не было. Другая часть сел-
фи — одежда. Сейчас одежда много-
кратно важнее, чем 20 лет назад. Та-
ким образом вы демонстрируете 
свой образ жизни и даже свою пози-
цию. Когда-то о вашем образе гово-
рил ваш дом. Позже таким фактором 
стал автомобиль.

— Как изменились люксовые ве-
щи и отношение к статусу?
— Я не использовал бы в данном 
контексте слово «статус». У него мно-
го коннотаций. Статус — это ощуще-
ние того, кто вы, это ваша позиция 
по отношению к другому человеку. 
Другая история с селфи. Когда мы го-
ворим об этой культуре, то речь не 
идет о вашей позиции по отноше-
нию к кому-то конкретно, это пре-
жде всего о вас, как вы чувствуете се-
бя сами и сами себя преподносите 
миру. Селфи — это вы вашими же, 
а не чужими глазами.
— Может ли в этой новой культу-
ре селфи выживать классический 
люкс?
— Конечно. Вирджил Абло пришел 
в Louis Vuitton из-за классики. Пото-
му что Louis Vuitton — это постоян-
ство, качество, своего рода веч-
ность. Тех, кто создает современную 
популярную культуру — в музыке, 
искусстве, дизайне, привлекает как 
будущее, так и прошлое. Люксовому 
дому необходимо питаться своим 
прошлым, но одного его недоста-
точно для выживания. Только сое-
динение истории с актуальной ре-

альностью позволяет люксу сущест-
вовать, и Вирджил это понимает. 
Все Вирджилы современной культу-
ры понимают это и потому успеш-
ны. Если ты поешь одну и ту же пес-
ню, то через два года тебя забудут, 
нужно постоянство развития. Есть 
прошлое объективное и есть прош-
лое создаваемое. Объективное 
прошлое Louis Vuitton — это про-
дукты-иконы. Но ведь мы никогда 
не создаем ту или иную вещь как 
икону, мы создаем красоту. Что-то из 
новых предметов со временем ста-
новится классикой, проходя про-
верку временем. Люксовые компа-
нии, которые пытаются искусствен-

но создавать прошлое и придумы-
вать классику, обречены: ведь то, 
что они пытаются делать,— неправ-
да. Вот, посмотрите, бутылка знаме-
нитой минеральной воды. Это ико-
на, классика, прошлое. Но человек, 
создавший эту бутылку, не думал, 
что делает икону. Так поступаем 
и мы. Клиенты видят, когда ты наро-
чито пытаешься создать классику: 
это как фейковые новости.
— Когда Вирджил Абло был назна-
чен новым креативным директо-
ром, то оказался в центре сканда-
ла: вокруг этого назначения было 
много критики…
— Правда?
— Например, бывший креатив-
ный директор дома Christian Dior 
Раф Симонс писал об Абло: «Он 
милый парень. Но меня больше 
вдохновляют люди, которые де-
лают что-то оригинальное». Дру-
гие эксперты ссылались на то, что 
у Вирджила нет специального об-
разования. Свидетельствует ли 
это назначение о том, что наше 
время — это эпоха дилетантов?
— Многие годы я работал в Dior, куда 
пришел в 1985 году. Кристиан Диор 

в юности управлял художественной 
галереей, он не учился в школе кутю-
рье. Многие гении моды не имели 
профильного образования. Если кто-
то рассматривает профильное обра-
зование как фильтр для того, чтобы 
определить, кто в индустрии моды 
дилетант, а кто нет, он неправ. Не хо-
чу никого критиковать, но позиция 
этих людей противоречит фактам: 
Коко Шанель не имела специально-
го образования, Джанфранко Ферре 
был архитектором…
— Как, кстати, и Вирджил Абло.
— О, я забыл это. Да, как Абло. Какое 
совпадение! А тот, кто говорил об от-
сутствии оригинальности у Вирджи-
ла, может прийти ко мне со списком 
тех, кого он считает оригинальным, 
и мы обсудим это. Определение ори-
гинального никогда и никем не бы-
ло обозначено, это все очень аб-
страктно.
— Какие ценности транслирует 
Louis Vuitton сегодня?
— Те же самые, что и в 1854 году. 
Смелость, инновации, качество 
и дизайн. Причем смелость и отва-
га, может быть, даже наглость — 
главные в этом списке. В 1854 году 
начали ставить имя Louis Vuitton на 
внешней части дорожного сундука. 
Для своего времени это было более 
необычно и дерзко, чем то, что пока-
зал Вирджил месяц назад на Неделе 
моды. В 1910 году была создана 
классическая монограмма Louis 

Vuitton. Сегодня мы производим 
монограмму в красном, синем и зе-
леном цветах. Мастера в основном 
использовали черную кожу. В 1910 
году в маленьком городе Аньер внук 
Луи Виттона Гастон придумал ради-
кально новый дизайн, дерзкий для 
своего времени. Ничего не измени-
лось, мы верны себе и своим идеа-
лам, и мы по-прежнему имеем до-
статочно смелости, чтобы бросать 
вызов эпохе.
— Louis Vuitton — излюбленная 
марка для тех, кто занимается 
контрафактом. Как вы с этим бо-
ретесь?
— Сегодня эта проблема мигрирует 
из офлайн-торговли в онлайн. У нас 
были успехи — и очень серьез-
ные — в сотрудничестве с основны-
ми онлайн-платформами. Многие 
производители сегодня критикуют 
Китай, где производится и продает-
ся контрафактная продукция, но 
именно сегодня у нас большие успе-
хи именно в этой стране. Удиви-
тельный перелом происходит 
в борьбе с нелегальной продукци-
ей: китайские сервисы, развиваю-
щие интернет-торговлю, наиболее 
агрессивно борются с фейком на 
своих площадках.
— Почему это происходит?
— Я думаю, что такие крупные ки-
тайские площадки e-commerce, как, 
например, Alibaba, поняли, что ста-
ли главными жертвами подделок. 
Один фейк может создать большую 
проблему для всей платформы. Речь 
идет в том числе и о репутационных 
рисках.
— Louis Vuitton совместно с Google 
запустил линейку Smart Watch, 
которые оказались дороже анало-
га других производителей. В чем 
смысл такой стратегии?
— Дизайн и красота стоят дорого.
— Безусловно. Но покупателю важ-
но соотношение цены и качества.
— Дело ведь не только в технологии. 
Наши часы — это еще и про красоту. 
Я уверен, что каждый позитивно ре-
агирует на красоту. Этим и объясня-
ется спрос на этот продукт.

Интервью взяли  
Халиль Аминов  
и Тим Ильясов

«Люкс стал феноменом,  
характеризующим общество»
Президент Louis Vuitton Майкл Берк о коллаборации с уличными брендами и об эпохе селфи

C O M P A N Y  P R O F I L E L O U I S  V U I T T O N

Дом моды основан в 1854 году во Франции мастером Луи Виттоном и с тех пор спе-
циализируется на изготовлении чемоданов и саквояжей класса люкс. Господин Вит-
тон считается изобретателем чемодана, который заменил использовавшиеся до 
этого дорожные сундуки. В 1892 году компания перешла его сыну, а позже — внуку. 
В 1987 году торговый дом стал частью конгломерата LVMH, образованного в резуль-
тате слияния Louis Vuitton и Moеt Hennessy. В 1998 году Louis Vuitton запустила про-
изводство модной одежды, обуви, аксессуаров, а также ювелирную линию. Основ-
ным акционером LVMH является Arnault Family Group с долей 46,8%. По данным на 
май 2018 года, Forbes оценивает бренд Louis Vuitton в $33,6 млрд. Выручка LVMH за 
2017 год составила €42,6 млрд. Штаб-квартира находится в Париже. Более 460 ма-
газинов Louis Vuitton работают в 65 странах. В России расположены шесть магази-
нов LV: три в Москве и по одному в Санкт-Петербурге, Екатеринбурге и Сочи.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Й К Л  Б Е Р К

Родился 20 февраля 1957 года во Франции. В 1980 году окончил французскую биз-
нес-школу EDHEC. Занимался инвестициями Arnault Family Group в США. С 1985 года 
работал в Christian Dior, возглавлял подразделение дома моды в США. В 1992–1997 
годах руководил североамериканским отделением Louis Vuitton. В 1997 году был на-
значен генеральным директором Christian Dior Couture, а в 2003 году — председате-
лем правления и гендиректором дома Fendi. В феврале 2012 года возглавил компа-
нию Bvlgari. В декабре 2012 года назначен председателем правления и генеральным 
директором Louis Vuitton. Является членом исполнительного комитета конгломерата 
LVMH, в который входят все вышеперечисленные компании. В июне 2016 года был 
избран членом правления Французской федерации высокой моды.

Высокотехнологичные компании,  
как Google или Facebook, должны расти  
как можно быстрее, но для люксовых 
ритейлеров это опасно

Многие производители сегодня критикуют 
Китай, где производится и продается 
контрафактная продукция, но именно 
сегодня у нас большие успехи именно  
в этой стране

Цена, конечно, определяет клиента, 
у двадцатилетнего и шестидесятилетнего 
разные возможности, но в контексте моды 
возраст уже не разделяет покупателей 
на четкие группы

Д
М

И
ТР

И
Й

 Л
Е

Б
Е

Д
Е

В



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Завтра матчем за Суперкубок  
между «Локомотивом» и ЦСКА  
стартует российский футбольный сезон
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КОНТРАКТ

Княжеский выбор
Александр Головин перешел из ЦСКА в «Монако»

Вчера у России впервые за последние 
пять лет — с момента расставания Анд-
рея Аршавина с «Арсеналом» — появил-
ся игрок, выступающий за европейский 
топ-клуб. Лидер ЦСКА и сборной Рос-
сии Александр Головин, интерес к кото-
рому континентальные гранды проявля-
ли еще до чрезвычайно успешного для 
него чемпионата мира, переходит в «Мо-
нако». По данным источников, клуб, при-
надлежащий Дмитрию Рыболовлеву, за-
платит за него около €30 млн.

чера стало известно, что полуза-
щитник ЦСКА и сборной России Александр 
Головин переходит во французский «Мона-
ко». Вадим Васильев, вице-президент клу-
ба, которым владеет российский бизнесмен 
Дмитрий Рыболовлев, сообщил изданию 
«Спорт-Экспресс», что две команды «после 
сложных переговоров» «окончательно дого-
ворились по трансферу Головина», добавив, 
что контракт с футболистом будет заклю-
чен сроком на пять лет. Различные источни-
ки оценивают стоимость сделки в сумму от 
€25 млн до €30 млн, то есть в такую, в кото-
рую обходятся сейчас, может быть, не ярчай-
шие футбольные звезды, но игроки с боль-
шим потенциалом. Если информация вер-
на, Головин станет самым дорогим россий-
ским футболистом в истории. Прежде этот 
статус принадлежал Юрию Жиркову, ко-
торого в 2009 году «Челси» купил у того же 
ЦСКА за €21 млн.

В том, что Александр Головин оказался в 
составе клуба, который в прошлом году до-
брался до полуфинала Лиги чемпионов, а 
в этом финишировал вторым во француз-
ском первенстве вслед за обладающим ко-
лоссальным бюджетом и практически нео-

граниченными кадровыми возможностя-
ми ПСЖ, нет ничего странного. Информа-
ция о том, что на 22-летнего Александра Го-
ловина существует серьезный спрос за ру-

бежом, появилась еще в мае. Причиной, 
превратившей Головина в востребованную 
у команд из ведущих лиг фигуру, называл-
ся явный прогресс хавбека в минувшем се-

зоне. Свидетельством того, что его рейтинг 
поднялся, можно было считать, например, 
тот факт, что Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) включил Алексан-

дра Головина в символическую сборную 
лучших молодых игроков Лиги Европы. В 
ее розыгрыше футболист в пяти матчах за-
бил два гола и отдал одну голевую переда-

чу (в чемпионате России, в котором армей-
цы финишировали вторыми, в его активе 
пять голов и четыре передачи в 27 встре-
чах). UEFA констатировал, что игрок пере-
шел из «разряда подающих надежды в раз-
ряд лидеров». А в преддверии российского 
чемпионата мира состав своей символиче-
ской молодежной сборной опубликовало 
французское издание Le Monde, и в нем то-
же нашлось место для Головина.

Мировое первенство еще подняло коти-
ровки Александра Головина. Поражавший 
резкостью рывков и объемом работы на по-
ле полузащитник был одной из ключевых 
фигур сборной России, сенсационно добрав-
шейся до четвертьфинала. В четырех встре-
чах турнира он забил гол и добавил к нему 
две результативные передачи. Кроме того, 
в лучшем матче российской сборной — в 
1/8 финала против испанцев — Головин ре-
ализовал одиннадцатиметровый удар в се-
рии пенальти. Вадим Васильев подтвердил, 
что «Монако» выиграл борьбу за него у ита-
льянского «Ювентуса» и английского «Чел-
си». Именно «Челси», также принадлежащий 
российскому предпринимателю — Роману 
Абрамовичу, английские источники упоми-
нали в качестве основного конкурента фран-
цузского клуба.

Благодаря этому трансферу у России впер-
вые за довольно длительный срок появил-
ся представитель в европейском топ-клу-
бе. Последним был Андрей Аршавин, кото-
рый на фоне удачной игры в чемпионате Ев-
ропы 2008 года перешел из «Зенита» в «Арсе-
нал». В составе лондонцев Аршавин провел 
несколько хороших сезонов, но постепенно 
сдал позиции. Распрощался с «Арсеналом» 
он в начале 2013 года.

То, насколько успешной будет европей-
ская карьера Александра Головина, во мно-
гом зависит от того, как быстро ему удаст-
ся закрепиться в основном составе новой 
команды. В этом смысле «Монако» для не-
го, скорее всего, неплохой выбор по срав-
нению с «Челси». В лондонском клубе Голо-
вину пришлось бы сражаться за место в по-
лузащите с целой группой футболистов, 
обладающих грандиозным талантом и по-
служным списком,— такими, как Н’Голо 
Канте, Эден Азар, Жоржинью, Сеск Фабре-
гас. «Монако» тоже очень хорошо уком-
плектован. Но все же игроков именно та-
кого — высочайшего — ранга у него в сред-
ней линии нет.

Алексей Доспехов

Переход Александра Головина  
(на переднем плане) в «Монако» 
стал самым дорогим трансфером  
российского футболиста   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ТЕННИС

Герой главной  
российской победы
Михаил Южный завершает карьеру

Вчера о том, что принял решение уйти из спор-
та в нынешнем сезоне, объявил Михаил Южный. 
Его нельзя назвать самой яркой звездой россий-
ского тенниса, и каких-то грандиозных достиже-
ний в его очень долгой карьере, по сути, не было. 
Но все-таки это очень особенная фигура для оте-
чественного спорта, хотя бы потому, что именно 
Михаил Южный подарил ему одну из главных по-
бед в истории, когда, будучи совсем молодым, 
вытащил безнадежно, казалось, проигранный ре-
шающий матч парижского финала Кубка Дэвиса 
в 2002 году.

чера после выигрыша в первом круге на турни-
ре в Атланте у американца Эмиля Рейнберга российский 
теннисист Михаил Южный объявил, что принял реше-
ние в нынешнем сезоне завершить карьеру. Попрощает-
ся он с ней в сентябре. А последним турниром для Миха-
ила Южного будет турнир домашний — в Санкт-Петер-
бурге, который пройдет вскоре после US Open.

Наверняка найдется много тех, кого эта новость 
если не расстроит (в конце концов она вполне ожидае-
мая: 36 лет — это тот возраст, до которого в теннисе до-
игрывают редко), то заставит поностальгировать. Ми-
хаил Южный никогда не был ярчайшей российской 
звездой своего жанра, он никогда не был звездой та-
кого же уровня, как Евгений Кафельников, Марат Са-
фин, Мария Шарапова. Строго говоря, список дости-
жений, которыми принято обозначать степень успеш-
ности теннисиста, у него относительно скромен. Про-
рывался в десятку сильнейших в рейтинге, но выше 
восьмой строчки не оказывался. Выиграл десять титу-
лов в одиночном разряде, но к ценнейшим из них, на 
турнирах Большого шлема, подобрался близко лишь 
дважды, когда в 2006 и 2010 годах выступил в полуфи-
налах US Open, проиграв в них Энди Роддику и Рафаэ-
лю Надалю.

Но кое-что, конечно, делает Михаила Южного пер-
сонажем для российского тенниса особенным. Напри-
мер, исключительная стабильность. В теннисе вооб-
ще крайне мало тех, кому, как Южному, удавалось бы 
продержаться в туре два десятилетия, и еще меньше 
тех, кто не просто продержался, а почти все время был 
в элите или по крайней мере на подступах к ней. В этом 
смысле тягаться с россиянином может разве что его 
сверстник — величайший среди игроков, когда-либо 
появлявшихся в теннисе, Роджер Федерер. «Просел» 
в рейтинге он только в последние годы. Но поводом 
для ностальгии по Михаилу Южному все-таки будут, 
разумеется, не его стабильность и «живучесть», а пре-
жде всего то, что произошло еще до того, как они прев-
ратились в его отличительную черту.

2002 год. Главный парижский зал Bercy с заполнен-
ными под завязку трибунами. Решающая игра финала 

Кубка Дэвиса, который в то время, в России во всяком 
случае, котировался высоко-высоко, за которым следи-
ли примерно с таким же вниманием, с каким следят за 
матчами футбольного чемпионата мира. Счет по пое-
динкам ничейный — 2:2. А на пятый капитан россий-
ской команды Шамиль Тарпищев вместо находящего-
ся явно не в тонусе Кафельникова выпускает в то время 
никому не известного 20-летнего парня.

Остальное тем, кто наблюдал за игрой, должно было 
врезаться в память, видимо, навсегда. Француз Поль-
Анри Матье, тоже вчерашний юниор, берет два сета, и 
возникает ощущение абсолютной безнадеги для сбор-
ной России, поставившей на вчерашнего новичка, к то-
му же полтора месяца лечившего травму спины. Но за-
тем что-то меняется, и российский новичок принима-
ется переигрывать Матье под недоуменные вздохи пу-
блики, отказывающейся верить глазам, верить в то, что 
на корте — перелом. Золотым конфетти тем поздним 
французским вечером засыпали российских тенниси-
стов, одержавших победу, которая одна с точки зрения 
сладости эмоций, возможно, перевесила с полдюжины 
побед даже на топовых личных турнирах.

Алексей Доспехов
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Лето без излишеств
Российские клубы не раскошелились на новичков

Перед стартующим в выходные 
чемпионатом России клубы Рос-
сийской премьер-лиги (РПЛ) по-
тратили на покупку новых игроков 
около €34 млн. Эта летняя транс-
ферная кампания, таким обра-
зом, может оказаться одной из са-
мых недорогих в отечественном 
футболе за последние десять лет. 
Меньше, чем на данный момент,— 
€19,3 млн российские клубы инве-
стировали в новичков лишь летом 
2015 года, после кризиса, связан-
ного с обвалом курса рубля.

риобретения, сделанные 
клубами Российской премьер-ли-
ги перед стартом очередного сезо-
на, который откроется матчем за Су-
перкубок между ЦСКА и «Локомоти-
вом» в пятницу и встречами перво-
го тура чемпионата страны в выход-
ные, заставляют предполагать, что 
нынешнее лето станет одним из са-
мых низкозатратных в РПЛ за по-
следние годы. По данным портала 
Transfermarkt, на данный момент ее 
представители потратили на игро-
ков €34 млн. Это существенно мень-
ше, чем они инвестировали в нович-
ков прошлым летом,— €124,1 млн. 
До закрытия трансферного окна, то 
есть до 31 августа, остается еще ме-
сяц с лишним, но практика пока-
зывает, что львиную долю покупок 
клубы предпочитают осуществлять 
до начала чемпионата. Если тради-
ция не будет нарушена, то это окно, 
скорее всего, войдет в тройку самых 
скромных за последние десять лет 
(см. справку), а его показатели прев-
зойдут лишь показатели 2015 года, 
когда клубы элитного дивизиона на 
фоне падения курса рубля израсходо-
вали на трансферы всего €19,3 млн.

Показательно, что в режиме эко-
номии работали практически все ко-
манды. Самые дорогие покупки пока 
совершили «Спартак» и «Краснодар», 
заплатившие по €8 млн за француз-
ского защитника Самюэля Жиго и по-
лузащитника сборной Перу Кристиа-
на Куэву. Самым же звездным нович-
ком на данный момент обзавелся «Ло-
комотив», сумевший заинтересовать 
одного из лидеров сборной Польши 
Гжегожа Крыховяка. При этом чем-

пионы России взяли полузащитни-
ка ПСЖ в аренду, а зарплату в разме-
ре €5 млн в год, по данным источни-
ков, будут покрывать лишь частич-
но, вскладчину с французским гран-
дом. Железнодорожники вообще ве-
дут себя весьма экономно. Защитник 
сборной Нигерии и «Амкара» Брайан 
Идову в связи с банкротством пермя-
ков достался им бесплатно, а права на 
португальского нападающего Эдера 
и его коллегу по амплуа Рифата Же-
малетдинова они выкупили суммар-
но за €2 млн. Вот пока и все расходы.

Даже ЦСКА, понесший среди ли-
деров РПЛ наиболее существен-
ные кадровые потери, на данный 
момент на их компенсацию потра-
тил всего €3–3,5 млн. Основная до-
ля этих средств ушла на защитни-
ка сборной Исландии Хердура Маг-
нуссона. Цена на словенца Яку Бий-
ола была символической, а бразиль-
ца Родригу Бекао армейцы арендова-
ли. Очередным новичком вице-чем-
пионов России, по всей видимости, 
станет нападающий с опытом высту-
пления за сборную Уругвая Абель Эр-
нандес, но и он сейчас находится в 
статусе свободного агента.

Год назад почти две трети россий-
ских трансферных расходов при-
шлись на долю «Зенита», который 
удовлетворял запросы своего нового 
главного тренера итальянца Роберто 
Манчини. Ныне у петербургской ко-
манды уже другой наставник — Сер-
гей Семак, и он, насколько извест-
но, не выдвигал практически ника-
ких требований к селекции. В итоге 
«Зенит», как и еще восемь представи-
телей РПЛ, пока имеет ноль в графе 
«траты на трансферы». Хотя были со-
общения, что «Зенит» заинтересован 
в услугах полузащитника сборной 
Хорватии Милана Баделя, а также со-

бирается укрепить оборонительную 
линию — в числе кандидатов на эту 
позицию фигурируют испанец Ма-
рио Эрмосо и венгр Тамаш Кадар. Ко-
го-то петербуржцы, наверное, купят, 
но опять же, можно предположить, 
их усиление будет носить точечный 
и не слишком дорогой характер.

А еще один богатый по россий-
ским меркам гранд «Спартак» уже 
фактически закрыл летнее трансфер-
ное окно. «Сейчас у нас перебор игро-
ков»,— заявил владелец клуба Леонид 
Федун, добавив, что новички появят-
ся лишь в случае форс-мажора. Крас-
но-белые приобрели за €8 млн защит-
ника Самюэля Жиго и €1,5 млн они 
вложили в переход перспективного 
хавбека Александра Ташаева из мос-
ковского «Динамо». Спартаковские се-
лекционеры, по словам Леонида Фе-
дуна, никого не присмотрели даже на 
чемпионате мира, потому что коман-
да и так хорошо укомплектована.

Чуточку не вписывается в тенден-
цию на сокращение расходов разве 
что «Краснодар». Он потратил на но-
вичков больше всех, приобретя на 
€17 млн Кристиана Куэву, защитни-
ка сборной Сербии Уроша Спаича и 
полузащитника Дмитрия Стоцкого. 
Впрочем, клуб Сергея Галицкого, ка-
жется, готов расщедриться еще на не-
сколько миллионов. Так, краснодар-
цы практически договорились о по-
купке у испанского «Депортиво» где-
то за €10 млн бразильского защитни-
ка Сиднея, но сделка сорвалась, когда 
уже вроде все было обговорено. Сей-
час, по слухам, они работают над пере-
ходом другого бразильца — Паблу из 
французского «Бордо», чей трансфер 
оценивается в €12 млн. Но, если этот 
переход состоится, принципиально 
он картину все равно не изменит.

Александр Ильин

РАСХОДЫ РОССИЙСКИХ КЛУБОВ В РАМКАХ ЛЕТНИХ 
ТРАНСФЕРНЫХ КАМПАНИЙ (€ МЛН)   ИСТОЧНИК: TRANSFERMARKT.DE.
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  2018/19 закрывается 31 августа.

Михаила Южного, принесшего сборной  
России первую победу в Кубке Дэвиса,  
первым поздравил первый президент России  
Борис Ельцин  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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